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COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE 

CÁMARA DE REPRESENTANTES 
AUDIENCIA PÚBLICA VIRTUAL DE 2021

(mayo 14)
Legislatura 2020-2021

Con el propósito de escuchar y generar alternativas 
a partir de las preocupaciones planteadas por los 

gremios del sector agropecuario y así construir una 
agenda de diálogo con el sector y avanzar en puentes 
de diálogo y concertación en el marco de la situación 

que viene presentándose en el país.

Hora: 8:23 a. m.
El día viernes 14 de mayo de 2021, se reunieron 

de forma virtual los honorables Representantes 
a la Cámara integrantes de la Comisión Quinta, e 
invitados, para llevar a cabo la Audiencia Pública 
a solicitud del honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño y otros honorable Representante 
Integrantes de la Comisión, para desarrollar la 
Proposición número 086 de la Legislatura 2020-
2021.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, señor Secretario, quiero dar 
nuevamente un saludo muy cordial a todos los 
invitados, a todos los Representantes a la Cámara 
miembros de la Comisión.

Vamos entonces, señor Secretario, a dar inicio a 
esta Audiencia Pública convocada por la Comisión. 
Por favor, señor Secretario, hagamos la apertura.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Sí, muy buenos días, señor Presidente, con los 

muy buenos días para todos y todas, me presento mi 
nombre es Jair Ebratt Díaz, Secretario General de la 
Comisión Quinta Constitucional Permanente de la 
Cámara de Representantes.

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N
A partir de este momento siendo las 8:23 a. m. 

vamos a dar inicio siguiendo las instrucciones de la 
Mesa Directiva y todos los miembros que integran 
la Comisión Quinta Constitucional Permanente de 
la Cámara Representantes, a esta Audiencia Pública 
que tiene como objeto o propósito, escuchar y 
generar alternativas a partir de las preocupaciones 
planteadas por los gremios del sector agropecuario 
y así construir una agenda de diálogo con el sector 
y avanzar en puentes de diálogo y concertación en 
el marco de la situación que viene presentándose en 
el país.

Para tal efecto se han cursado invitaciones a 
los gremios, sector agropecuario, al Gobierno en 
cabeza del Ministro de Agricultura, al Comité del 
Paro, a Líderes y Voceros del sector agropecuario, 
algunos Secretarios de Agricultura de algunos 
Departamentos.

Esta Comisión Quinta, la Mesa Directiva está 
conformada por el honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño, quien Preside la Comisión, 
Partido Liberal, Departamento del Quindío y el 
honorable Representante José Caicedo Sastoque, 
Vicepresidente, Partido de la U., Departamento de 
Cundinamarca.

Señor Presidente, entonces, lo dejo para que 
usted instale esta Audiencia y establezca cómo va a 
ser el desarrollo de la misma.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Gracias Secretario, estábamos escuchando 
antes de iniciar la sesión unas intervenciones que 
hablaban de la situación compleja en la que estamos 
atravesando, una situación a la que no podemos 
permanecer ajenos e indolentes, la insatisfacción 
ciudadana la que se ha manifestado en las calles 
durante los últimos 15 días refleja un descontento 
evidente en el modo en que se vienen tramitando los 
muy diversos problemas del país.
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El país en las calles se ha pronunciado 
enfáticamente hacía los más diversos aspectos y 
eso no es sensato ni ajustado a la realidad pretender 
buscar excusas para evadir esas responsabilidades, 
esta Comisión lo entiende de esa forma y también 
entiende que no es sensato ni corresponde al sentir 
ciudadano afirmar que detrás de esa expresión se 
encuentran intereses oscuros, si queremos resolver 
esta crisis tenemos que empezar por reconocer 
que este reclamo es legítimo y en muchos casos es 
justificado.

En los últimos días hemos escuchado a muchas 
personas esbozar la hipótesis de una conspiración 
que genera el estado de cosas que hoy vivimos, 
otros menos osados reconocen los problemas que 
la ciudadanía evidencia, pero los deslegitiman 
y señalando que esta situación es producto de la 
más agresiva pandemia que hoy vive el país y el 
mundo, nadie, por supuesto, puede negar esa difícil 
situación, pero todos aquí sabemos mucho de los 
problemas que se le han indilgado al Covid hacen 
parte de los saldos eternos, que el país ha tenido con 
amplios sectores de la población colombiana.

Sostener esas versiones de lo sucedido y lo que 
está sucediendo no le sirve a nadie y solo permite 
confrontarnos a nosotros mismos, que dicho sea de 
paso, y me parece a mí, hacemos nosotros parte del 
problema, yo creo que de la cara que le demos a esta 
crisis en el momento de revisarlo como Legisladores, 
como parte del Estado y como Servidores Públicos, 
es algo que debemos hacer y venimos haciendo y 
eso hay que entenderlo, no en vano en las diferentes 
mediciones el Congreso ocupa el lugar deshonroso 
de Instituciones que menos confianza despiertan en 
la ciudadanía.

Y parte de las enseñanzas que nos deben quedar de 
lo que hemos escuchado en estos días, es la necesidad 
de abrir las puertas de diálogo para encontrar puntos 
de acuerdo y reconocer los diferentes puntos de 
vista desde el lugar que cada uno de nosotros ocupa, 
debe de ser un llamado al diálogo como acción que 
permita reconocer la responsabilidad que cada uno 
de nosotros desde ese lugar tenemos en esta crisis.

En ese propósito esta Comisión cuya 
responsabilidad y competencia se enmarca en los 
temas agropecuarios, ha querido llamar a diferentes 
actores del sector en una decisión que fue producto de 
una Subcomisión creada para tal fin y que agradezco 
como Presidente, su voluntad y su iniciativa, 
especialmente quiero agradecer a mi coequipero de 
la Mesa Directiva, el doctor José Edilberto Caicedo, 
quien coordino y lideró este esfuerzo y claro, a todos 
mis compañeros y colegas de la Comisión quienes 
aportaron para la realización de esta sesión.

Hoy como parte del sector cada uno tiene una 
cita con este momento histórico, es momento de 
responder con acciones al urgente llamado de la 
sociedad colombiana, hacerlo implica entender 
que esa misma sociedad nos pone de frente a 
desafíos que no son nuevos, pero que al contrario 
a lo que puede pensarse, no han sido resueltos, 
es una realidad que no da espera, es una realidad 
que tampoco es indilgable solo a este Gobierno, se 

trata de problemas complejos e históricos que no 
hemos logrado resolver como sociedad, pero cuyo 
liderazgo tampoco nosotros los Representantes de 
los ciudadanos hemos logrado atinar.

Hoy el reclamo del ciudadano incluyen muchas 
de las demandas que durante años y en sucesivos 
Gobiernos han realizado diferentes actores relevantes 
del sector agropecuario, hoy la ciudadanía mucha 
de ella urbana se ha sintonizado con el clamor de 
décadas de los campesinos y de los agricultores de 
este país, a pesar de ello esta situación se ha generado 
hoy porque los campesinos en una encrucijada muy 
compleja reclaman además el sector agropecuario, 
crónicamente débil por años de Políticas gravosas 
para el sector, ha debido soportar en menos de un 
año y en menor tiempo, impactos profundos de la 
pandemia y de los efectos colaterales de un Paro 
como pocas veces hemos vivido en el país.

Unos y otros cada uno debe responsabilizarse, 
debemos advertir que esa situación es terriblemente 
injusta con quienes nos proveen a diario de más de 
las tres cuartas partes de los alimentos, no es justo 
con nuestros campesinos que seamos indolentes, 
que los abandonemos y ese abandono al que han 
estado sometidos nosotros debemos responder a 
ello; no es justo que sean ellos además quienes de 
apagar los costos de un Paro, que por legítimo, no 
puede obviar que está agravando su condición, ya 
de por sí vulnerable.

Por eso como Presidente de esta Comisión, 
quiero hacer un llamado urgente para avanzar en la 
creación de los corredores de seguridad alimentaria, 
tenemos la responsabilidad y el reto de encontrar un 
mecanismo que permita el tránsito de los alimentos 
en el país y de los insumos agrícolas hacia las 
zonas rurales, si algo debería estar transitando 
normalmente por ser prioritario y vital, es la comida 
y lo necesario para producirla, ese es el propósito 
que debemos, en el que debemos confluir todos, los 
Legisladores, los miembros del Comité del Paro, 
el Gobierno nacional, las Autoridades Locales, no 
podemos seguir generando condiciones gravosas 
para los campesinos.

Este pedido no significa que no entienda las 
razones legítimas de los manifestantes, pero 
quiero también señalar, como lo planteábamos en 
la proposición aprobada por esta Comisión está 
semana, que los bloqueos indiscriminados acentúan 
la vulnerabilidad de los más pobres y genera malestar 
ciudadano porque provocan alzas en los precios 
por la baja oferta, desabastecimiento y pérdidas 
económicas para los campesinos y los productores 
agropecuarios, por supuesto, que debemos escuchar 
la ciudadanía que nos reclama, no solo este Paro, 
sino porque nos corresponde en un país democrático 
escucharnos, por supuesto, que debemos oír el 
reclamo de aquellos que a diario nos confrontan 
señalándonos de que vamos por mal camino.

Yo como Presidente y como Representante a la 
Cámara del departamento del Quindío, pero también 
como Presidente de la Comisión Quinta, quiero 
hacer un llamado a respetar la vida y la movilización 
ciudadana, es necesario y urgente garantizar los 
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derechos fundamentales, todos, empezando por la 
vida, pero definitivamente no acabando con ella, 
debemos dejar al lado tantos intereses políticos que 
muchas veces definen nuestro actuar y yo creo que 
debemos actuar con sensatez en los principios de 
Justicia y de Democracia.

Quiero solidarizarme con las familias de todas 
las personas que han sido heridas y asesinadas, en 
especial aquellas que lo han sido en estas jornadas 
que hemos vivido recientemente, este saldo deberá 
siempre responsabilidad nuestra como ciudadanos, 
como figuras públicas, como Servidores del Estado, 
pero tal como seres humanos nos resulta inadmisible 
que y desde ningún punto de vista, legitimar la 
muerte de personas cualquiera que ella sea.

Entonces, los invito a dialogar con respeto, con 
vehemencia, con cordura y con responsabilidad, los 
invito a atender canales de diálogo y entendimiento 
sin mezquindades, ni justificaciones, todos los que 
estamos aquí ocupamos un lugar de privilegio, 
debemos responderme a esa condición de enorme 
compromiso y esperemos que esta sea una jornada 
que nos lleve a unas adecuadas conclusiones y 
que coadyuve a lo que todos estamos esperando, 
la resolución de este conflicto, de este Paro, el 
levantamiento de los bloqueos, inicialmente la 
construcción de los Corredores de Seguridad 
Alimentaria.

Vamos a tener es la intervención, entonces, hay 
46 inscritos, señor Secretario, vamos a, voy a hacer 
una lectura de las 10 personas iniciales que tenemos 
en este listado, voy a anunciar uno a uno y voy a 
también a anunciar el siguiente interviniente, para 
que por término de 5 minutos hagamos la exposición 
que cada uno de ustedes pues considere.

Como decía, señor Secretario, voy a dar lectura a 
las primeras 10 personas que tengo acá, está el doctor 
Javier Ardila, el Presidente Ejecutivo de Analac; 
Óscar Gutiérrez del Comité Nacional del Paro; 
Director de Fecode; está Gonzalo Moreno Gómez, 
Presidente Ejecutivo de Fenavi; el doctor Roberto 
Botero, del Comité Nacional del Paro; Arnobi 
de Jesús Zapata, Presidente de la Coordinadora 
Nacional de Cultivadores de Coca; está Álvaro 
Ernesto Palacio de Asohofrucol; Plinio Hernández, 
también del Comité Nacional del Paro; Augusto 
Solano, Presidente Ejecutivo de la Asociación 
Colombiana de Exportadores de Flores y el doctor 
José Félix Lafaurie, Presidente de Fedegan; por 
último, Hermes Díaz, Consejero Mayor Indígena 
del Cauca.

Digamos que ese es el primer bloque de 10, 
entonces, le vamos a dar el uso de la palabra al 
doctor Javier Ardila, vamos a escuchar primero los 
inscritos para la exposición desde su Gremio, vamos 
a escuchar al Gobierno nacional y posteriormente le 
damos la palabra, entonces, a los Representantes.

Tiene la palabra, entonces, Javier Ardila, 
Presidente Ejecutivo de Analac y se prepara Óscar 
Gutiérrez del Comité Nacional del Paro.

Tiene la palabra doctor Javier.

Presidente Ejecutivo de la Asociación Nacional 
de Productores de Leche (Analac) Javier Ardila 
Mateus:

Muchas gracias; llegó el día de pensar todos unidos 
en Colombia, buenos días señores Representantes 
de la Comisión Quinta, honorable Cámara de 
Representantes, saludo a los Representantes del 
sector agropecuario, invitados hoy.

Soy Javier Ardila Mateus, Gerente general de 
Analac, la Asociación Nacional de Productores 
de Leche de todo el país, que nuestra Asociación 
representa; primero queremos reiterar nuestro voto 
de confianza en la Institucionalidad y esperamos 
que este Institucionalidad propenda por un país 
incluyente y justo, y que quepamos todos, lo que 
quiero decir seguramente es bien conocido por 
muchos de ustedes, pero en fin, es mostrar cuál 
es la actualidad o qué nos está pasando a nosotros 
en el sector y les recuerdo que las vacas producen 
leche 24 horas al día y los 321 mil productores de 
leche de Colombia debemos ordeñar nuestras vacas 
todos los días del año sin parar ni un solo día y si lo 
dejamos de hacer dejan de producir leche, enferman, 
y pueden llegar hasta morir.

La leche caliente tiene que ser entregada a nuestro 
comprador máximo 6 horas después de ser ordeñada, 
la leche fría debe entregarse entre las 24 y las 48 
horas, vencido este plazo se empieza a deteriorar la 
leche y no es apta para consumo humano y esto se 
debe a que en las últimas dos semanas, como hemos 
visto en las redes sociales, se ha tenido que derramar 
esta leche por todo el país, es por esta razón que 
se tiene que perder la leche, botar o regar la leche 
como está sucediendo en Boyacá, Cundinamarca, 
Santanderes, Cauca, Valle del Cauca, Caquetá y 
Nariño, claro que en Nariño y Cauca, ya es casi una 
rutina, porque los últimos 10 años han sufrido más 
de 64 bloqueos.

Cuatro millones de litros al día se dejaron de 
recoger y terminaron siento derramados por los 
bloqueos y los productores de leche quedamos 
atrapados en nuestros predios, se acabó el balanceado 
o como se conoce en otras partes del país como 
cuido, purina, concentrado y las materias primas 
que se usan para la elaboración de este balanceado 
está atrapada en los Puertos por los bloqueos y 
además los fletes se han incrementado en un 51%, 
se acabó la sal, el fertilizante, el ACPM, la gasolina, 
medicamentos y hasta los trabajadores quedaron 
atrapados porque no los dejaban ir a las fincas a 
ordeñar las vacas.

Ustedes bien saben que Colombia es un 
país agropecuario y recuerden que los 321 mil 
productores de leche 80% son pequeños productores 
que subsisten de la producción de las 15 vacas que 
ordeñan en promedio cada uno.

La productividad en Colombia es escasamente de 
4.5 litros por vaca al día, pero esta actividad genera 
705 mil empleos directos, que contribuye con el 1.7 
del PIB pecuario nacional y el 36.7 del PIB pecuario 
de leche, se está perdiendo cada día la venta de 
4.800 millones de pesos y tenemos que multiplicar 
ese valor por cada día que se generó en el Paro o que 



Página 4 Viernes, 4 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  150

se ha generado; lo más grave es que la alteración de 
estas dietas por falta de una comida en las vacas va a 
reducir entre un 10 y un 20% dependiendo del estilo 
de explotación, va a producir una disminución en esa 
producción de leche de aquí a un año, a eso hay que 
sumarle que en el último año, en los últimos 12 meses 
el precio del balanceado se ha incrementado en un 25% 
y los fertilizantes en un 35%.

Esto es lo más destacado de la radiografía que 
por ahora podemos hacer de la situación del país, 
productor de leche, que es importante para la nutrición 
de los colombianos, la leche si le suena dramático es 
porque la situación de los productores es dramática; 
por si es poco, hay que agregar las obligaciones 
bancarias, los prediales, el pago de la declaración de 
renta y los impuestos que siguen con unas fechas fijas 
e inamovibles y lo difícil es tener acceso al crédito 
y encima de todo el daño que nos está haciendo las 
importaciones de leche por el tema del TLC, por eso 
es imperioso que se revisen estos TLC, un trabajo que 
rogamos que ustedes…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Doctor Javier, ya culminaron los 5 minutos, por 
favor, 30 segundos para finalizar su intervención.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, doctor Javier, por favor.
Presidente Ejecutivo de la Asociación Nacional 

de Productores de Leche (Analac) Javier Ardila 
Mateus:

Ya. La crisis que atravesamos debe tener una 
salida pacífica y por eso es necesario que escuche a 
todos los colombianos eliminando la polinización que 
nos divide, la violencia, sin importar de dónde esta 
provenga, es intolerable, entendemos el malestar de 
nuestros compatriotas, pero no compartimos las vías 
de hecho, por eso hacemos énfasis en el diálogo y en 
que todos seamos escuchados y que los acuerdos que 
se cumplan.

Los invito a ustedes, a toda Colombia, a que seamos 
buena leche, a que reconozcamos que juntos hacemos 
más y que respetamos a los demás aunque piensen 
diferente, caer en señalamientos negativos es muy fácil 
e improductivo llegó la…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, doctor Javier.
Tiene la palabra Óscar Gutiérrez del Comité 

Nacional del Paro y se prepara Gonzalo Moreno 
Gómez, Presidente Ejecutivo de Fenavi.

Tiene la palabra, Doctor.
Honorable Representante César Augusto Ortiz 

Zorro:
Querido Presidente, perdóneme, excúseme, quisiera 

pedirle un gran favor, es que veo que se quedan cortos 
en la intervención sino hay muchos participantes le 
pediría por favor así fuera un minuto más.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Somos 47.
Honorable Representante César Augusto Ortiz 

Zorro:
Ah bueno, no pensé que la lista fuera tan larga.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Adelante, don Óscar Gutiérrez.
Comité Nacional del Paro, Óscar Gutiérrez:
Bueno, primero que todo y antes que nada, un 

cordial saludo a todos los que están presentes y a 
quienes están siguiendo esta importantísima Audiencia 
por las redes sociales, sé que ustedes hacen un esfuerzo 
importante, son la Comisión Quinta encargada de 
asuntos Constitucionales, a muchos de ustedes los 
conozco personalmente y quiero y he estado en sus 
regiones, hemos estado en diversos eventos y quiero 
hacer un recorderis para empezar este asunto.

Nosotros desde el Comité Nacional del Paro, le 
planteamos al Gobierno nacional los puntos que hoy 
son objeto de discusión desde octubre de 2019, desde 
octubre de 2019 y le pedimos al Gobierno que se 
reuniera con nosotros, el Gobierno nacional después 
del Paro del 21 de noviembre tomó la decisión de 
que iba hacer un diálogo y estuvo más de 2 meses 
diciéndonos que era diálogo y nosotros diciéndole que 
era una negociación sobre los graves problemas que 
afectaban a las comunidades y el Gobierno no quiso 
aceptar que tenía que negociar, sino que era diálogo y 
después de eso íbamos hacer un Paro el 25 de marzo que 
lo aplazamos por efecto de la pandemia y durante todo 
ese tiempo le dijimos al Gobierno nacional siéntese 
con el Comité Nacional de Paro y arreglemos asuntos 
que merecen ser arreglados por parte del Estado, por 
parte de quienes nos gobiernan y no fue posible.

Ante la gravedad del manejo de la pandemia, que 
se manejó de una manera perfectamente equivocada y 
lo podemos dar en un debate más grande el día que 
usted quiera, le mandamos un pliego de emergencia 
diciéndole Presidente, por favor, de manera urgente, 
atienda estos seis puntos, una renta básica para los 
colombianos, plata para la pequeña y mediana industria, 
condiciones para que el agro no pase situaciones como 
las que estamos viviendo, que ustedes las saben, las 
conocen, con la leche, con el arroz, con la papa, etc., 
etc., y el Gobierno nacional nunca quiso reunirse con 
nosotros.

Y nosotros seguimos insistiéndole, hasta que 
definitivamente nos tocó empezar a salir a la calle 
en medio de la pandemia, con todos los cuidados de 
bioseguridad lo hicimos y finalmente ante el hecho 
de que el Gobierno sordo, ciego, allá en una urna de 
cristal dedicado única y exclusivamente a gobernar 
para unos cuantos, para sus amigos, para su cúpula, 
desconociendo a la mayoría de los ciudadanos de 
este país en medio de una crisis económica que había 
comenzado antes del Covid, aligerada por el Covid, 
que está todo probado las cifras del Dane, mayores 
aumento desempleo, unos jóvenes que no tienen 
posibilidad ni estudiar y tampoco tienen posibilidad de 
trabajar, los nini que se llaman, que son buena parte 
de los que están hoy en las calles, frente a todo eso el 
Gobierno nada hizo y nos fuimos al Paro que todos 
conocemos del 28 de mayo.

Y entonces, ahí el Gobierno salió a decir que tampoco 
se iba a hacer una disposición de diálogo, de diálogo 
para concertar, de diálogo para resolver y vino esta 
situación horriblemente grave que estamos viviendo en 
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el sector productivo, que la señalamos nosotros desde 
que comenzó el Paro y que lo dijimos desde el Comité 
de Paro, hay que hacer, hay que hacer y es urgente y 
debe garantizarse los corredores humanitarios y deben 
garantizarse no solamente para la alimentación de la 
gente y para que no se acabe con la economía, para 
que no se destruya economía, para que no se destruya 
producción agropecuaria, todos los perecederos, etc., 
incluido el arroz que es el perecedero más perecedero 
de todos los perecederos que hay y le dijimos también, 
hay que abrir las vías los, bloqueos no pueden ser 
bloqueos que impidan el paso de las ambulancias, que 
impidan el paso del oxígeno en medio de esta situación 
de Covid tan brava que estamos atravesando, en medio 
de las necesidad de darle droga veterinaria, medicinas, 
alimentos, para la producción, etc., etc.

O sea, hagamos una cosa civilizada, encontrémonos 
y busquemos salidas, y el Gobierno nacional lo que 
resolvió fue darle bala a todo el que pudo, no se 
atrevió a rápidamente hacer un llamado, a rápidamente 
concertar, y ya vamos hoy en el día 14 increíblemente, 
cuando el Gobierno nacional al día siguiente había 
podido tomar decisiones de reunirse, de conversar, de 
hablar con quiénes estaban en la protesta y entonces, 
ahora nos toca agregarle una situación mucho más 
grave que es todas estas pérdidas que tenemos en el 
sector agropecuario.

Yo espero que de aquí a mañana a más tardar se 
pueden resolver estas contradicciones y el Gobierno 
nacional se sienta seriamente con el Comité de Paro, 
a resolver estos asuntos ¿y cuáles son los del agro? y 
ustedes me podrán decir…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Óscar, han culminado los 5 minutos, tiene un 
minuto más para terminar y encienda su micrófono, 
por favor.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Encienda su micrófono.
Comité Nacional del Paro, Óscar Gutiérrez:
Regáleme este minutico, Presidente, que es clave 

para explicar porque es que estamos luchando. Deudas 
que tienen más de cinco años que le hemos dicho al 
Gobierno resuélvalas que son derivadas de los Tratados 
de Libre Comercio y una competencia desleal contra la 
gente del agro, se solucionen los temas de los insumos, 
ninguno de los que está aquí sentados puede salir a 
decir que los insumos son ideales en los precios etc., 
etc.

Entonces, unámonos todo el sector agrario 
si queremos darle salida esto y pidámosle a los 
Representantes que se hagan Leyes que benefician 
realmente a los productores agropecuarios, todos, 
grandes, pequeños y medianos, porque todos tenemos 
derecho a vivir en este país.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, don Óscar.
Tiene el uso de la palabra el doctor Gonzalo Moreno 

y se prepara Roberto Botero del Comité Nacional del 
Paro.

Adelante, doctor Gonzalo.

Presidente Ejecutivo de la Federación Nacional 
de Avicultores de Colombia (Fenavi) Gonzalo 
Andrés Moreno Gómez:

Buenos días, honorables Representantes, colegas de 
Gremios, mucho gusto, Gonzalo Moreno, Presidente 
de Fenavi.

Miren, al año se producen 1.6 millones de toneladas 
de carne de pollo en todo el territorio nacional y 16 mil 
382 millones de huevos, nosotros estamos en uno de 
cada tres municipios del país, es por eso que estamos 
siendo gravemente afectados por la situación que está 
pasando en este momento en el territorio nacional, 
hemos sido muy insistentes porque a la fecha tenemos 
120 millones de aves sin alimento en los Departamentos 
de Eje Cafetero, Valle del Cauca, Cauca y Nariño, 
tenemos 30 mil toneladas de carne de pollo represadas, 
20 millones de huevos que no se han podido entregar y 
otros 180 millones de huevos estancados en diferentes 
carreteras del país, 60 mil toneladas de alimento para 
las aves bloqueado.

Y en esto quiero ser especialmente insistente, el 
bloqueo está causando que no podamos llevar comida 
a ninguno de estos productores en el Sur del país, 
la situación es dramática, ayer se complicó todavía 
más con nuevamente el cierre de Buga, porque los 
pocos pasos que se estaban pudiendo dar para llevar 
alimento a algunas aves no se están pudiendo dar en 
este momento.

A la fecha se nos han muerto 5 millones de pollitos 
de un día, esto es algo dramático, porque estamos 
poniendo en riesgo poder tener en los próximos año 
y medio huevo y pollo para los colombianos, esta 
no es una situación que así mañana si Dios quiera se 
levanten los bloqueos, vamos a salir completamente 
librados y vamos a salir a poder producir nuevamente 
pollo y huevo, las granjas de genética están teniendo 
que sacrificar a esos pollitos que nacen, que son las 
futuras ponedoras.

Así mismo, las granjas de genética de pollo muchas 
han quedado sin alimento, esa es una situación dramática 
porque ya se está presentando el desabastecimiento de 
pollo y huevo en todo el territorio nacional, esa región 
del país que se encuentra completamente aislada 
produce el 35% de huevo del país y el 26% del pollo 
que no está pudiendo entrar a otras regiones, incluso, 
al interior de Cali lo que estamos viendo es que están 
algunos restaurantes de comida rápida llevan el pollo 
en avión, es algo absurdo teniendo esa región tan 
productora.

Así mismo, hemos sufrido de saqueos, saqueos en 
las granjas en las cuales nos han robado 660 mil aves 
y la fuerza pública no nos ha podido ir a rescatar y 
ayudar, porque sencillamente no tienen pie de fuerza 
en esa región del país.

A esto súmele que Buenaventura está cerrado, 
250 mil toneladas de grano están completamente 
atascadas, no están pudiendo llegar a ninguna región 
del país y esto no solamente afecta el Sector Avícola 
sino cualquier otro Sector Pecuario y el Sector 
Lechero como ya lo estaba diciendo el Gerente 
General de Analac.

La situación es muy compleja, cada día que pasa 
se nos muere más aves, por eso lo que estamos 
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pidiendo es, dejen pasar los alimentos y no solamente 
el pollo y el huevo sino los alimentos para las aves, 
ésta mañana estábamos mirando la situación en 
algunas granjas del Valle del Cauca y Cauca y a la 
fecha se están canibalizando los animales entre ellos 
porque no tienen comida, se pueden perder empleos, 
empleos que en el agro colombiano ustedes saben que 
son empleos precarios, Sector Avícola es de los pocos 
formales del agro en Colombia y ese gran esfuerzo 
que se había realizado se puede perder.

Necesitamos que nos permitan pasar los alimentos, 
es un ruego, incluso, en las peores guerras en la 
Convención de Ginebra se establece en el artículo 
14 capítulo 2, que a los ciudadanos no se les puede 
dejar no pasar alimentos y eso es lo que nos está 
sucediendo.

Aquí yo los oí al principio que ustedes hablaban 
que hay muchas Leyes, que sacan muchas Leyes, pero 
el gran problema que tiene el campo en Colombia hoy 
es infraestructura, un bloqueo completamente de una 
región del país queda aislada, me preguntaban que 
porqué en Bogotá no se sentía el desabastecimiento, 
es porque el pollo y el huevo que se produce en esa 
región del país se envía a otras regiones y también 
tenemos bloqueos intermitentes Santander, Boyacá, 
tenemos también en la Costa, todo el país está 
conectado.

¿Por qué el Sector Avícola sufre particularmente?, 
porque son seres vivos muy delicados y un pollito 
que no recibe alimento, es un pollito que va a morir y 
es una inversión, las empresas sea grande, pequeño, 
mediano, pequeños productores, es el capital de 
toda una vida los cuales están sacrificando en este 
momento por no tener alimentos, el mayor activo de 
una granja avícola son sus aves y es lo que estamos 
perdiendo.

Es un ruego, por favor, hagamos algo, dejen pasar 
los alimentos.

Gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor un Gonzalo.
Tiene la palabra Roberto Botero, Comité Nacional 

del Paro y se prepara…
Comité Nacional del Paro, Roberto Botero 

Castro:
Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
José William Orozco.
Comité Nacional del Paro, Roberto Botero 

Castro:
Muchas gracias, un saludo muy especial para el 

Presidente de la Comisión Quinta, el doctor Luciano, 
para todos los Congresistas que aquí están presentes 
y obviamente, para todos los productores del sector 
agropecuario.

Quiero tratar de ser muy sintético en lo que voy a 
manifestar por el corto tiempo del que disponemos, 
pero si bien es cierto nosotros tenemos que luchar por 
medidas estructurales hoy en día estamos sufriendo 
por el tema coyuntural, arrocero que esté recolectando 
arroz en este momento a partir del primero de enero 

está perdiendo plata y muchos de ellos se están 
quebrando, y qué podemos pensar de los que a partir 
de este momento siguen recolectando cuando llegue 
la cosecha grande del segundo semestre, donde la 
quiebra va a ser masiva de los productores y para eso 
lo sabíamos desde el año inmediatamente anterior, 
que fruto de unos inventarios muy elevado con los 
que terminó el año 2020 el precio se podía deprimir.

Y para eso hemos elevado varias solicitudes por 
escrito, hemos tenido, incluso, reuniones con el 
Ministerio, de tipo presencial, mostrándole una serie 
de soluciones que a nuestro juicio podían encaminar a 
reducir los inventarios y poder hacer que el precio no 
se fuera a deprimir, pero eso no ha ocurrido, no hemos 
tenido absolutamente una sola respuesta favorable 
del Ministerio, le hemos planteado situaciones que 
conduzcan a conjurar esta crisis y a la fecha no hemos 
logrado ningún resultado.

¿Qué ha pasado?, el precio de la carga del 
arroz de nosotros bajó en este momento el 26.6% 
frente al precio que nosotros recibimos en el año 
inmediatamente anterior, óigase bien la cifra, y si a 
eso le aumentamos el incremento que hemos tenido 
para sacar la cosa el año 2021 del costo de los insumos 
ponderado frente a los costos totales de producción 
tenemos un 10% más, equivale esto a decir que el 
agricultor, productor arrocero y obviamente, todos 
los productores del sector agropecuario van a tener un 
impacto similar en el 36.6%, bajo esas circunstancias 
es imposible, imposible producir arroz.

Y ahí nosotros nos queremos detener en un aspecto 
que le quiero pedir al Presidente de la Comisión, que 
me regale unos dos o tres minuticos más.

Uno de los temas más neurálgicos para nosotros y 
que dio lugar a las altos inventarios al 31 de diciembre 
está relacionado con las importaciones, el Ministerio 
de Agricultura desestima las cifras de importación 
de arroz, si bien es cierto el año pasado ingresaron 
227 mil de 287 mil que estaban programadas, ese 
ingreso de arroz al país convirtió a los inventarios en 
338 mil toneladas más y por eso terminamos el 31 
de diciembre con 1.104.000 toneladas, para este año, 
para el 2021 la apuesta da de 297.000 toneladas, por 
fortuna, y en eso tenemos que reconocer, que según 
información del Ministro, una parte del contingente 
de Estados Unidos que se debió haber subastado 
en el mes de enero, que no fue subastado, no va a 
ingresar definitivamente al país, pero eso que estaba 
contemplado inicialmente para el año 2021 significa la 
pérdida de producción de más de 70.000 hectáreas de 
nuestros agricultores ¿y esto qué significa?, estamos 
convirtiendo la producción interna de nosotros, 
estamos decepcionando o decepcionando no, estamos 
desplazando la producción de nosotros por producto 
importado.

Y no es lógico que en un sector como el arrocero 
donde según la UPRA hay 1´651.000 hectáreas aptas 
para el cultivo del arroz, a las cuales hay que hacerles 
algunas transformaciones de tipo estructural para 
que tengan competitividad, no vayamos a tener un 
respaldo de los Gobiernos.

El próximo año son 40.000 toneladas más, es decir, 
pasamos a 237.000 toneladas de arroz importado, eso 
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definitivamente nos está colocando en un panorama 
oscuro, en el 2022 se va a Perú de los Convenios 
porque a partir de ese momento puede ingresar a 
Colombia arroz sin ninguna limitación; en el 2026 
viene de Ecuador sin ninguna limitación y en el 2029 
Estados Unidos, estoy hablando de esos pocos Tratados 
que en este momento tienen firmados los Gobiernos 
colombianos con el Gobierno Ecuatoriano, Peruano y 
Americano.

¿Qué puede esperar uno como productor de arroz?, 
que el sector tiende a desaparecer…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Roberto, han terminado sus 5 minutos, por favor, 
utilice uno más para darle terminación a su intervención, 
por favor, active su micrófono.

Honorable Representante Ángel María Gaitán 
Pulido:

Venga Luciano, excúseme que yo le interrumpa, si 
es tan amable y buenos días para todos, Ángel Gaitán.

Presidente, mire, es que yo le había dicho a Roberto 
que él contaba con 15 minutos, es que yo sé que va a ser 
muy difícil que en una Audiencia de la Comisión Quinta 
podamos escuchar a 50, pero si hay que escuchar a seis 
o siete sectores hoy pues escúchemelos con el debido 
tiempo que necesiten para que conozcamos todos la 
problemática de principio a fin, porque si no, no va a 
pasar nada, sencillamente eso es como cuando se hace 
un debate y terminamos interviniendo únicamente por 
hacer el debate.

Yo diría que escuchemos todos los que tengan que 
ver con un sector, los dos o tres y eso no significa que 
tengamos nosotros la claridad total de la situación de 
cada sector y podemos hacer una o dos Audiencias más, 
porque vamos a tener tiempo de aquí a hacerlo mañana, 
pasado mañana, pero podemos escuchar todos los 
sectores más importantes productivos de Colombia con 
el tiempo necesario.

Excúsame, Presidente, que yo intervenga de esta 
manera para interferir la sesión, pero yo creo que el 
tiempo, 5 minutos no son suficientes para que dé un 
sector se desconozca la problemática de principio a 
fin y tengamos nosotros la claridad para poder sacar 
seguramente de esto, Presidente, que sé que con sus 
buenos oficios y el Secretario, se hará una relatoría total 
para entregársela al Presidente de Colombia sector por 
sector, qué está pasando.

Y seguramente quieren intervenir sectores tan 
importantes que estén en el Paro o que no estén en el Paro, 
pero que significa conocer la problemática de manera 
amplia, porque así haremos con los productores de 
leche, así haremos con los cafeteros, con los productores 
de fruta, en fin, pero que tengamos el tiempo, Presidente.

Y excúsame que me tome la palabra y paralice un 
poco la sesión, pero yo considero Presidente, que en la 
medida en que nosotros estemos los mejor ilustrados 
posible por parte de los actores de los diferentes sectores 
productivos de Colombia, esto nos va a permitir a 
nosotros también saber…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

¿Doctor Gaitán, ha terminado su intervención?, 
doctor Ángel María Gaitán.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Parece que se desconectó, Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Bueno, continúe, por favor, don Roberto.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Qué tiempo le va a dar, señor Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Don Roberto Botero.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Para que concluya.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Cinco minutos.
Comité Nacional del Paro, Roberto Botero 

Castro:
Ah, listo perfecto, perfecto, muchas gracias doctor 

Gaitán, bueno haber entonces.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Todos tenemos 5 minutos, podemos culminar en uno 

o dos minutos más, les pido a todos poder de síntesis, 
comprensión, somos 47 y tiene razón el doctor Gaitán en 
que el tiempo es corto, pero delante de las circunstancias 
me parece conveniente que tranquilo, don Roberto, 
culmine la intervención, pero intentando utilizar el 
minuto, minuto y medio, para redondear la intervención.

Gracias.
Comité Nacional del Paro, Roberto Botero 

Castro:
Bueno, les comentaba que no es justo que hoy 

estemos vendiendo arroz a precios inferiores a los del 
2004, estamos hablando de 17 años atrás y resulta que 
tenemos unas grandes dificultades para producir arroz 
de orden tecnológico, pero no las podemos abordar en 
este tema, en este espacio.

Muy importante el tema de los costos de producción, 
para nosotros hoy en día dentro de la estructura de los 
costos totales de producción del sector agropecuario 
tenemos que incluir otros factores que están siendo 
afectados en la estructura, como ¿cuáles?, la UGPP nos 
toca necesariamente por el piso de la protección social 
que es un Decreto Ministerial del Ministerio de Trabajo, 
pagarle el 15% a cada uno de los jornaleros que trabaja 
con nosotros y eso es inoperante, eso no se puede hacer 
y eso aumenta los costos de producción.

Y en el caso de piso de la Protección Social que es 
lo que cobra la UGPP, todos los agricultores, porque 
lastimosamente no tenemos una formalización, porque 
somos pequeños y medianos productores en la gran 
mayoría, nos toca recurrir a pagar sobre en los ingresos 
brutos que tengamos en el arroz, pagar el 23.1% como 
impuesto de la UGPP, ¿dónde iremos a parar bajo esas 
circunstancias?

Realmente hay un mecanismo dentro de la estructura 
de los…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Roberto, usted me disculpa, ya hemos 
explicado como la dinámica y también la utilización 
del tiempo, Don Roberto, utilice otro minuto, por 
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favor, para que redondeamos las 5 o 6 importantes 
sinopsis que usted tiene, active el micrófono.

Honorable Representante Flora Perdomo 
Andrade:

Presidente, me permite un momentico.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Para darle el uso de la palabra a otra persona.
Adelante Don Roberto, active su micrófono, por 

favor.
Comité Nacional del Paro, Roberto Botero 

Castro:
Termino rematando el tema con el costo de los 

insumos y ese costo de los insumos es un aspecto 
que tiene una gran incidencia en la estructura de los 
costos de producción y el Ministerio de Agricultura 
tiene todas las facultades mediante la Ley 81 del 88 
en su artículo 61, para invocar o no invocar, para 
poder sancionar los abusos que existen en la cadena 
de intermediación en el costo de los insumos y eso 
nunca se ha obtenido, nunca se ha obtenido.

Yo no sé, lastimosamente el tiempo tan limitado 
hace que uno pierda un poquitico el hilo, pero 
permítame otro minutico más diciéndoles que en el 
tema de las importaciones nosotros nos oponemos 
100% al ingreso de arroz del Ecuador, del Perú, de 
los Estados Unidos; con Estados Unidos sabemos 
que la situación es mucho más difícil, pero tenemos 
herramientas como el Acuerdo de Cartagena, son 
mecanismos de defensa comercial que este Gobierno 
tiene que implementarlo e impedir algo que ya los 
Ecuatorianos están anunciando que van a llegar…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Roberto.
Le voy a dar el uso de la palabra a José William 

Orozco, es el Presidente de la Coordinadora 
Nacional de Cultivadores de Coca y se prepara Don 
Álvaro Palacio, Presidente de ASOHOFRUCOL.

Tiene la palabra José William Orozco.
Presidente de la Coordinadora Nacional de 

Cultivadores de Coca, José William Orozco 
Valencia:

Gracias, muy buenos días.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
José William Orozco, adelante.
Presidente de la Coordinadora Nacional de 

Cultivadores de Coca, José William Orozco 
Valencia:

Buenos días, ¿sí me escuchan?, buenos días.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Lo estamos escuchando, adelante.
Presidente de la Coordinadora Nacional de 

Cultivadores de Coca, José William Orozco 
Valencia:

Bueno, un saludo al campesino desde acá, de 
un punto de resistencia que en este momento de 
Paro Nacional nos encontramos en el punto del 
Cairo - Cajibío, en el Departamento del Cauca; 
en este momento nos hemos unido a esta rebeldía 
de protesta en cuanto a esas malas políticas que el 

Gobierno nacional ha venido implementando hacia 
el Sector Campesino, el Sector Agrario y que de 
alguna u otra manera nos ha llevado a gran parte del 
campesinado colombiano a cultivar la hoja de coca, 
la amapola, o la marihuana.

De una manera concreta, es que desde la firma del 
Acuerdo de Paz, desde todos estos territorios hemos 
venido planteando la propuesta de sustituir de manera 
gradual y voluntaria, con garantías, los cultivos de uso 
ilícito, pero el Gobierno nacional a toda hora nos ha 
respondido es con represión y nos anuncia aspersión 
del aérea usando el glifosato, inmediatamente 
siempre se ha rechazado el tema del glifosato y lo 
que ahora planteamos en este tema de movilización, 
primeramente es que se dé cumplimiento al Acuerdo 
Colectivo, al Acuerdo de Paz de manera integral 
y se tengan en cuenta los Acuerdos Colectivos, e 
individuales que se han firmado por parte de los 
cultivadores y cultivadoras y empezando con ello 
tiene que desmontarse definitivamente la herramienta 
de erradicación a través de glifosato en Colombia, 
que es la exigencia que tenemos en este momento 
sobre la Mesa también por parte de la Cocan.

Esperamos que también desde las distintas 
Bancadas podamos hacer esa presión, o esa incidencia 
para poder de alguna manera lograr de que esto no 
sea viable para nuestros territorios con el tema del 
glifosato, ya que estamos hablando también de una 
situación de salud pública que eso es afectar y va en 
contra de la vida de nuestros territorios, en contra de 
la vida de nuestra gente y ese es uno de los puntos 
por los cuales se encuentra en este momento la 
Cocan movilizada por distintos sectores en exigencia, 
primeramente al cumplimiento del Acuerdo de Paz 
Integral, como lo decía en algún momento.

Que podamos mirar que en todos los estudios que se 
han hecho para poder implementar la fumigación con 
glifosato y las experiencias que hay, sabemos que esa 
no es la solución para poder terminar con esta primer 
cadena que es la más débil, con el primer eslabón más 
débil del tema de narcotráfico, hay es como hacer ese 
llamado y poder de alguna manera de que nuestros 
Líderes allá en el Congreso de la República, en el 
Senado, pues también miren con buenos ojos más 
al campo colombiano y no pensemos a toda hora en 
atacar las consecuencias, lo que tenemos que atacar 
es los problemas, de que podamos mirar de que el 
cultivo, los cultivos de uso ilícito son consecuencias 
de un mal Gobierno y de un Gobierno corrupto y de 
un Gobierno que a toda hora viene implementando 
políticas para llenar más los bolsillos de las grandes 
élites y se descuida el campo colombiano.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, Don William.
Tiene el uso de la palabra Álvaro Palacio, 

Presidente de Asohofrucol.
Presidente de Asociación Hortifrutícola de 

Colombia (Asohofrucol) Álvaro Ernesto Palacio 
Peláez:

Gracias, doctor Luciano, honorables 
Representantes y todos los participantes en esta 
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interesante Audiencia, muchas gracias por la 
invitación.

Contextualizando el Sector Hortifrutícola de 
Colombia contamos con alrededor de un 1’068.000 
hectáreas en todo el territorial nacional, donde estás 
están sembradas en un 80% por pequeños y medianos 
productores en todo el territorio, lo que significa 
que tenemos más de 800.000 pequeños productores 
de frutas y hortalizas en los 32 Departamentos y 
en los más de 1.100 municipios que tiene el país, 
lo que más tenemos en Colombia sembrado en el 
subsector son plátanos, contamos con alrededor con 
un censo de 540.000 hectáreas, 540.000 hectáreas 
que se afectan constantemente cuando el Ecuador 
produce el plátano y nos ingresa un plátano del 
Ecuador a unos precios muy baratos quebrando a 
todos los platanicultores del país y esto hace que 
este sector pueda seguirse desarrollando fácilmente 
en Colombia.

Pero voy a tomar unas palabras del doctor 
Ciro, cuando habla de las Leyes y de las Leyes, 
mire, Colombia tiene alrededor de 7 millones de 
normas en todo el territorio nacional, imposibles de 
cumplir todas, para al sector agro no necesitamos 
más normas, la Constitución Nacional ya dijo 
que el Estado protegerá de manera especial la 
producción de alimentos, pero esto no ocurre, aquí 
no hay una planeación para el sector agropecuario en 
Colombia, ningún Gobierno se ha atrevido a hacer 
una planeación para el sector agropecuario en este 
país, no sé si es que les da miedo, no saben, o no lo 
quieren hacer y ese es uno de los grandes problemas 
que se tiene que resolver en este país.

Asistencia técnica, el 85.5 de la población en 
Colombia no recibe asistencia técnica especializada 
y bien definida, como bien lo ha dicho el DANE, por 
lo tanto, aquí sembramos por inercia.

Y lo que manifiestan los señores del Paro tienen 
razón, ellos tienen razón, porque le han solicitado 
no este Gobierno, sino a todos los gobiernos que 
atiendan y generen Políticas para el agro colombiano, 
pero todos los gobiernos se resisten a hacer Políticas 
para el agro colombiano, yo me siento en la SAC 
y en la SAC hemos sentado a todos los Ministros 
de Agricultura y créanme lo que les digo, no nos 
resuelven los problemas que planteamos allí y no 
nos paran bolas, entonces, es muy difícil así que un 
país pueda crecer.

Y en esta instancia yo no me quiero quedar 
callado, porque es que en Colombia hoy nos estamos 
masacrando los pobres contra los pobres con este Paro 
y esto lo ha generado la misma sociedad, los mismos 
gobiernos y la corrupción que hay en Colombia, aquí 
hay un tema, honorables Representantes, ¿cómo 
hacemos vías?, ¿cómo hacemos infraestructuras?, 
esto se hace es con recursos, con dinero, pero la 
corrupción en Colombia no deja que nada crezca, 
tenemos el túnel de la línea que lo inauguramos, 
pero vaya a ver cuántas horas nos demoramos hoy 
para seguir llegando a Ibagué, las vías terciarias no 
están funcionando, no somos competitivos y como 
lo dijo alguien, mi antecesor, cierran cualquier vía 
y el país queda clausurado, queda cerrado, o sea, 

no somos un país competitivo porque es que aquí 
no hay políticas para el desarrollo agropecuario 
en Colombia y nosotros los Gremios tenemos que 
llevar la peor parte de todo esto.

Yo le pido a los compañeros del Paro que, 
por favor, dejen pasar los alimentos, que no nos 
ataquemos más los pobres contra los pobres, porque 
el sector de las frutas y las hortalizas está en manos de 
pequeños y medianos productores, con necesidades 
básicas insatisfechas muy altas y que entendemos 
el Paro y que el Gobierno ha hecho caso omiso a 
las solicitudes que la gente le ha hecho; porque ayer 
veía CM& cuando dicen que desde el 20 de junio 
del año pasado las solicitudes que hace el Paro hoy 
se las hicieron hace casi un año y nadie les paró 
bolas, porque es que aquí no nos paran bolas, ni a 
los Gremios afiliados, a la SAC, nos están parando 
bolas y el sector Hortofrutícola de Colombia está 
abandonado, está abandonado porque no hay 
Políticas desde el Ministerio y no de este Ministerio, 
de todos los Ministerios históricamente.

En Colombia no podemos exportar aguacate 
Hass, porque son dos o tres cacaos los que se quieren 
apropiar del negocio del aguacate y ya se lo dije al 
Ministerio de Agricultura, no vamos a permitir que 
esta fruta quede en manos de los cacaos de Colombia 
sino en manos de los productores, porque o si no se 
acaba la producción de aguacate y el campo se va a 
seguir deteriorando, porque estoy de acuerdo, aquí 
no trabajan sino para los cacaos, y los impuestos los 
pagamos los pobres.

Muchas gracias, honorables Representantes, 
por la invitación a este Gremio a participar en esta 
magnífica Audiencia.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, Don Álvaro.
Tiene el uso de la palabra Plinio Hernández del 

Comité Nacional del Paro y se prepara Jorge enrique 
Bedoya, Presidente Ejecutivo de la Sociedad de 
Agricultores de Colombia.

Plinio Hernández, Comité Nacional del Paro.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Plinio, señor Presidente, no veo conectado 

aquí al señor Plinio Hernández, no sé si quiera 
reemplazarlo por alguna otra persona.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Continuamos, entonces, con el doctor Jorge 
Enrique Bedoya, Presidente Ejecutivo de la Sociedad 
de Agricultores de Colombia.

Tiene el uso de la palabra doctor Jorge Enrique.
Presidente Ejecutivo de la Sociedad de 

Agricultores de Colombia (SAC) Jorge Enrique 
Bedoya Vizcaya:

Gracias Presidente, un saludo muy especial a 
todos ustedes y que bueno estar en esta Comisión.

Mire, aquí hay que decir cosas con absoluta 
claridad, esta Comisión puede debatir, puede 
generar Leyes, puede buscar hacer cosas muy 
positivas por el sector agropecuario, pero la realidad 
es que aquí estamos en una situación absolutamente 
crítica, el campo está amenazado, su viabilidad esta 
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arrinconada como consecuencia de los bloqueos 
que hay en las carreteras de nuestro país, cómo es 
posible que en un país como Colombia en tan solo 
15 días se hayan presentado más de 1.200 bloqueos, 
más de 1.200 bloqueos en los Corredores Viales de 
Colombia que están impidiendo que los insumos le 
lleguen a los productores y que la comida le llegue a 
los consumidores.

Hay que decirlo con claridad, los promotores 
de los bloqueos y quienes están bloqueando 
las carreteras están cometiendo delitos, están 
atentando contra la seguridad alimentaria de todos 
los colombianos, están jugando con la comida 
de los niños, de los adultos mayores, de todos 
los ciudadanos, no es posible que 14 millones de 
hogares que tiene Colombia queden arrodillados, 
queden postrados, por quienes están bloqueando 
las carreteras de Colombia, que hay insatisfacción 
social, eso es absolutamente cierto, que puede haber 
protesta social y ojalá que haya protesta social 
pero de manera pacífica, pero aquí van acabar con 
el campo colombiano y quienes dicen defender el 
campo y están organizando los bloqueos, lo único 
que están haciendo es generar las condiciones para 
acabar con el poquito empleo que le quedaba el país.

Porque si hay un sector que le cumplió a 
Colombia en la pandemia fue el nuestro, el de la 
producción de alimentos y mire cómo le están 
pagando, bloqueándole las carreteras, amenazando 
a los trabajadores rurales para que no vayan a 
trabajar y producir alimentos, evitando que llegue 
el oxígeno a los pacientes que se están muriendo 
de Covid en los Hospitales y ahora poniendo en 
riesgo la potabilidad del agua que consumimos 
todos los ciudadanos, aquí no puede haber ninguna 
justificación, Presidente y estimados Congresistas, 
para bloquear las carreteras.

Y yo les digo una cosa con mucho respeto a 
ustedes,  honorables Representantes de la Comisión 
Quinta, esto no es un tema de días, estos no es 
un tema de hacer Políticas, esto es un tema de 
horas, señores, las frutas se están dañando en los 
camiones, los plátanos no se están recogiendo en 
los Departamentos donde se producen, los animales 
se están muriendo, porque no tienen comida y a los 
consumidores no les está llegando los alimentos, a 
los niños no les llega la leche, a los adultos no les 
llega el pollo, el huevo, el cerdo, ¿a quién se le ocurre 
entonces que la justificación de la insatisfacción 
social va de la mano del bloqueo de las carreteras?.

Yo se lo dije a la Plenaria de la Cámara de 
Representantes hace una semana, solicitamos, 
exigimos como ciudadanos, un pronunciamiento 
de la Cámara de Representantes rechazando 
los bloqueos y solicitando que se levanten 
inmediatamente y nada pasó y yo le solicito muy 
respetuosamente a la Comisión Quinta de la 
Cámara, que rechacen y soliciten que se levanten 
los bloqueos y que se permita el flujo de todos 
los productos especialmente los alimentos y los 
elementos de la salud, porque esto no se trata de 
Corredores, porque lo que están haciendo con esos 
Corredores es utilizar la alimentación de Colombia 

como una moneda de cambio, con un elemento de 
transacción para arrodillar a toda la ciudadanía que 
hoy ya no tiene la posibilidad de comer como lo 
debería hacer, porque además la alimentación es un 
derecho fundamental asociado al derecho a la vida, 
sin comida no hay vida y ese es el daño que los 
mismos que están promoviendo estos bloqueos le 
están haciendo daño a los productores de alimentos.

Así que estimados, Representantes, yo sí les 
solicito que seamos mucho más claros con el país, 
¿aquí toleramos los bloqueos?, ¿aquí pensamos que 
esto es cuestión de aguantar? y también le hago un 
llamado a la Iglesia, a la Conferencia Episcopal, 
hay que dialogar, pero uno no puede dialogar en 
medio de que la gente le bloqueé los derechos a 
los ciudadanos, mire lo que pasó en Cali, mire 
lo que pasó en Bogotá y no se les olvide más de 
1.200 bloqueos a las carreteras del país limitando 
la producción de alimentos de Colombia, limitando 
la generación de empleo y sobre todo limitando y 
atentando contra la seguridad alimentaria de todos 
los colombianos.

Esto debería ser el propósito nacional, levantar 
los bloqueos, permitir que el agro siga trabajando 
y que le pueda cumplir a Colombia otra vez 
garantizándole la seguridad alimentaria, pero 
quienes están organizando los bloqueos y quienes 
están participando de ellos, no…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Doctor Jorge, han terminado los 5 minutos, 
pero utilice otro minuto más para culminar su 
intervención, encienda su micrófono.

Presidente Ejecutivo de la Sociedad de 
Agricultores de Colombia (SAC) Jorge Enrique 
Bedoya Vizcaya:

Muchísimas gracias. Simplemente decirles que 
reiteramos la solicitud, que esperamos que la Fiscalía 
General de la Nación avance con las Judicializaciones 
de quienes están bloqueando las carreteras, que se 
haga Justicia, porque todos tenemos que respetar la 
misma Constitución, la Constitución no es para solo 
unos y para otros pueden hacer lo que le parezca con 
ella.

Así como la Constitución dice que hay que 
proteger el agro colombiano, la Constitución 
también es clara frente a los hechos violentos, no 
puede ser que quienes nos organizan los bloqueos 
en las carreteras, quienes nos están perjudicando, 
arrodillen a todo un país, lo dejen sin comida, lo 
dejen sin agua y lo dejen sin medicamentos, ninguna 
insatisfacción puede justificar el bloqueo de los 
derechos de todos los colombianos.

Muchas gracias.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Active el micrófono, señor Presidente, por favor, 

gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, Don Jorge.
Tiene el uso de la palabra el doctor José Félix 

Lafaurie y se prepara Hermes Pete Vivas, Consejero 
Indígena.
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Doctor José Félix.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Presidente, el doctor José Félix Lafaurie, no está 

conectado.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Bueno, entonces, le damos el uso de la palabra a 

Hermes Pete Vivas, Consejero Mayor Indígena del 
Cauca.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Hermes, señor Presidente, tampoco está 

conectado don Hermes.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Vamos, entonces, a darle lectura al próximo 

bloque 10, para que todos estén como atentos a la 
intervención y empezamos el segundo bloque.

El segundo bloque de 10 es; Óscar Gallego de 
Apraquim del Sector Frutícola colombiano; Carlos 
Fernando Mayorga, Gerente General de Fedepanela; 
Nidia Quintero, vocera de la Federación Nacional 
Sindical Agropecuaria; Luis Apolinar, Comité 
Nacional del Paro; Gustavo Castro Guerrero, 
Federación Nacional de Frigoríficos; Juan Sebastián 
Vargas, Presidente de Ejecutivo de Asoleche; Higinio 
Obispo González, Consejero de la Organización 
Nacional Indígena; Óscar Javier Sáenz Neira, Sector 
Cebollero Colombiano; Leonardo Ariza Ramírez, 
Gerente General de Asocaña Colombia y Augusto 
Solano, Presidente Ejecutivo de la Asociación 
Colombiana de Flores.

Ese bloque de 10 vamos a darle inicio, tiene el 
uso de la palabra, entonces, don Óscar Gallego de 
Apraquim.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Óscar Gallego, Don Óscar, Presidente no 

veo conectado aquí a Don Óscar Gallego.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Carlos 

Fernando Mayorga, Gerente General de Fedepanela.
Tiene el uso de la palabra, doctor Mayorga.
Gerente General de la Federación Nacional 

de Productores de Panela (Fedepanela) Carlos 
Fernando Mayorga Morales:

Bueno, con los muy buenos días para todos y 
todas, un saludo muy especial para todos ustedes 
honorables Representantes, para los diferentes 
Líderes Gremiales de Organizaciones Sociales, para 
los Secretarios de Agricultura, para el Viceministro 
Juan Gonzalo Botero.

Muy rápidamente un llamado muy especial 
desde la voz de todos los paneleros de Colombia, 
desde esas 350.000 familias que derivan su sustento 
de esta actividad en toda la cadena, para que en el 
marco de la justa movilización pacífica se eviten 
a toda costa esas actividades que son los bloqueos 
de las vías, generando esos bloqueos lo que están 
permitiendo es que miles de familias en las ciudades 
no puedan acceder a los alimentos y si acceden 
a ellos sea de una manera con unos costos muy 
altos y de igual manera, están evitando que esos 
humildes trabajadores, gente honesta del campo, 

esos productores paneleros puedan comercializar la 
panela.

Creo que esto no es justo con esas 350.000 
familias, necesitamos, vuelvo y repito, que en el 
en el marco de la justa movilización pacífica eviten 
a toda costa los bloqueos y que los alimentos, los 
productos agropecuarios, puedan llegar a las familias 
colombianas en las ciudades.

De igual manera, alguien lo expresaba, acá hay 
muchos temas estructurales, eso es muy cierto, 
nosotros hacemos un llamado al Gobierno nacional 
y afortunadamente hemos tenido una interlocución 
con el Ministerio de Agricultura en el que estamos 
solicitando varias cosas para que no perjudiquemos a 
nuestros productores y para que la actividad panelera 
pueda seguir siendo una actividad viable en el campo.

Y en ese sentido, necesitamos de manera 
importante que desde el Congreso Nacional, desde el 
Congreso de la República se apoye este Proyecto de 
ley que ya está en la Comisión Tercera de la Cámara 
de Representantes, en el que se crea el Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela, en últimas, 
nuestros productores necesitan ingresos justos, 
dignos, adecuados y esta herramienta del Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela puede generar 
estos elementos para que los paneleros tengan unas 
condiciones dignas en sus ingresos.

De igual manera, necesitamos fortalecer todos 
los aspectos comerciales, que los paneleros puedan 
ingresar al Mercado Institucional, fortalecer el tema de 
las exportaciones, la diversificación de la producción, 
tenemos la Ley 2005 que nos da todos los elementos 
y un apoyo muy especial del Gobierno nacional para 
trabajar lo referente a la promoción al consumo y acá 
muy importante blindar la producción panelera en 
nuestro país, necesitamos de manera urgente que el 
Gobierno nacional envíe esta carta que permita que la 
panela sea incluida en el Sistema Andino de la Franja 
de Precios, para evitar que nos entre panela de otros 
países y perjudican nuestros productores.

Esto es un llamado en términos de lo que es 
lo estructural, para el Gobierno nacional, para la 
Institucionalidad y de igual manera, un llamado 
a las personas que están realizando los bloqueos, 
a que no dejemos que se enfrenten colombianos 
con colombianos, no es justo agudizar la crisis, no 
podemos generar con estos bloqueos que la gente 
en las ciudades aguante hambre y que nuestros 
productores no puedan comercializar sus productos.

Un llamado muy especial al Gobierno nacional, 
al Congreso de la República, a que estos puntos que 
acabo de mencionar que tienen temas coyunturales y 
estructurales, se puedan llevar adelante en el marco 
de garantizar que los paneleros de Colombia, esas 
350.000 familias puedan llevar adelante su actividad 
de manera digna, justa y soberana.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, Don Carlos.
Le voy a dar el uso de la palabra a Nidia Quintero, 

Vocera de la Federación Nacional de Sindicatos 
Agropecuarios y se prepara Luis Apolinar.
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Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Doña Nidia Quintero, Doña Nidia.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Hay unas personas, Secretario, que han tenido 

dificultades para el ingreso, ahorita nuevamente 
volveremos a retomar ese mismo listado para que 
todos se vayan conectando.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Correcto.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Yo estoy viendo en pantalla a Don Óscar Gallego, 

le voy a dar el uso de la palabra a Don Óscar Gallego, 
a la espera de que los otros, por favor, Secretario, 
con Luis, para que vayamos ordenándolas para que 
las personas se puedan conectar.

Le doy el uso entonces de la palabra a Don Óscar 
Gallego de Apraquim.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Encienda el micrófono, Don Óscar.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
No le estamos escuchando, Don Óscar.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Óscar, es que se le activa y se le desactiva 

el micrófono, entonces no lo estamos escuchando.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Si quiere, Don Óscar.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Ahí parece es que se le activa y enseguida se le 

desactiva nuevamente, no sé si es algún problema 
técnico que tiene, parece que tiene un problema 
técnico, Presidente.

Don Óscar.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Don Óscar, mientras soluciona su problema 

técnico, le voy a dar el uso de la palabra a Gustavo 
Castro Guerrero de la Federación Nacional de 
Frigoríficos.

Tiene el uso de la palabra, doctor Gustavo.
Presidente de la Asociación Colombiana de 

Industriales de la Carne (Acinca) Gustavo Castro 
Guerrero:

Mil gracias, ¿me están escuchando, por favor?, 
¿me escuchan?, aló.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Lo escuchamos muy bien mi doctor Gustavo, 
adelante.

Presidente de la Asociación Colombiana de 
Industriales de la Carne (Acinca) Gustavo Castro 
Guerrero:

Bueno, mil gracias, señor Presidente, honorable 
Representante Luciano Grisales y también le doy un 
saludo muy cordial al Viceministro de Agricultura, 
Juan Gonzalo Botero y a todos los miembros de la 
honorable Comisión Quinta.

Yo soy el Presidente de la Asociación Colombiana 
de Industriales de la Carne (Acinca), voy a ser 
muy breve, el daño de la pandemia Covid-19 y 

últimamente del paro es inconmensurable, en las 
últimas semanas muchas plantas de sacrificio de 
ganado vacuno y porcino, dejaron de operar por 
falta de ganado, los bloqueos no han permitido el 
ingreso de ganado las plantas de beneficio para 
producir carne, se ha aumentado el desempleo y 
se han generado pérdidas multimillonarias, con el 
peligro que se cierren definitivamente y se sumen a 
las 331 Plantas Municipales que han cerrado en los 
últimos 5 años.

La aspiración de la Industria Pecuaria, para 
resumir, es la seguridad, seguridad al derecho del 
trabajo, seguridad a las inversiones que garantizan 
la inocuidad de la carne del consumidor, seguridad 
que se va a aplicar la Ley a quien la viole, apoyamos 
al Gobierno cuando ejerza la autoridad y cumpla con 
el deber Constitucional de garantizar vida, honra y 
bienes, lo que está en juego es la seguridad alimentaria, 
son muchos los empleos que se están perdiendo por un 
Paro que no ha tenido en cuenta ni siquiera la salud de 
los colombianos y que de pacífico no tiene nada.

Mil gracias, señor Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor Gustavo.
Le doy el uso de la palabra al doctor Juan Sebastián 

Vargas, Presidente ejecutivo de Asoleche.
Presidente Ejecutivo de la Asociación 

Colombiana de Procesadores de la Leche (Asoleche) 
Juan Sebastián Bargans Ballesteros:

Muy buenos días a todos, a los honorables 
Representantes un cordial saludo, a usted Presidente, 
doctor Grisales, un placer que nos hayan invitado, 
a todos los invitados de verdad que muchísimas 
gracias por este espacio tan importante de diálogo y 
concertación.

Presidente, si me lo permite yo tengo unas 
diapositivas que me gustaría mostrárselas, para mostrar 
las cifras y dejarles a cada uno de los Representantes, 
estos datos que hablan por sí solos y que es importante 
que todos conozcan la realidad de lo que está pasando 
hoy en nuestro campo, de lo que está pasando hoy en 
el sector lácteo y el detrimento que estamos teniendo 
en nuestro sector que ha sido muy grave con unas 
externalidades que afectan a todos los campesinos y 
afectan a todos los ganaderos de nuestro país.

Entonces si me lo permite me gustaría mostrarle 
a usted la gráfica, trato de ser muy respetuoso con el 
tiempo, dame 5 minutos; me confirman, por favor, si 
la están viendo.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
No señor.
Presidente Ejecutivo de la Asociación 

Colombiana de Procesadores de la Leche (Asoleche) 
Juan Sebastián Bargans Ballesteros:

A ver, nuevamente, ¿ahí la ven ya?
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Sí se está cargando ya.
Presidente Ejecutivo de la Asociación 

Colombiana de Procesadores de la Leche (Asoleche) 
Juan Sebastián Bargans Ballesteros:

Bueno, yo les quiero contar a todos ustedes y les 
agradezco este espacio, la invitación que nos hizo 
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el Representante el doctor Edwin Ballesteros, el 
doctor Molano, el doctor José Caicedo y desde luego 
el doctor Grisales.

Diapositiva:
Para nosotros es muy importante decirle a 

Colombia lo que hoy nos está aconteciendo en nuestro 
Sector Lácteo, ustedes saben de primera mano que 
este sector es uno de los que más genera empleo en 
nuestro país, más de 736.000 personas trabajan y 
viven del Sector Lácteo en Colombia.

Hoy con 17 días que comenzó el Paro hemos 
afectado a más de 320.000 campesinos y productores 
de leche a los cuales no les podemos recoger su 
producto, hoy estamos teniendo unas consecuencias 
muy graves y unas afectaciones para toda la cadena 
y el ecosistema lácteo, hoy hemos sufrido actos 
vandálicos que han amenazado con la infraestructura 
de nuestras empresas, de nuestros campesinos y 
de nuestros transportadores, hoy hemos perdido 
empleos, hemos tenido cierres de nuestras Plantas 
de Producción porque no podemos recoger la leche 
y procesarla, hoy se nos están generando unos 
sobrecostos para cumplir con la entrega de los pedidos, 
hoy estamos afectando la seguridad alimentaria de 
todos los colombianos porque no podemos abastecer 
las ciudades con nuestros productos lácteos.

Hoy se están dando incumplimientos de contratos, 
hoy tenemos una gran escasez no solo en el sector 
lácteo sino del sector de los insumos, hoy la azúcar 
no llega a nuestras plantas, las frutas no nos están 
llegando, los empaques, el combustible, el carbón, 
hoy hemos recibido amenazas a nuestros trabajadores.

Diapositiva:
Y yo sí quiero aprovechar este espacio, una 

cosa es la protesta pacífica y la otra ya son esos 
bloqueos y esos actos vandálicos que están sufriendo 
algunas de nuestras empresas y muchos de nuestros 
transportadores que tienen miedo de salir a las 
carreteras, hoy que sepan todos ustedes honorables 
Representantes, hoy tenemos personal de nuestros 
transportadores en las clínicas porque han sido 
afectados en sus vehículos.

Hoy cuando nosotros miramos qué ha dejado 
de impacto en nuestro sector pues quiero decirles 
que hoy al campo le han dejado de entrar más de 
37.000 millones de pesos, 37.000 millones de pesos 
que corresponden a esa compra de leche que hace 
la industria a los ganaderos colombianos, casi 30 
millones de litros se han dejado de recolectar y de 
procesar en nuestro país, hoy tenemos unos Corredores 
Viales fundamentales para nosotros, ese Corredor que 
viene desde Sogamoso - Tibasosa - Duitama - Tunja y 
Bogotá, que afortunadamente se abrió en los últimos 
días, pero que durante 4 días estuvieron bloqueados 
teniendo unas afectaciones muy graves, así mismo 
el Corredor que viene de Chiquinquirá - Ubaté - 
Zipaquirá - Cajicá.

Diapositiva:
Pero con grave afectación vemos lo que pasa en el 

sur occidente del país, más de 14 días sin poder recoger 
un solo litro de leche, Plantas de Procesamiento 
totalmente cerradas, donde los funcionarios no pueden 

ingresar a las Plantas, tenemos ese otro Corredor del 
Meta a Bogotá muy intermitente.

Esa leche que viene del Caquetá, del Huila y 
del Tolima, que no puede llegar a nuestra capital, y 
lo que está pasando en el Eje Cafetero muy grave, 
no se pueden movilizar de un Departamento a otro 
afectando a millones de personas, ¿cuáles son estas 
afectaciones?, y yo les traje los datos por cada uno de 
los Corredores…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Doctor Juan Sebastián, encienda su micrófono y 
utilice el tiempo para terminar su intervención, por 
favor, doctor Juan Sebastián.

Presidente Ejecutivo de la Asociación 
Colombiana de Procesadores de la Leche 
(Asoleche) Juan Sebastián Bargans Ballesteros:

¿Ahí me estaba escuchando de nuevo?
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Sí señor, adelante.
Presidente Ejecutivo de la Asociación 

Colombiana de Procesadores de la Leche 
(Asoleche) Juan Sebastián Bargans Ballesteros:

Bien, afectaciones muy graves, solo un minutico 
más.

Diapositiva:
El Corredor del sur occidente ya tiene un impacto 

de más de 11.000 millones, 600.000 litros de leche se 
dejan de recoger al día, el del sector de Cundinamarca 
y Boyacá impacto de 16.000 millones, 3.2 millones 
de litros al día que se pueden dejar de recoger, Eje 
Cafetero casi 4.000 millones de afectaciones y los 
demás Departamentos son los impactos de más de 
5.000 millones.

Cuando nos vamos a la industria también hacemos 
un cálculo, hoy hemos dejado de facturar más de 
94.000 millones afectando a todos esos trabajadores 
que se levantan los 365 días para transformar la 
leche, transformar los productos lácteos y llevarlos a 
las mesas de los colombianos, hoy estamos teniendo 
un Paro en las operaciones y yo creo que esto es 
muy importante, lo decía el doctor Bedoya, esto es 
cuestión de horas y en minutos, hoy si seguimos con 
los bloqueos vamos a perder empleos, hoy tenemos 
una afectación muy grave de más de 5’000.000 de 
litros diarios que van a dejar de circular en el país, que 
no se pueden comprar ni procesar porque no tenemos 
insumos, no los podemos llevar a las mesas de los 
colombianos.

Diapositiva:
Y estos honorables Representantes y con esto 

quiero terminar, esto nos va a generar un desempleo 
en los próximos días de más de 64.000 personas y esto 
cada día que pasa se va a ir sumando, necesitamos 
que podamos hacer una intervención, los diálogos 
son importantes pero no se puede hablar mientras 
las vías y las carreteras de nuestro país están 
bloqueados, porque les estamos haciendo un daño 
a todos los ciudadanos de nuestro país, con los 
alimentos no se puede jugar, la leche es fundamental 
para el desarrollo de nuestra sociedad.
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Así que yo les pido de verdad a todos los que 
nos están escuchando, que por favor habiliten las 
carreteras y nos dejen pasar, porque es dramático 
lo que hoy estamos viviendo en el Sector Lácteo, 
camiones represados, actos vandálicos, campesinos 
en detrimento de su economía y yo les digo 
nuevamente, déjenos pasar.

Muchísimas gracias, Presidente y honorables 
Representantes.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, doctor Juan Sebastián.
Yo les voy a pedir un favor a todos los que están 

interviniendo en esta plataforma y en esta importante 
Audiencia Pública, que nos abstengamos de utilizar 
el chat; el chat de esta Audiencia se está utilizando 
indebidamente para confrontar algunos puntos de 
vista, pero nosotros hemos abierto este espacio para 
de forma respetuosa exponer y expresar cada uno de 
los puntos de vista.

Yo les rogaría a todos los que están en este 
instante conectados a la plataforma que se abstengan 
de utilizar el chat porque se ha convertido en un 
espacio inadecuado del manejo de esta Audiencia, 
que tiene la mejor y sana intención de abrir un 
espacio, al contrario, de concertación, de diálogo y 
de exposición de los puntos de vista.

Yo le voy a dar el uso de la palabra, entonces, 
a Higinio Obispo González, Consejero Nacional 
Indígena, para después escuchar a Óscar Javier 
Saénz Neira del sector Cebollero Colombiano.

Tiene la palabra, Higinio Obispo.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Presidente, Don Higinio no se encuentra 

conectado.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra siguiendo 

el orden que hemos planteado, para después si 
logramos, Secretario, que ellos ingresen a la 
plataforma darles el uso de la palabra.

Óscar Javier Saénz Neira.
Productores de Cebolla Cabezona, Óscar 

Javier Sáenz Neira:
Gracias Presidente, cordial saludo para usted, 

para el señor Secretario, para los honorables 
miembros de la Comisión Quinta, para el señor 
Viceministro y para todos los Representantes de 
los diferentes Sectores que nos acompañan en esta 
Audiencia Pública.

Presidente, en nombre de los productores de 
cebolla cabezona del país, hago un llamado al 
Gobierno nacional, para que se tenga en cuenta la 
grave crisis que estamos pasando o atravesando los 
productores de cebolla cabezona, que es una crisis 
que se extrapola a todas las cadenas productivas del 
país, como bien lo decían hace un momento, si bien 
es cierto la pandemia Covid-19 afectó gravemente 
la seguridad y la soberanía alimentaria de nuestro 
país, también es cierto que los productores de 
cebolla cabezona estamos enfrentando y afrontando, 
llevando en nuestros hombros la carga del abandono 
por parte del Gobierno nacional.

Cómo es posible, señor Presidente, que en los 
últimos 6 meses nuestros  costos de producción se 
hayan elevado más de un 40 casi hasta un 50%, cómo 
es posible que hace 6 meses un bulto de abono lo 
encontrábamos en el mercado entre 75 mil y 80 mil 
pesos, hoy lo tengamos que comprar a 120 y 125 mil 
pesos? ¿cómo es posible que el alza en los combustibles 
afecte tanto la producción primaria como el transporte 
de nuestros productos a las Centrales de Abastos del 
país? ¿cómo es posible, señor Presidente, que mientras 
que el 70% de los productores agropecuarios, pequeños 
productores agropecuarios del país ganan menos de un 
salario mínimo a nosotros se nos tilde por bloquear una 
vía, por salir a marchar, por salir a protestar, por salir a 
exigir nuestros derechos?

Señor Presidente, yo quiero decirle que en esta 
cadena productiva de la cebolla cabezona nosotros 
nos vemos gravemente afectados por el alza 
inconmensurable de los agro-insumos, de nuestro 
material vegetal, la semilla, hoy en día en el mercado 
encontramos semillas de diferentes variedades de 
cebolla en 420 mil, 460 mil pesos la libra, libra que 
no trae los 500 gramos, libra que si vamos a ver en los 
empaques vienen de, perdón, no traen los 500 gramos 
vienen de 400, 420 gramos, algunas variedades vienen 
es por semillas, por la cantidad de semillas, algunas 
traen 100 mil semillas.

¿Cómo es posible que las variedades de cebolla roja 
en el país estén en promedio a 640 mil pesos una libra, 
y el Gobierno nacional no hace, no atiende nuestro 
llamado a que se estabilicen estos precios? alguien 
lo decía hace un momento, necesitamos precios de 
sustentación para nuestros productos, necesitamos 
que el Gobierno nacional nos brinde las garantías 
necesarias para producir nuestros alimentos, para darle 
a nuestro, a nuestro país la seguridad y la soberanía 
alimentaria que tanto se exige y tanto se demanda por 
algunos gremios.

Señor Presidente, yo quiero decirle para que lo 
tengan en cuenta nuestros honorables Representantes 
miembros de esta Comisión, que hoy en día producir 
una carga de cebolla está en promedio entre 55 mil y 
60 mil pesos, pero que si vamos al mercado muchas 
de las veces tenemos que venderla por debajo de ese 
precio, hoy por cuestiones del Paro, como alguien lo 
mencionaba, sí los alimentos aumentaron su costo, 
aumentaron su precio de venta, pero ¿qué pasa cuando 
la comercialización se normaliza, cuando el tránsito 
por nuestras vías se normalice?, pues los precios se 
vienen abajo.

A esto le sumamos, señor Presidente, que no hay 
una Política Agropecuaria consensuada, verídica, 
eficaz, que nos colabore y que nos ayude a nosotros en 
el tema de la producción agropecuaria a nivel nacional, 
lo…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Óscar, encienda su micrófono y utilice un 
minuto más para culminar su intervención.

Productores de Cebolla Cabezona, Óscar Javier 
Sáenz Neira:

Gracias Presidente, qué pena. Le comentaba que 
si bien es cierto se han hecho bloqueos pues es la 
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única manera en la que nosotros como productores 
agropecuarios y campesinos, podemos exigir el 
respeto y el derecho de nuestros, el respeto de 
nuestros derechos perdón.

Le decía que estamos inmersos en el abandono 
Institucional, necesitamos una Política Agropecuaria 
que no solo nos ayude como productores de cebolla 
cabezona si no que fortifique la producción de los 
diferentes renglones y cadenas productivas del país.

Es necesario que se establezca la cadena 
productiva de la cebolla cabezona, es necesario que 
los campesinos y productores de cebolla cabezona 
veamos que los recursos que se generan por la 
Parafiscalidad en la importación, exportación de 
agro-insumos, se vea reflejada en el beneficio a 
nosotros mismos.

Le comentaba que hoy en día producir una 
hectárea de cebolla cabezona está en promedio 
entre 22 y 23 millones de pesos, señor Presidente, y 
que si vamos a ver muchas de las veces con la gran 
variación que se presenta en el precio del mercado 
de nuestro producto, pues no vemos reflejado ni 
siquiera un mínimo de rentabilidad…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Óscar.
Le doy el uso de la palabra a Leonardo Ariza 

Ramírez, Gerente General de la Asociación 
Colombiana de Semillas.

Gerente General de la Asociación Colombiana 
de Semillas y Biotecnología (Acosemillas) 
Leonardo Alberto Ariza Ramírez:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo para 
usted, para todos los honorables Representantes, 
agradecerle al doctor Molano la invitación.

Señor Presidente, desde la Asociación Colombiana 
de Semillas y Biotecnología nos unimos a este 
clamor nacional por el desbloqueo de las vías para 
poder seguir surtiendo a todo el país de los insumos 
agropecuarios, de los alimentos, ya no quiero 
repetir sobre lo que ya han dicho mis antecesores, 
pero es indiscutible la necesidad que tenemos los 
productores colombianos de abastecernos de los 
insumos, entre ellos, las semillas.

Hoy se está poniendo en riesgo la cosecha 
con la que iniciamos el año, las siembras de este 
primer semestre y ya estamos, señor Presidente y 
honorables Representantes, arriesgando lo que es el 
segundo semestre, porque ya se empiezan a preparar 
los agricultores con los insumos, con las semillas, 
con los terrenos, para poder tener la garantía del 
abastecimiento del segundo semestre.

Entonces desde Acosemillas, señor Presidente, 
hacemos ese clamor para que en forma pacífica 
mantengamos el descontento popular, el descontento 
nacional, pero que desbloqueemos las vías y le 
brindemos esa posibilidad no solo a los agricultores 
sino a todos los consumidores.

Quiero igualmente, señor Presidente, expresarle la 
preocupación de todos los productores que siembran 
semillas certificadas, que siembran semillas también 
modificadas para uso comercial, no riñendo con las 
semillas criollas y nativas, se está presentando un 

Proyecto de ley a la Comisión, el doctor Luciano, 
el Proyecto 328 del 2020 que pretende a través de 
incentivos limitar el uso de productos como semillas, 
cultivos, medicinas, vacunas, alimentos transgénicos, 
esto la verdad, honorable Representantes, pues restringe 
la autonomía de los agricultores y consumidores, en esto 
no hay que desconocer los avances científicos, tenemos 
más de 40 años trabajando con productos transgénicos 
en medicina humana, un ejemplo es la insulina para los 
diabéticos que ha salvado tantas vidas, la vacuna de la 
hepatitis B es también transgénica, buena parte de las 
vacunas hoy contra el Covid, son transgénicas.

Entonces, no entendemos, señor Presidente, 
honorables Representantes, ¿cómo se presenta un 
proyecto que atente contra la misma salud humana, 
contra la alimentación humana? hoy tenemos soya, 
maíz, algodón, transgénicos, con más de 25 años de uso 
en Colombia, en el mundo llevamos más de 30 años y 
no hay ningún estudio que muestre impactos negativos 
ni a la salud humana, ni animal, ni al medio ambiente y 
lo que es el tema de semillas OGM.

Entonces, señor Presidente y honorables 
Representantes, les hago un llamado a que por favor este 
Proyecto no avance, que se archive, Colombia cuenta 
con Políticas claras para promover la conservación 
y el uso de semillas nativas y criollas, nosotros desde 
Acosemillas tenemos el interés en representar todos los 
intereses de los diferentes modelos de tecnologías de 
elección libre, como lo predica la Constitución Nacional, 
y les hacemos un llamado honorables Representantes, 
a que ese proyecto que es a todas luces limitante de la 
autonomía de los agricultores y de los consumidores en 
elegir lo que consumen, pues se archive.

Yo quiero agradecerle la invitación y hacerle un 
llamado a todos los amigos que nos acompañan, 
productores, gremios, a que logremos ese el diálogo 
pacífico para que podamos convivir en paz y sobre 
todo con la seguridad alimentaria que requerimos los 
colombianos.

Muchas gracias, señor Presidente, honorables 
Representantes y un saludo señor Viceministro de 
Agricultura.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor Leonardo.
Le doy el uso de la palabra a Augusto Solano, 

Presidente Ejecutivo de la Asociación Colombiana de 
Floricultores.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Doctor Augusto.
Doctor Luciano.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
¿Doctor Augusto Solano?, Presidente, no lo veo 

conectado.
Ya veo que Asociación Quimbaya, parece que ya 

arregló su problema técnico.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Óscar 

Gallego.
Tiene el uso de la palabra Don Óscar.
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Representante Legal de la Asociación de 
Productores Agrícolas de Quimbaya, Quindío, 
Apraquim, Asociación Quimbaya, Óscar 
Hernando Gallego:

Buenos días, ¿sí me escuchan ahí?
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Sí señor.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Lo estamos escuchando bien Don Óscar, adelante.
Representante Legal de la Asociación de 

Productores Agrícolas de Quimbaya, Quindío, 
Apraquim, Asociación Quimbaya, Óscar 
Hernando Gallego:

Gracias doctor Luciano por la invitación y a todos 
los honorables Representantes, así como a todas las 
personas que están participando de esta Audiencia.

Ya muchos han dicho el tema, la situación, yo 
me voy a referir a la situación de hoy en dos temas 
fundamentales no más; uno, la necesidad de que las 
vías se despejen y dos, respetamos la protesta social 
pero los derechos de las personas van hasta donde 
se violan los derechos de los demás, pero me parece 
que este espacio es importante para establecer unos 
puntos que en la realidad es que el sector ha estado 
olvidado por muchos.

Y yo quisiera resumir en unos puntos específicos 
y el primero diría que falta una Política de fomento 
agrícola, eso es lo que ha faltado en el país, si 
hay créditos, hay una cantidad de cosas, pero no 
realmente una Política de fomento agrícola que 
ayude tanto a pequeños, medianos productores, a 
poder participar de un ejercicio de Agricultura, que 
tenemos que entender que la actividad agrícola es 
una actividad de alto riesgo.

Entonces, en mi concepto hay muchas Leyes, 
como lo han dicho varias personas, pero ¿qué 
pasa? muchas de esas ni se aplica y fuera de eso no 
conllevan a organizar el sector como se necesita.

Lo segundo, tenemos un gran problema y es la 
normatividad laboral, entonces, también lo dijeron 
en este espacio algunos antecesores, el tema de 
la protección social de nuestros trabajadores es 
fundamental, pero se han diseñado muchas cosas, 
pero no cosas que son aplicables en el campo, yo 
he venido insistiendo en muchos años atrás en que 
debe haber un sistema expedito, fácil, que pueda 
adaptarse a todos y yo lo he denominado que podría 
ser un SOAT Agrícola, donde pudiéramos proteger a 
todos los trabajadores y así mismo, a los empresarios 
del campo que hacen unas inversiones muy grandes 
en el tema y a un riesgo supremamente alto.

Estamos en mora de pensar en un jornal integral, 
de unos temas que nos acerque a las realidades 
del campo, ¿qué es lo que pasa muchas veces con 
nuestros trabajadores?, nuestros trabajadores son 
nómadas, llegan hoy y al otro día se van, entonces 
cumplir con todas las normativas del Estado bajo 
esos esquemas va a ser muy complejo.

La infraestructura, las vías terciarias son 
fundamentales, qué nos ganamos sacando un buen 
producto y haciendo unos esfuerzos grandes si el 

producto se deteriora en el transporte por las vías 
totalmente acabadas.

En el tema de insumos, Colombia tiene que tomar 
unas decisiones en tema de insumos, las personas 
que manejan insumos saben que prácticamente hasta 
el Puerto los insumos están casi al mismo valor en 
todos los países, pero el ingresarlo al interior del 
país hace costosísimo los precios y lógicamente no 
nos permite ser competitivos contra otros países.

En unos eventos como el que estamos viviendo 
en estos momentos es necesario que el Estado 
tenga un seguro para eventos de conmoción social, 
ahora, yo pregunto, viendo todo lo que han dicho 
los antecesores, las pérdidas que estamos teniendo 
en todo el sector, ¿quién va a asumir esas pérdidas?, 
¿el productor, el empresario?, con unos costos muy 
complicados en el tema laboral, yo creo que aquí 
se necesita que ya que llegamos a una coyuntura 
de estas se piense en un seguro en eventos de 
conmoción social.

Así mismo, debemos de que estas situaciones 
se soporten en unos productores Asociados, 
organizados, en unas Asociaciones de Productores 
con ventas conjuntas, ¿pero qué pasa?, el Estado nos 
ha dicho organicen, organicen, pero cuando llegan 
los beneficios llegan a productores individuales 
como paso con los fletes, como ha pasado con 
muchas situaciones, entonces, los productores que 
se Asocian hacen gran esfuerzo para mantener esas 
Asociaciones, como es el caso de esta Asociación 
que dirijo hace 20 años, vemos que los beneficios 
pasan por un lado.

Así mismo, se han creado unos espacios muy 
importantes como son los CMR Municipales y ... 
Departamental, pero nunca ha existido la voluntad 
política por parte de Alcaldes y Gobernadores para 
que estos espacios funcionen como debe ser y desde 
ellos se tracen las políticas para el sector…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Han culminado, Don Óscar sus 5 minutos, 
pero utilice otro minuto más para redondear su 
intervención, muchas gracias.

Representante Legal de la Asociación de 
Productores Agrícolas de Quimbaya, Quindío, 
Apraquim, Asociación Quimbaya, Óscar 
Hernando Gallego:

Solo termino diciendo que el agro puede resolver 
la problemática del desempleo, pero necesita unas 
políticas claras, necesita que realmente podamos 
invertir en el campo y no tengamos los riesgos tan 
grandes que tenemos.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias a usted, Don Óscar.
Voy a nombrar el siguiente bloque para estar 

preparados y continuar con la reunión, vamos 
a iniciar con Luis Gerardo Arias, Secretario de 
Agricultura de Boyacá; Germán Augusto Palacio, 
Gerente General de Fedepapa; Arnobi de Jesús 
Zapata, Presidente de la Asociación Nacional de 
Zonas de Reserva Campesina; Nicolás del Castillo 
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Piedrahita, Director Nacional de la Autoridad 
Nacional de Agricultura y Pesca; Jeffrey Fajardo 
López, Presidente Ejecutivo de Porkcolombia; 
Abdón Salazar del Sector Apicultor; Heimi Ferro 
Cortés, Presidente Ejecutivo de Don Pollo; Carlos 
Antia, Presidente de Asociación Citricultores de 
Caldas (Citricaldas) y Viviana Andrea Pulido Pérez, 
Secretaria de Agricultura de Cundinamarca.

Entonces, le doy el uso de la palabra a Luis 
Gerardo Arias, Secretario de Agricultura de Boyacá.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Presidente, aclarando que usted mencionó al 

doctor Jeffrey Fajardo de Porkcolombia, doctor 
Jeffrey Fajardo había dicho que era Jennifer, 
entonces, haciendo esta aclaración.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Gracias Secretario, me disculpa doctor Jeffrey.
Adelante, entonces doctor Luis Gerardo Arias, 

Secretario de Agricultura de Boyacá.
Secretario de Agricultura de Boyacá, Luis 

Gerardo Arias Rojas:
Bueno, muchas gracias, presento un cordial saludo 

a usted, señor Presidente y a todos los integrantes 
de la Comisión Quinta, en primer lugar felicitarlos 
porque este escenario debe ser mucho más recurrente 
con este tipo de diálogos con la ciudadanía, con los 
delegados de los distintos sectores productivos, un 
saludo a todos los presentes hoy y los de los distintos 
sectores gremiales, productivos, del Gobierno 
nacional y de los colegas de otros Departamentos.

Para entrar en materia y considerando la escasez 
del tiempo, que además pediría que por favor me 
den un par de minutos adicionales, simplemente 
comenzar por decir que muy de acuerdo con mucho 
de lo que se ha dicho, que hay que hacer unas 
acciones inmediatas, pero tampoco podemos seguir 
con esa excusa de solamente apagar incendios pues 
dejar de pensar en el largo plazo y en las cosas que 
realmente son contundentes y en lo que necesita este 
país.

Colombia debe dejar de ser un escenario donde 
los cambios solamente se tramiten a partir de 
los Paros y de los bloqueos, eso se da justamente 
porque se carece de una política estructural, de una 
política seria y de largo aliento, dejemos, podemos, 
debemos dejar de ser el sector campesino, el sector 
productivo colombiano, el sector empresarial, el 
sector agropecuario, los que paguen y sigan pagando 
los platos rotos de cada vez que hay una crisis por 
A, B, C, o cualquier tipo de circunstancia, siempre 
que hay una dificultad de cualquiera de los sectores 
económicos el que lleva del plato siempre es el 
campesino y el productor del campo, y del otro lado 
de la cadena el otro eslabón más débil que son los 
consumidores colombianos.

La actividad productiva en Colombia de producir 
comida para alimentar un país debe dejar de ser 
una actividad de alto riesgo como hoy sucede, así 
mismo, deben dejar el sector agropecuario de tener 
unas políticas que son mero ensayo y error, más error 
que ensayo y que nos tiene hoy sumidos en muchas 
de las tristes situaciones que todos los sectores ya 

han manifestado y que falta por manifestar, pero que 
obviamente no me voy a detener.

También debe el sector agropecuario colombiano 
dejar de tener unos sectores de primera, unos gremios 
que son de primera, otros de segunda y otros de 
quinta o sexta categoría, ese tema se podría resolver 
de fondo e invito a esta Comisión Quinta, que es el 
seno, que es el núcleo más importante, donde pueden 
hacer esta propuesta de la mano de la ciudadanía 
y del sector representativo la sociedad del sector 
productivo agropecuario, para hacer una propuesta 
de largo aliento, y por supuesto, se debe resolver 
el problema que hoy tenemos frente a nosotros que 
es el de este Paro, con cosas contundentes y claras, 
pero eso no nos debe obnubilar y nos debe impedir 
pensar en cosas que se requieren en términos de una 
política pública integral para el sector.

Y esa es la propuesta, una Política Pública que 
en primer lugar reconozca que Colombia es un país 
de regiones y de territorios y que no se puede seguir 
haciendo planeaciones de un escritorio en Bogotá 
cuando la diversidad del país es muy diferente a 
lo que se tiene, uno desde Bogotá, yo también he 
trabajado en Bogotá en las entidades del Gobierno, 
desconoce que es levantarse a las 4 de la mañana 
todos los días a trabajar con las distintas crisis, 
no sabe lo que es perder un cultivo por heladas, 
inundaciones, vendavales, sobre producción y 
además caer en las presas de los intermediarios, 
muchos de ellos deshonestos y especulativos.

Por eso es que se debe trazar una política que 
ampare todo el sector productivo, los pequeños, los 
medianos y los grandes, todos como un conjunto, 
una política sería, coherente, de largo aliento, que 
vaya en armonía con los distintos planteamientos 
a nivel global sobre crisis climática, sobre 
acuerdos climáticos globales, sobre objetivos de 
desarrollo sostenible y demás, una política que 
integre propuestas claras y concretas a través de 
una primera garantía que es el autoabastecimiento 
interno de nuestro país y de nuestros ciudadanos, 
pero así mismo considerando todas las posibilidades 
y oportunidades que tenemos como un territorio 
privilegiado para ser potencia agroexportadora.

Una Política Pública que le permita en primer 
lugar y comenzando por un papel que tiene esta 
Comisión y el Congreso, a asignar un presupuesto 
decente para el sector agropecuario, no podemos 
seguir creyendo que estamos respaldando al sector 
cuando a un Ministro, a un equipo técnico, lo 
dejan sin dientes, sin ningún tipo de recursos, un 
sector agropecuario que tiene menos del 2% del 
Presupuesto Nacional, de lo cual la mitad va para 
burocracia es una vergüenza incluso con países 
vecinos y más pobres que el nuestro, yo creo que 
debemos dejar un presupuesto que por lo menos esté 
bordeando el siete o el 8% al Presupuesto General 
de la Nación.

En tercer nivel se debe generar un sistema de 
abastecimiento nacional que nos permita reconocer 
en primer lugar la agricultura familiar comunitaria 
colectiva, pero, por supuesto, se garantice los 
precios justos para ese un autoabastecimiento 
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nacional, se debe generan al interior de esa política 
un componente de precios de sustentación para los 
principales productos …

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Han culminado doctor Luis Gerardo los 5 
minutos, pero utilice otros dos para culminar, pero 
encienda su micrófono.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Encienda el micrófono, por favor, ahora sí.
Secretario de Agricultura de Boyacá, Luis 

Gerardo Arias Rojas:
Excúseme con ustedes y espero señor Secretario, 

que no me cuente este tiempo, que fue error mío.
Bueno, les decía, un tema importante de esa 

política es estructurar una política de precios de 
sustentación con unas franjas para los principales 
productos de la canasta familiar y que tienen detrás 
de sí miles y miles de familias produciendo, una 
política pública que incluya el tema de riesgos y 
seguros de cosecha para que eso no sea el lujo de 
muy pocos, sino que sea una política pública, que no 
sea riesgoso producir en este país.

Que se cuente con un plan de extensión 
agropecuaria integral y que no sigamos jugando 
al ensayo y error, pasamos de un Fondo DRI en la 
década de los setentas y ochentas muy exitosos no les 
gustó crearon las UMATA, no les gustó crearon los 
Centros Provinciales de Gestión Agroempresarial, 
no les gustó creamos las EPSAGROS copiando un 
modelo fallido de Chile con EPS como en el sector 
salud y no les gustó y ahora tenemos las EPSEAS 
con un modelo centralizado que no le permite a los 
territorios y a las regiones ser propositivo, sino que 
tenemos que copiar modelos y seguir en lo mismo, 
mientras los campesinos siguen sin asistencia 
técnica, sin extensión agropecuaria de calidad y 
sembrando en compañía con San Pedro y a la vera 
del camino con su producción.

Una política pública que incluya 
fundamentalmente el eje de uso eficiente del 
recurso hídrico, la diferencia entre producir algo y 
ser competitivo es agua y en eso el país está muy 
rezagado de otros países del área que invierten 
mucho más en este tema; una política pública que 
incluya los temas de crédito oportuno ágil y de bajo 
costo, hoy debo decirlo, hoy el país tiene una de las 
mejores ofertas de crédito, pero falta avanzar en la 
agilidad y en creer en nuestros productores.

Hoy tenemos uno de los mejores amparos por 
parte del Gobierno nacional a través de su Ministro 
y sus Viceministros, hemos tenido unas Mesas de 
Diálogo importantes y han salido a las regiones a 
escuchar a la gente, que es lo que queremos, pero 
esto está por estos días, por estos meses, por este 
par de años, pero necesitamos que muchos de esos 
positivos se quede y que a futuro podamos tener el 
amparo de políticas estructurales que no vayan al 
vaivén del cambio de los Gobiernos, un programa 
que incluye la titulación de la propiedad.

Boyacá es el Departamento de mayor informalidad 
en este país, no es posible que el 68%...

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Doctor Luis Gerardo, ha culminado su tiempo, 
nos disculpa tenemos varios…

Secretario de Agricultura de Boyacá, Luis 
Gerardo Arias Rojas:

Regálame por favor el minuto que le está 
concediendo a los demás, si es tan amable.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Bien pueda, Don Luis Gerardo.
Secretario de Agricultura de Boyacá, Luis 

Gerardo Arias Rojas:
Perfecto, muchas gracias por la equidad.
Honorable Representante Héctor Ángel Ortiz 

Núñez:
Concrete, doctor Gerardo, porque usted puede 

echar discursos y no concreta.
Secretario de Agricultura de Boyacá, Luis 

Gerardo Arias Rojas:
Ya para cerrar. Muchas gracias, doctor. Ya para 

cerrar simplemente decir que, por supuesto, estamos, 
ofrecemos nuestros servicios desde las regiones, que 
consideren a los Secretarios de Agricultura como 
unos aliados estratégicos para poder construir esa 
política, que además debe incluir el ataque frontal 
a la ilegalidad, no es posible que los productores 
de leche que hacen microempresa, que hacen 
agroindustria, son antes perseguidos muchas veces 
por las mismas entidades del Estado, comenzando 
por Ministerio de Salud, Invima, Policía Ambiental, 
la DIAN y todo el mundo, cuando la ilegalidad 
disfrazada de informalidad hace de las suyas a nivel 
también Nacional.

Una educación rural pertinente, unos créditos 
para los profesionales del sector agropecuario y todo 
eso sobre una plataforma de bienestar para la familia 
campesina, vivienda, acueducto, agua potable, es lo 
que necesitamos, no puede ser esta la excusa para no 
comenzar esa importante transformación del campo.

A ustedes, señores Congresistas, que les queda 
un año y muchos, seguro seguirán, los invito a 
que comencemos esos trabajos en territorio para 
construir una política seria y coherente para el futuro 
de Colombia.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, don Luis Gerardo.
Tiene el uso de la palabra el doctor Germán 

Augusto Palacio, Gerente General Fedepapa y 
se prepara Arnobi de Jesús Zapata, Presidente 
de Asociación Nacional de Zonas de Reserva 
Campesina.

Gerente General de la Federación Colombiana 
de Productores de Papa (Fedepapa) Germán 
Augusto Palacio Vélez:

Un saludo muy especial a todos los honorables 
Representantes, a usted doctor Luciano, Presidente, 
al señor Viceministro, al doctor Juan Gonzalo 
Botero; demás Representantes de los gremios; 
al doctor Bedoya, Presidente de la SAC y a los 
Representantes de las Organizaciones Campesinas.
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Para todos, todos sabemos la situación por la que 
pasamos los paperos el año anterior con los precios 
supremamente bajos donde no podíamos recuperar 
ni el 20% de los costos de producción y con todo y 
eso y la resiliencia de los productores del campo hay 
que tener en cuenta que el 90% de la producción de 
papa en Colombia es de menos de 3 hectáreas, es 
decir, este es un cultivo de pequeños productores, 
empezamos este año con buenas expectativas pero 
vemos todo lo que está pasando, el problema otra vez 
de los cierres de hoteles, restaurantes y cafeterías, y 
los bloqueos en la vía.

En este momento está saliendo la cosecha del 
Sur del país que son aproximadamente unas 500.000 
toneladas de papa, el promedio de producción 
de Nariño y Cauca es de punto seis hectáreas 
por productor, es decir, son los más pequeños 
productores del país, llevamos dos semanas sin 
poder cosechar, con todos los inconvenientes 
en calidad que se presentan, estamos en total 
desacuerdo con los precios que se está vendiendo 
tan altos de la papa, puesto que no son ni siquiera 
los pequeños productores que se benefician sino los 
intermediarios que no le agregan ningún valor a la 
papa como tal.

Esto lo que está ocasionando es que en poco 
tiempo se va a juntar toda la cosecha y ahí sí los 
que van a tener otra vez precios bajos van a ser los 
pequeños productores, por eso, insistimos en el 
desbloqueo de las vías para que podamos sacar la 
producción del sector agropecuario en particular 
a los paperos que venimos de una situación 
completamente desastrosa, con pérdidas de 100 mil 
millones de pesos mensuales el año anterior y que en 
este momento tenemos represada toda la cosecha y 
sobre todo las del Sur del país y las traviesas que se 
presentan en Cundinamarca, Boyacá y Nariño.

Es importante resaltar que en estos momentos 
se está sembrando en la gran cosecha que sale en 
el segundo semestre en Boyacá y Nariño, pero no 
tenemos cómo fertilizar, toda la carga de fertilizantes 
que en gran medida es importado está en los Puertos, 
a eso se debe también gran parte de los altos costos 
a los que se está vendiendo el fertilizante, hubo 
anteriormente un productor que se quejaba del 
precio de fertilizantes hasta en 120.000 pesos el 
bulto, eso se debe también a que no hay posibilidad 
de sacar ese fertilizante de los Puertos.

El llamado es desbloquear vías, la protesta es 
bien, pero el derecho a la movilización no es un 
derecho absoluto, yo considero que por encima está 
la salud y la alimentación de los colombianos, no 
se puede jugar con la comida, como bien lo decía el 
doctor Bedoya, de toda la población colombiana, el 
llamado es a desbloquear las vías y poder permitirle 
a los productores del campo sacar su producto y 
no seguir empobreciendo más a los campesinos 
colombianos.

Muchas gracias, señores Representantes.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, Don Germán.

Tiene el uso de la palabra Arnobis de Jesús Zapata 
y se prepara Nicolás del Castillo Piedrahíta.

Arnobis de Jesús Zapata, ¿secretario, se encuentra 
en la plataforma?

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
No señor, no está en la plataforma el señor 

Arnobis.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Nicolás 

del Castillo Piedrahíta, Director Nacional de la 
Autoridad Nacional de Agricultura y Pesca.

Autoridad Nacional de Acuicultura y Pesca 
(AUNAP) Director General, Nicolás Ignacio del 
Castillo Piedrahíta:

Muchas gracias, muy buenos días a todos.
La Autoridad Nacional de Acuicultura y Pesca 

es una entidad adscrita al Ministerio de Agricultura 
y por tal razón cedemos nuestro tiempo al señor 
Viceministro Juan Gonzalo Botero, sin embargo, 
estaremos disponibles para cualquier claridad que 
se requiera en el transcurso de la Sesión.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Gracias, doctor Nicolás.
Le damos el uso de la palabra a Jeffrey Fajardo 

López, Presidente Ejecutivo de Porkcolombia.
Presidente Ejecutivo de Porkcolombia, Jeffrey 

Fajardo López:
Buenos días, honorables Representantes, los 

saluda Jeffrey Fajardo, Presidente de Porkcolombia, 
en representación de los Porcicultores del país.

Yo quisiera resistirme en el día de hoy porque 
hemos sido muy insistentes en los medios de 
comunicación sobre las afectaciones que ya suman 
más de 100 mil millones de pérdidas, de pesos en 
pérdidas para la Porcicultura, pero quisiera resistirme 
a hacer el balance sobre la Porcicultura y quisiera 
imaginarme que este es un espacio de concertación 
para que podamos darle ejemplo al país, es que acá 
tenemos personas con cara, con nombre y quisiera 
que nos imaginábamos que al ser este un espacio de 
concertación llegáramos a acuerdos mínimos en la 
conversación.

Lo primero es que claramente no se puede seguir 
violando el derecho a la alimentación y a la salud 
de los colombianos, claramente las Asociaciones 
Campesinas y los Representantes Indígenas tienen 
reclamaciones absolutamente legítimas, claro que 
sí, y se requiere de la acción de un Gobierno que 
los escuche y que llegue a acuerdos realistas que 
se puedan cumplir, que se puedan cumplir en el 
horizonte temporal de su propio Gobierno, que entren 
a intervenir los Alcaldes y los Gobernadores para 
escuchar las reclamaciones de estas comunidades y 
lleguen a compromisos cumplibles para ellos.

No podemos seguir en este círculo vicioso en el 
que cada vez que se llega a un acuerdo creemos que 
todo se ha solucionado y volvemos de nuevo a los 6 
meses, al año, a darnos cuenta que nada se cumplió, 
que las reclamaciones ni siquiera se escucharon o si se 
escucharon no se cumplieron los acuerdos, nosotros 
en este momento, todos los colombianos y todos los 
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que estamos en este recinto virtual y que tenemos, 
insisto, nombres propios, caras, todos deberíamos 
llegar a un acuerdo en principio en lo fundamental 
y es que aquí no le podemos estar haciendo el 
juego a los otros, no le podemos estar haciendo el 
juego, por ejemplo, a que por la vía de los bloqueos 
estemos abriéndole las puertas a cientos de miles de 
toneladas de producto importado, papa importada, 
carne de cerdo importada, arroz importado, porque es 
que los colombianos no se van a morir de hambre; los 
colombianos van a tener que comer algo

Y entonces, qué flaco favor le estamos haciendo 
al país, que flaco favor le estamos haciendo el país, 
bloqueando unas vías para que entre producto 
importado y los productores que se han mantenido 
en la ruralidad colombiana pierdan lo poco que han 
construido en semejante situación tan difícil que 
ha sido la pandemia, escuchémonos todos, pero 
lleguemos a Acuerdos fundamentales y en esto la 
Comisión Quinta tiene un papel importantísimo 
porque es la llamada a buscar esos consensos para 
transmitírselo al Gobierno nacional y que lleguemos 
todos a encontrar realmente unos horizontes realistas 
de acuerdos que tendrían que ser cumplibles de aquí 
a que llegue agosto del siguiente año o la posesión 
del siguiente Presidente, para poder empezar a 
encauzar las reclamaciones hacia el realismo y hacia 
la materialización de las deudas históricas que tiene el 
agro colombiano en su conjunto.

Pero demos ejemplo, demos empleo de no 
seguir polarizando el país, demos ejemplo de que 
somos capaces de entender el país de acuerdo a su 
complejidad y que aquí no estamos hablando de 
amigos, enemigos del otro y nosotros, de la ruralidad 
y de las personas que vivimos en la ciudad, no, es que 
somos todos los colombianos, en eso somos expertos, 
los colombianos somos expertos en dividirnos, bajo 
las categorías binarias, es decir, de blanco y negro, si, 
no, negro, blanco, usted y nosotros, es que tenemos 
que desacostumbrarnos a eso, tenemos que empezar 
acostumbrarnos a leer el país en la complejidad 
y a darle a cada situación una atención particular 
si lo logramos vamos a poder transformar el país 
sino vamos a estar aquí en un año viendo otra vez 
otras reclamaciones incumplidas, otra vez un país 
paralizado, otra vez un país con el que se juega 
con la alimentación de los colombianos y eso no lo 
deberíamos aceptar, deberíamos todos desligarnos de 
ese gran nivel de violencia que esto implica.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias a usted, doctor Jeffrey.
Tiene el uso de la palabra Abdón Salazar del 

Sector Apicultor Colombiano y se prepara Heimi 
Ferro Cortes, Presidente Ejecutivo Don Pollo.

Abdón Salazar.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Presidente, no lo tengo aquí en la plataforma.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Heimi 

Ferro Cortés, Presidente Ejecutivo Don Pollo.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Freddy Cortés.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Heimi Ferro Cortés.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Perdón, yo lo vi conectado, pero parece que no 

está, señor Presidente, estaba conectado, pero en estos 
momentos no está.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Continuamos, entonces, con Carlos Antia, 
Presidente de la Asociación de Citricultores de Caldas 
(Citricaldas).

Carlos Antia.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Carlos, tampoco se encuentra conectado, señor 

Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Llamamos entonces, Secretario, a la doctora 

Viviana Andrea Pulido Pérez, Secretaria de Agricultura 
del departamento de Cundinamarca.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Doctora Viviana.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Viviana Andrea Pulido.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Doctora Viviana, no está conectada, señor 

Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Vamos, entonces, señor Secretario, a proceder en 

el próximo y último bloque, va a estar con nosotros 
entonces el doctor Óscar Acero, Representante de 
Cooperativas Agropecuarias; Óscar Builes Gil, 
también del sector; Hernando Orozco del Sector 
Cacaotero; César Pinzón, Federación Colombiana 
de Acuicultores (Fedeacua); Rodrigo Carrillo 
(Fenavi) Boyacá; Norberto de Jesús Úsuga, Comité 
Departamental de Paneleros de Antioquia; Richard 
Fuelantala, Comité de Paro Dignidad Santander; 
Henry Alexánder Ramírez, Federación Nacional de 
Arroceros; Juan Pablo Riaño, Participación Laboral 
en la Industria Petrolera; Fernando Padilla, Comité del 
Paro - Dignidad Panelera; Édward Escobar, Vocero 
Agropecuario de Nariño; Marisol Álvarez, Asociación 
de Pequeños Agricultores; Rafael María Ferro, 
Asociación de Arroceros del Casanare y Leonardo 
Gutiérrez Reyes, Comité del Paro, Representante de 
los Palmicultores; queda por último Martín Vargas 
Chacón, Representante de Dignidad Arrocera.

Entonces, le damos el uso de la palabra Óscar 
Acero, Cooperativas Agropecuarias y se prepara Don 
Óscar Builes del Sector Agropecuario.

Honorable Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros:

Presidente, que pena con usted, una moción de 
orden.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Tiene el uso de la palabra doctor Rubén Darío.
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Honorable Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros:

Mil gracias, Presidente. Es que veo aquí que hay 
un señor que se llama Ernesto Roa, que dice que hace 
parte del Comité Nacional del Paro y que trabaja con 
una cosa que es el Coordinador Nacional Agrario y 
está escribiendo que aquí no se le respeta el derecho a 
expresarse, por supuesto, que entiendo que todo el día 
ha estado escribiendo en el chat.

Pero yo quisiera rogarle, Presidente, para que este 
tipo de señores no vayan a salir de acá victimizándose, 
que por favor le concedan el uso la palabra en las 
mismas condiciones en que se le ha otorgado a todas 
las personas que han participado en esta Audiencia 
organizada con todo el respeto y con todas las garantías 
democráticas que son propias.

Participante:
Pido la palabra.
Honorable Representante Rubén Darío Molano 

Piñeros:
Presidente, entonces, le rogaría el favor que si lo 

pueden incluir así sea en la parte final, para que el señor 
se exprese.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, doctor Rubén Darío.
Nosotros con el Comité del Paro les planteamos a 

ellos que hicieran exposición de sus puntos de vista, 
con el doctor Óscar hicimos, Gutiérrez, hicimos una 
concertación porque era un grupo muy grande, casi 
de 20 personas, pero no hay ningún inconveniente, 
el señor Roa que desea intervenir, claro, le podemos 
dar el uso de la palabra, ya enseguida después de don 
Óscar Builes, le podemos dar el uso de la palabra con 
mucho gusto, al señor Roa, darle el uso de la palabra.

Por lo pronto entonces vamos a escuchar a don 
Óscar Acero, después a don Óscar Builes y le damos el 
uso de la palabra al señor Roa.

Tiene el uso de la palabra Óscar Acero de la 
Asociación de Cooperativas Agropecuarias.

Don Óscar Acero.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Señor Presidente, no lo veo aquí conectado en la 

plataforma.
Participante:
¿No será Carlos Acero?
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Cooperativas Agropecuarias, ese fue el reporte que 

nosotros tuvimos del listado que nos enviaron.
Asociación de Cooperativas Agropecuarias, 

Carlos Acero:
Sí, buenos días.
Participante:
Es Carlos Acero.
Asociación de Cooperativas Agropecuarias, 

Carlos Acero:
Sí señor, aquí estoy, en línea.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Tiene el uso de la palabra don Carlos, bienvenido, 

gracias.

Asociación de Cooperativas Agropecuarias, 
Carlos Acero:

Gracias señor Presidente, señores honorables 
Representantes y a todos los dirigentes gremiales y 
todas las personas que están conectadas en esta reunión.

El Movimiento Cooperativo Colombiano ha venido 
planteando de tiempo atrás una serie de medidas 
que llegarían a un desarrollo integral, agropecuario, 
agroindustrial y que es necesario que cuente con 
la decisión Política y con el apoyo y gestión y 
seguramente con algunos ajustes Normativos que 
facilitarían la posibilidad de organizar a las personas y 
a las comunidades para la producción, para el trabajo, 
para el consumo, para gestionar, inclusive, para ayudar 
a recuperar empresas tradicionales en crisis y digamos 
con todo ello contribuir a generación de empleo, a 
formalización del trabajo y de empresas y de esta 
manera facilitar soluciones, salidas.

Tal vez de los principales o el principal problema 
que se está evidenciando en esta situación compleja 
que estamos viviendo todos, es que la gente pide 
oportunidades, pide oportunidades y que tienen que ver 
con el tema del trabajo, con el tema del empleo, con el 
tema de generar ingresos estables y sostenibles y en esa 
medida siempre hemos hablado en Colombia del tema 
de la Asociatividad Rural y del tema Cooperativo, sin 
embargo, por múltiples razones que todos los que están 
en esta reunión las conocen, ha sido muy complejo 
impulsar de manera decidida y con instrumentos 
de Política pública y con elementos que permitan 
que las personas se organicen a través de Empresas 
Cooperativas, estos temas.

Hemos, como decimos tiempo atrás, hemos venido 
planteando al Gobierno en la Comisión Intersectorial 
de Economía Solidaria que fue creada en virtud del Plan 
Nacional de Desarrollo, definieron uno lineamientos 
para esa Política pública y se inició el trabajo del 
documento Conpes para la economía Cooperativa 
y Solidaria, y este documento Conpes debe según 
planeación Nacional quedar formulado o aprobado a 
más tardar el 30 de julio de este año, allí han llevado 
una serie de acciones para que se formule en el tema 
del desarrollo rural para que se fortalezca el Sistema 
Nacional de Asociatividad Cooperativa y de Economía 
Solidaria.

Ya en la Ley de Emprendimiento se dieron 
algunos pasos, pero se requiere una Política Integral, 
una Política Transversal, porque lo Cooperativo no 
solamente ayuda a la producción agropecuaria de base 
sino que fundamentalmente a través de la forma y de 
la Organización Cooperativa, se hace una autogestión 
para el desarrollo local y regional, no es solamente el 
tema económico también tiene un enorme componente 
social y ahí se empiezan a organizar estos procesos 
empresariales y estos circuitos económicos a nivel del 
territorio.

Organizar a las personas para el trabajo, para 
la producción y para el consumo, hace parte de la 
solución a muchos de los problemas que estamos 
viendo y que se agudizaron con pandemia y que se 
están en la raíz de todas estas inquietudes de nuestros 
pequeños y medianos productores agropecuarios o 
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de los jóvenes que están en los municipios rurales 
o en las zonas rurales, entonces, es muy importante 
que podamos plantear ese tema.

Le hemos planteado al Gobierno nacional y 
a los Gobiernos Regionales y con esto remato. 
Cinco caminos, cinco vías que se pueden 
desarrollar; la promoción que no es el Estado el 
que crea las Cooperativas y en eso tenemos que ser 
profundamente claros, supremamente transparentes, 
es la gente la que crea y se organiza en Cooperativas; 
uno, que se pueda promover la Constitución de 
Cooperativas de jóvenes en los territorios; dos, el 
tema de las Cooperativas para el desarrollo rural, 
aquí tenemos Cooperación Internacional, Italia, 
Alemania, Canadá, trabajando en procesos de 
Cooperativismo…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Carlos, han terminado sus 5 minutos, por 
favor, encienda su micrófono y utilice un minuto 
más para terminar su intervención.

Gracias.
Asociación de Cooperativas Agropecuarias, 

Carlos Acero:
Gracias, doctor Luciano. En conclusión lo 

que estamos diciendo es que una de las formas de 
solución para muchos de los problemas que hoy 
están agudizados en el campo del desarrollo rural, 
en los pequeños y medianos productores, pueden 
organizarse a través de formas Cooperativas y de 
Economía Solidaria, y que para ello se requiere no 
solamente la Política Pública, algunos ajustes legales 
que ya se han venido dando y que con el Congreso de 
la República hemos encontrado un especial interés, 
sino también una decisión política del Gobierno, 
del Estado Colombiano y los Gobernadores y los 
Alcaldes, en impulsar, no en que sean creadas por los 
Funcionarios Públicos las Cooperativas, sino que se 
estimule la Organización y que estas Organizaciones 
Cooperativas puedan acceder a recursos y a bienes 
públicos, no a manera de subsidio, sino para iniciar 
temas de capital semilla, temas de comercialización, 
bueno, todo lo demás que sabemos que ha sido 
un modelo exitoso a nivel global y en donde ha 
operado aquí en Colombia también ha mostrado 
su importante efecto social, económico, cultural y 
ambiental.

Gracias, doctor Luciano.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias a usted, don Carlos.
Tiene el uso de la palabra don Óscar Builes y se 

prepara Ernesto Alexánder Roa.
Productor Agropecuario, Óscar Darío Builes 

Gil:
Gracias, señor Presidente, gracias al doctor César 

Eugenio, por invitarme a esta reunión.
La Cuenca del Altiplano Norte Antioqueño es 

la despensa de leche para Colombia, produce un 

poco más de 6 millones de litros diarios y surte los 
principales industriales que permiten el acceso de este 
alimento a la mayoría de la población colombiana, es 
la leche el principal renglón económico de la región 
y de él se derivan una gran cantidad de empleos 
directos y se estructura un clúster económico con 
el transporte, almacenes agropecuarios, fábricas 
de concentrados, restaurantes y todo un sistema 
comercial que dan vida económica a este pedazo de 
Patria.

Hemos ocupado pacíficamente nuestro territorio 
y venimos consolidando a través del tiempo un 
modelo económico social y productivo, donde una 
inmensa mayoría pagamos unas remuneraciones 
que van de 1.5 a 2 salarios mínimos, con todas sus 
prestaciones legales, generando calidad de vida a los 
trabajadores, sus familias y permiten el desarrollo 
económico de la región.

Este territorio habitado por pequeños y medianos 
productores, es un modelo social para desarrollar 
en las demás regiones del país y del cual se puede 
aprender demasiado y se pueden explorar sus 
características, exportar sus características y efectos, 
para lograr un crecimiento más armónico y menos 
inequitativo en Colombia.

En un país con un 17% de desempleo, un 47% 
de empleo informal y una pobreza creciente, no nos 
podemos dar el lujo de destruir modelos que han 
generado paz, desarrollo y bienestar, la búsqueda 
de reivindicaciones sociales puede no partir de 
la destrucción de lo existente para construir algo 
nuevo, no podemos pedir empleo destruyendo 
el existente y las empresas que lo generan, no 
podemos pedir salud volviendo cenizas el sistema 
actual, no podemos pedir transporte vandalizando y 
quemando el transporte público, y no podemos pedir 
cumplimiento de los derechos humanos pisoteando 
y destruyendo los derechos humanos de los otros.

El Derecho a la Protesta no está por encima de 
los demás Derechos, en este país tenemos que caber 
todos y con todas las garantías, hoy les pedimos a 
ustedes señores Congresistas, que ante las actuales 
circunstancias muestren su liderazgo, Colombia hoy 
reclama de su Congreso, de su Clase Dirigente, de 
sus Expresidentes, del Poder Ejecutivo y del Poder 
Judicial, que hagan valer el Estado de Derecho, que 
hagan valer la Autoridad Constitucional, todos los 
3 Poderes Legítimos hoy entregaron la Autoridad y 
doblegaron su liderazgo.

No es posible que existan actitudes mezquinas 
de muchos Congresistas, Alcaldes, Gobernadores 
y Expresidentes, que con meros cálculos políticos 
dejaron solo al Presidente y se resguardaron en 
lo más deshonroso que puede tener un Servidor 
Público simplemente sentarse a esperar a ver qué 
pasa y mirar cómo sacan réditos políticos de la 
actual situación.

Hoy Colombia y particularmente el Sector 
Agropecuario, reclama cumplimiento del deber por 
parte de todos, la seguridad alimentaria del país está 
en riesgo, la vida económica como país está a punto 
de colapsar, la gran mayoría de derechos humanos 
exceptuando claro está el Derecho a la Protesta 
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están siendo mancillados y para ello necesitamos 
con urgencia de intervención de ustedes y los otros 
poderes de la Patria, la autoridad del Estado se 
requiere y se exige y los que no estén dispuesto a 
trabajar para ello les rogamos respetuosamente que 
den un paso al costado.

Hoy tenemos una inmediatez, volver al Estado de 
Derecho y salir del secuestro colectivo en el que nos 
tienen sometidos, nuestra ganadería, porcicultura, 
avicultura y nuestros cultivos, no pueden parar y 
deberían ser parte de un pacto entre las personas 
involucradas en este conflicto, de garantizar el 
suministro de alimentos como parte del respeto al 
Derecho Internacional Humanitario, la alimentación 
del pueblo no puede ser parte del juego de Poder.

Llamamos a la sensatez de las partes y que la 
construcción del país que soñamos debe involucrar 
el respeto de los derechos de todos, pero con el 
cumplimiento de los deberes por parte de todos.

Siempre estaremos dispuestos, señor Presidente y 
señores Congresistas, a ser parte de las soluciones y 
a mantener Permanentemente una actitud proactiva 
para darle solución a esta problemática.

Muchísimas gracias, señor Presidente, 
muchísimas gracias a todos.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias a usted, don Óscar.
Tiene el uso de la palabra Ernesto Alexánder Roa.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Ernesto Roa, aquí ha estado activo 

escribiendo, pero no.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Tendremos en cuenta su intervención, señor 

Secretario.
Le doy el uso de la palabra, entonces, a César 

Pinzón de la Federación Colombiana de Acuicultores 
(Fedeacua) y después a Rodrigo Carrillo de (Fenavi) 
Boyacá.

Tiene la palabra don César Pinzón.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Señor Presidente, don César Pinzón, tampoco 

está aquí conectado en la plataforma.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Tiene el uso de la palabra Rodrigo Carrillo y se 

prepara Norberto de Jesús Úsuga.
Adelante don Rodrigo.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Señor Presidente, tampoco está en la plataforma 

don Rodrigo Carrillo.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le doy el uso de la palabra a Norberto 

de Jesús Úsuga Gallego, Comité Departamental de 
Paneleros de Antioquia.

Don Norberto, tiene el uso de la palabra.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Señor Presidente, tampoco se encuentra 

conectado en la plataforma.

Honorable Representante Crisanto Pisso 
Mazabuel:

Presidente.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Doctor Crisanto, le está pidiendo una moción, señor 

Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Adelante, doctor Crisanto.
Honorable Representante Crisanto Pisso 

Mazabuel:
Presidente, muchas gracias, muy breve, aquí 

hay en el chat, en la plataforma está Óscar Salazar 
de la Asociación PUPSOC, de la Organización 
Campesina, una Organización Campesina del Cauca, 
en el transcurso, señor Presidente, para que por favor 
lo tenga en cuenta.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor Crisanto.
En el orden en que habíamos planteado continúa 

Richard Fuelantala, Comité del Paro de Unidad 
Ganadera.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Richard, que hace parte del Comité del Paro y 

representa el Sector Lechero, no está conectado, señor 
Presidente, don Richard Fuelantala.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Continúa, Secretario, en el listado Henry Alexánder 
Ramírez de la Federación Nacional de Arroceros 
(Fedearroz).

Federación Nacional de Arroceros (Fedearroz) 
Henry Alexánder Ramírez Soler:

Muy buenos días a todos los honorables 
Representantes y a todos los participantes de este 
evento.

Primero que todo quiero expresar un total acuerdo 
y rotundo respaldo a las cifras y a la preocupación 
dadas por el señor Roberto Botero, quien claramente 
expuso unas cifras reales, unas cifras contundentes que 
expresan lo que está sucediendo con el sector arrocero 
del país, sin embargo, por falta de tiempo, hizo falta 
hacer mención con respecto a la situación actual de los 
inventarios.

En este momento en el país a 31 de diciembre del 
2020 llegamos con el inventario más alto de la historia 
arrocera en Colombia, esto sumado a la cosecha 
del primer semestre, la cosecha de riego, hace que 
actualmente hayan cerca de 900.000 toneladas de 
arroz almacenadas en el país, de las cuales más del 
40% está en Casanare.

Resulta, señores Representantes, que esto implica 
prácticamente la quiebra asegurada del sector 
arrocero del país, ¿por qué?, porque tenemos una 
sobreoferta de más de 200 mil toneladas de arroz 
blanco que no tienen la comercialización y a lo cual 
los bloqueos están contribuyendo para que no salga 
el producto de las zonas de producción.

En el departamento de Casanare estamos 
sitiados y no se ha podido despachar hacia el 
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Centro y Costas del país, esto hace que se reduzca 
notablemente la comercialización y los inventarios 
no bajen; actualmente tenemos urgencia por evacuar 
cerca de 200 mil toneladas de arroz blanco, esto 
es un consumo elevado que se multiplica el daño 
cuando se anuncian las importaciones, así sea la sola 
noticia, la sola enunciación de importaciones afecta 
muchísimo más, necesitamos el apoyo del Gobierno 
nacional, estamos teniendo eco en el Ministerio 
de Agricultura, pero realmente necesitamos una 
voluntad política decidida, si esto no se da vamos a 
tener problemas.

En el campo se están perdiendo más de millón 
y medio de pesos por hectárea, que solo en este 
departamento representa doscientos cuarenta mil 
millones de pesos en pérdidas, que son dinero en 
efectivo, señores, dinero que circula en el mercado 
local, si no tenemos el apoyo para la exportación de 
arroz, para el consumo de arroz en el país, vamos 
a tener una crisis económica y una crisis social sin 
precedentes en Colombia.

Entonces, hago un llamado para que ustedes, 
señores Congresistas, ayuden a gestionar con el 
Ministerio, con el Gobierno nacional y no solamente 
el Ministerio de Agricultura, ahí está el Ministerio de 
Comercio que también ha tenido muchos problemas 
para la exportación, porque así conforme se busca 
sacar un producto nos bloquean con otros, entonces, 
hace mucha falta una verdadera voluntad política, 
para la actual cosecha que ya está sembrada vamos 
a necesitar cerca de 40 mil millones de pesos para 
que ayuden a la exportación de ese arroz que están 
los silos, que está en el inventario actual y entre 60 
y 100 mil millones de pesos más como apoyo a la 
comercialización del segundo semestre.

Los problemas son gigantescos, ustedes 
no dimensionan lo que se viene para el agro 
colombiano y específicamente para el arroz en 
este país, el problema es a nivel nacional, se está 
marcando mucho en el departamento de Casanare, 
nosotros somos un departamento cosmopolita en 
cuanto arroz se refiere, aquí tenemos agricultores 
de la Costa, tenemos agricultores del Valle, del 
Tolima, de Santanderes, del Huila, del Meta, de 
todos los sectores arroceros del país hay agricultores 
en Casanare, lo que es Casanare es una Colombia 
entera en el Sector Arrocero.

Entonces, llamamos a todo el Gobierno nacional, 
a ustedes Congresistas para que ayuden a evacuar 
este arroz, a comercializar, realmente nosotros no 
tenemos sino capacidad de almacenamiento para 
120 mil toneladas, hectáreas, perdón y hay sembrado 
posiblemente mucho más, pero el problema no 
es ese, el problema es que van a llegar los silos 
ocupados con más del 40% de su capacidad de 
almacenamiento ocupada con la cosecha anterior y 
no van a recibir el arroz de este año, ¿qué quiere 
decir eso?, que va a estar supremamente compleja la 
comercialización del producto.

Y como ya lo decía el doctor Botero, el arroz es 
uno de los productos más perecederos que hay una 
vez cosechado, el arroz no tiene tiempo, no da espera 

de la planta al molino para poderse almacenar, si no 
se seca en 48 horas está dañado ese producto.

Entonces, hago un llamado vehemente a todos 
ustedes para que apoyen al Ministerio de Agricultura 
con los recursos que sean necesarios que se gestionen 
y que se desarrollen una política clara para…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Henry, han terminado sus cinco minutos, 
pero encienda el micrófono para un minuto más y 
culmine la intervención.

Federación Nacional de Arroceros (Fedearroz) 
Henry Alexánder Ramírez Soler:

Como les decía, el otro problema que tenemos es 
la carga Tributaria, para el impuesto de declaración 
de renta nosotros tenemos unas limitantes muy 
grandes, nuestro sector es un sector altamente 
informal, con mucho esfuerzo se ha hecho la 
formalización de la parte laboral, pero realmente 
nuestros trabajadores, el trabajador campesino que 
es nuestra fuente, nuestra fuente de mano de obra, el 
trabajador primario, el más necesitado, son personas 
que no cuentan muchas veces ni con el estudio, 
algunos no saben ni firmar, entonces para nosotros 
es muy, muy complejo también poder soportar 
todo tipo de costos que tenemos, eso requiere una 
reestructuración de la parte Tributaria y de la parte 
social del Sector Agrícola.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Henry.
Tiene el uso de la palabra Juan Pablo Riaño y se 

prepara Fernando Paitilla.
Adelante, Juan Pablo Riaño.
Participación Laboral en la Industria 

Petrolera, Juan Pablo Riaño Prieto:
Buenos días, un saludo a la Comisión, a todos los 

integrantes y a todos los presentes.
El Casanare este es un departamento 

evidentemente que se fue uno de los productores 
más significativos ganaderos del país, hoy 
lamentablemente está quedando replegado, 
Casanare ha sido por formación cultural un lugar 
donde los hijos eran quienes se encargaban de esta 
actividad, hoy lamentablemente nuestros padres 
ya no quieren que nosotros participemos de este 
ejercicio y digo lamentablemente porque estamos 
frente a un tema que es absolutamente estructural, 
la situación actual en la que nos vemos obligados 
muchos jóvenes, por supuesto, de participar de estas 
vías y acciones tiene que ver no solamente con una 
dinámica de último momento, es completamente 
entendible y acá analizamos la situación que implica 
que en el camino se queden los alimentos o que los 
productores se vean afectados.

Pero esto es quizás igual de grave a lo que ha 
ocurrido con Departamentos como Casanare, 
lamentablemente nuestra vocación agropecuaria fue 
reemplazada por la vocación que a todas luces fue 
prioridad para el Estado Colombiano y fue el Sector 
Petrolero, si bien no podemos adelantar nuestras 
actividades normales en el Sector Agropecuario 
porque la dinámica petrolera llegó a invadirnos con 
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salarios completamente distintos, pues ha generado 
una migración de la juventud de este sector a esta 
nueva industria, producto de esto la gente ha tenido 
el entusiasmo de poder estudiar y participar y 
profesionalizarse y lamentablemente tampoco ha 
sido una posibilidad real, no solamente nos sacan del 
campo sino que llegamos a las ciudades a participar 
de la posibilidad de trabajar y la industria petrolera 
también le ha cerrado la puerta a los profesionales y a 
los jóvenes de Casanare.

Entonces, evidentemente esta es una situación de 
orden estructural, personas que tenían una formación 
cultural, nuestro elemento más representativo era el 
trabajo de Llano y nos toca dejarlo de lado porque 
el Estado colombiano decide que la dinámica de 
Casanare tiene que estar enfocada en la Industria 
Petrolera, la gente se prepara y ahora bien tampoco 
tenemos la posibilidad de participar en el empleo, no 
solamente no estamos en la condición de no recibir 
actualmente alimentos, ni combustibles, ni nada, sino 
en la posibilidad de no generar los recursos para poder 
solventar una familia, para poder garantizar nuestras 
condiciones de vida.

Hay que ver más allá sobre la dinámica y esta 
Comisión es fundamental para entender que no 
solamente desde la posición del Gobierno nacional 
priorizando los escenarios mineros sino que le aporte 
a la condición que es la posibilidad de trabajo para 
nosotros los jóvenes como es el sector agropecuario, 
lamentablemente no solamente nos afectan en la 
condición del empleo sino que estamos vulnerando 
el tema medio ambiental, hoy en día los Servicios 
Ecosistémicos que nos brindan el medio ambiente, la 
industria petrolera empezó a ocuparlos y afectarlos y 
a todas luces termina además haciendo afectaciones 
sociales, ambientales y no brindando posibilidades ni 
de trabajo de ninguna naturaleza.

Entonces, esta es una invitación significativa a 
ustedes Representantes que hacen parte de la Comisión, 
para que el manejo estructural se empiece a entender 
desde las dinámicas donde el sector agropecuario 
pueda hacer una salida al empleo y le dejemos de estar 
apostando a sectores que evidentemente le han hecho 
un daño significativo también al departamento nuestro.

Yo agradezco porque el Representante César Ortiz 
Zorro ha hecho denuncias significativas respecto cómo 
nos han afectado en este sector, no solamente desde las 
acciones laborales, como les digo, sino también desde 
la posibilidad de la producción misma donde…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Han culminado sus 5 minutos.
Luis Enrique Apolinar Melo:
Doctor Luciano.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Un minuto más para terminar.
Luis Enrique Apolinar Melo:
Doctor Luciano, ya estoy comunicado, quisiera…
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Sí, ya le damos el uso de la palabra, vamos a esperar 

a que don Juan Pablo Riaño termine su intervención.

Adelante, Juan Pablo.
Participación Laboral en la Industria Petrolera, 

Juan Pablo Riaño Prieto:
Quisiera concluir, por supuesto, señalando lo 

que decía, es inevitable que este sector si no tiene 
elementos claros pues no pueda avanzar, los jóvenes en 
este departamento hemos sido vulnerados desde todos 
los escenarios y en ninguno de los sectores estamos 
teniendo la posibilidad de desarrollar nuestra vida.

Entendemos completamente la situación sobre los 
productores y la afectación que está teniendo, pero las 
dinámicas en este diálogo son de vida y es la posibilidad 
real de seguir existiendo como colombianos y como 
personas que puedan desarrollar su vida.

Gracias a ustedes.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, don Juan Pablo.
Ya tengo conexión con don Richard Fuelantala que 

es del Comité del Paro, igual también con don Luis 
Apolinar, pero Luis deme un segundo, lo que pasa 
es que lo habíamos nombrado ahora, usted no estaba 
conectado, pero tranquilo que le vamos a dar el uso de 
la palabra, denos un momento para ordenar un poco 
aquí las intervenciones y con mucho gusto.

Luis Enrique Apolinar:
Gracias, doctor Grisales, muy amable.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Bueno señor.
Entiendo que don Richard Fuelantala del Comité 

del Paro, está conectado, por favor, si está conectado 
tiene el uso de la palabra.

Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Sí señor Presidente, está conectado, igualmente le 

informo que también está conectado y se le había hecho 
el llamado al señor Augusto Solano de Asocolflores, 
el doctor Óscar Salazar, el doctor César Pinzón de la 
Federación Nacional de Acuicultores y obviamente, lo 
acaba de mencionar, Luis Enrique Apolinar.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Vamos a terminar este bloque y tres personas más 
que nos faltan, para darle nuevamente el llamado a esas 
personas que antes no habían podido conectarse.

Tiene el uso de la palabra Richard Fuelantala del 
Comité del Paro, adelante.

Martín Vargas Chacón:
Señor Presidente, que pena, estuve nombrado ahí 

como Martín Vargas para hablar sobre el tema del 
arroz y no me dan la palabra, van 10 personas que han 
hablado y en qué momento me pueden dar la palabra, 
cuando veo que están nombrando a otras personas que 
han estado por temas…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Sí don Martín, usted es el último de este bloque, 
ya enseguida en unos 15, 20 minutos con mucho 
gusto.

Nuevamente, le doy el uso de la palabra a Richard 
Fuelantala del Comité del Paro.
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Comité del Paro, Dignidad Agropecuaria, 
Richard Humberto Fuelantala Delgado:

Bueno, muy buenos días, un saludo a la Comisión 
Quinta de Cámara, agradecer por brindar estos 
espacios para expresar el sentir de la gente.

Nosotros hacemos parte del Comité Nacional de 
Dignidad Agropecuaria y por supuesto, respaldamos 
las peticiones, las justas peticiones del pueblo 
colombiano frente a las Reformas que el Gobierno 
nacional del Presidente Iván Duque ha presentado y 
entendemos el inconformismo porque son regresivas, 
lesivas, para la mayoría de la población que hoy 
sufre las consecuencias de una pandemia y en el 
sector agropecuario sufrimos las consecuencias, no 
solo de las Políticas Neoliberales, las Políticas de los 
Tratados de Libre Comercio sino de una verdadera 
Política Agropecuaria que impulse el desarrollo del 
campo, el desarrollo de la Agricultura Familiar y 
Campesina a lo largo y ancho del país.

Preocupado porque han sido varios espacios que 
hemos ocupado en estos escenarios de Audiencias 
Públicas en la Cámara de Representantes y en el 
Senado y veo que este Gobierno no solo no escucha 
a su pueblo, no escucha a la ciudadanía, sino que 
tampoco escucha el clamor de muchos Senadores, 
muchos Representantes a la Cámara, estas 
Comisiones, estos espacios democráticos donde 
nosotros tenemos a nuestros justos Representantes 
construidos dentro de una Democracia y que 
desafortunadamente vemos que este Gobierno no 
tiene respuestas efectivas para dar a las demandas 
de la ciudadanía y solo responde con represión, con 
violencia, con fuerza pública y que está llevando a 
un verdadero caos.

El único responsable hoy de las consecuencias 
que se tienen, no solo en las ciudades sino también 
en el campo con pérdidas de cosecha, con pérdida de 
nuestros productos, es el Gobierno del doctor Iván 
Duque y que desafortunadamente se niega a escuchar 
estas peticiones y a dar una respuesta efectiva.

Estamos aquí concentrados hoy en el Municipio 
de Ipiales, en el Resguardo Indígena, donde estamos 
esperando una Comisión del Gobierno en cabeza del 
Ministro del Interior, Ministro de Agricultura, entre 
otros, para discutir unos temas, no solo los temas 
nacionales que hoy hacen que el pueblo colombiano 
demuestre su indignación sino también unos temas 
nacionales frente al sector agropecuario.

Nos preocupa el incremento desmedido de los 
insumos donde no hay una respuesta efectiva del 
Gobierno para hacer un control de estos precios, nos 
preocupa las importaciones de alimentos que cada 
vez desplazan no solo la producción nacional sino 
también el trabajo nacional, la ausencia de un crédito 
de fomento, ojalá con 0% de interés, que sea un 
verdadero fomento y que hoy desafortunadamente 
no tenemos opciones de recuperación económica 
y mínimo, menos los pequeños y medianos 
productores del departamento que en su mayoría 
trabajan en pequeñas parcelas.

Igualmente, esa ausencia de Estado frente al 
abandono en las regiones por una infraestructura 
deficiente, unas políticas de comercio igual que 

restringen unos precios justos para nuestros 
productores y también el tema del abandono Estatal 
frente a Derechos Fundamentales como el acceso 
a la salud, el acceso a la educación, en nuestras 
Comunidades Rurales.

Creo que este Gobierno se va a despedir ya 
con una deuda histórica que continúa en nuestras 
regiones y mucho más en nuestras zonas rurales 
y que es necesario que nosotros evaluemos esta 
Democracia que se ha caracterizado, que nos 
han mentido, que nos han dicho que defiende los 
intereses de la gente más pobre pero que en realidad 
hoy tratan de clavar impuestos a esta clase media y 
tratan de prácticamente extinguir a las Comunidades 
Indígenas y a las Comunidades Rurales.

Esa es nuestra preocupación, por eso hacemos 
parte de este Comité Nacional de Paro, exigimos 
una respuesta efectiva del Gobierno y que ojalá 
los Representantes que tenemos en Nariño también 
demuestren una solidaridad hoy con el pueblo 
colombiano, que no se tenga, como lo he dicho yo, 
una doble moral de buscar simplemente decir que 
aquí en el territorio defiende los intereses de las 
comunidades y cuando llegan al Congreso de la 
República terminan apoyando estas políticas lesivas.

Creo que tenemos que hacer una profunda 
reflexión del papel que están cumpliendo nuestros 
Congresistas, nuestros Representantes y que hoy les 
exigimos que por favor velen por los intereses de la 
comunidad y que es necesario que se hagan escuchar 
frente a este Gobierno y también a la Comunidad 
Internacional demandar estos abusos de la Policía…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Han culminado sus 5 minutos, don Richard, por 
favor, utilice un minuto más para concluir, encienda 
su micrófono.

Señor Richard Humberto Fuelantala Delgado:
Que terminan afectando los intereses de nuestros 

jóvenes, de nuestros profesionales de la salud, que 
terminan afectando la de nuestra clase trabajadora.

Es por eso que quiero primero, manifestar estos 
inconformismos, pero también exigir a nuestros 
voceros, a nuestros Representantes dentro de 
una Democracia que se hagan escuchar frente al 
Gobierno nacional.

Mil gracias a ustedes.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias a usted, don Richard.
Tiene el uso de la palabra Fernando Paipilla, 

Comité del Paro.
Presidente Nacional de Dignidad Agropecuaria 

Colombiana, Comité Nacional del Paro, Luis 
Fernando Paipilla:

Gracias, señor Presidente, cordial saludo para 
usted y para el resto de Representantes y demás 
personas que nos escuchan.

Mi nombre es Luis Fernando Paipilla, soy el 
Presidente Nacional de Dignidad Agropecuaria 
Colombiana, Organización esta que hace parte del 
Comité Nacional de Paro.
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Desde hace un poco de años atrás por allá desde 
el 2012 se ha querido Movilizar el campesinado a 
nivel nacional y hemos solicitado por lado y lado 
y nos hemos sentado con el Gobierno, con ocho 
Ministros de Agricultura y definitivamente las cosas 
parece que no han avanzado, seguimos manteniendo 
los mismos problemas del Paro del 2013, está la 
gente totalmente endeudada.

Y hoy estamos hablando de crédito, señores 
Representantes, ¿qué crédito le van a otorgar a 
una persona que no tiene siquiera los títulos de sus 
propiedades?, ¿qué crédito le van a otorgar a una 
persona que no cumple, que cuando llega al banco 
le dicen no señor, usted no puede, usted no es sujeto 
de crédito, porque no tiene una valoración, porque 
no tiene unos conceptos específicos para hacerlo?, 
qué crédito le van a ofrecer a una persona que está 
endeudada, que está reportada porque se le perdió 
su cosecha, no porque se quiera robar esa plata, es 
que se le perdió la cosecha porque se le cayeron 
los precios y no hay posibilidad de que pague, hoy 
nos ofrecen créditos, ¿cuántos realmente estamos, 
tenemos la capacidad de obtener un crédito?, que 
le bajamos las tasas de interés, ¿para qué?, si no 
tendremos la posibilidad, señor Presidente, de que 
lleguemos a obtener esos resultados.

¿A dónde se van esos créditos, hacia dónde 
se encaminan?, a estas empresas que tienen una 
disposición, una disponibilidad efectiva para que eso 
pueda llegar a ser, cuando nos hablaban de una prima 
para los campesinos de por Dios en qué mundo vive 
el Gobierno, ¿cuál prima?, si desafortunadamente, 
lo decían nuestros antecesores en la palabra, en este 
país en el sector agropecuario estamos alrededor 
del 95, 96% de informalidad y nosotros que 
tenemos unas pequeñas empresas, unas pequeñas 
producciones a nivel rural, aunque no pagamos toda 
esta parte social a nuestros trabajadores, no estamos 
exentos tampoco, tenemos que darnos cuenta de 
algún problema que ocurra en un trapiche, algún 
problema que ocurra en nuestras parcelas, va a ser 
directamente afectados nosotros como responsables 
de esos trabajadores.

¿Qué está pasando con las importaciones, 
honorables Representantes?, excúsenme el 
léxico, ¿por qué nos quieren joder a nosotros los 
campesinos?, nosotros que hoy estamos hablando de 
una excelente, posible reactivación y que pasa por 
aquí por el campo, ¿por qué nos quieren quebrar, si el 
35% de la comida que ustedes y yo consumimos en 
el país, es extranjera?, con esos suelos tan fértiles y 
tan excelentes que tenemos nosotros, las condiciones 
de sol para producir 24 horas al día todos los días 
del año, ¿por qué nos quieren quebrar?, ¿por qué le 
queremos seguir embolsillando grandes cantidades 
de recursos a unas pequeñas minorías que no 
producen nada?, esos son los benditos importadores 
de alimentos en el país, que con una Secretaria o un 
par de computadores y una pequeña oficina ingresan 
cantidades de productos importados; ahí los lecheros 
se nos están quebrando.

Ya se acabó el maíz, se acabó el sorgo, se acabó la 
avena, se acabó el trigo, se acabó la cebada y por ahí 

derecho nos quieren acabar a todos, a los paneleros, 
se les ocurre a los empresarios presentar una patente 
para quedarse con el negocio de 350.000 familias, 
¿en qué país vivimos, señores Congresistas?, por 
Dios Santísimo, ¿esta es la reactivación económica 
que se preveé pasar por el campo colombiano?

Yo los llamo a la reflexión, ya que está aquí 
acompañándonos parte del Ministerio de Agricultura, 
que por favor sentemos las bases para una sociedad 
ecuánime donde todos quepamos, los agricultores 
tenemos la posibilidad, señor Presidente, de 
ofrecerle de comer a nuestra población pero déjenos 
trabajar, ahora nos quieren poner a pagar cantidad 
de cosas, nos quieren poner a facturar de manera 
electrónica, y no hay ni internet, señor Presidente 
y honorables Representantes, toca venir a donde el 
vecino, a salirnos…

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Han terminado sus cinco minutos, don 
Fernando, utilice otro minuto más para culminar su 
intervención, encienda su micrófono.

Presidente Nacional de Dignidad Agropecuaria 
Colombiana, Comité Nacional del Paro, Luis 
Fernando Paipilla:

Gracias, señor Presidente. Ese tipo de actividades 
de parte del Gobierno nacional da vergüenza, da 
vergüenza con este sector que tan difícil ha sido 
tratado, nosotros somos los que hemos puesto 
los muertos en esta bendita violencia, esta tan 
desafortunada violencia.

Yo les hago un llamado enorme con el corazón, 
señores Congresistas, que ustedes tengan la 
capacidad de ejercer la suficiente presión para que 
este tipo de cosas mejoren, el Paro también nos 
está dando duro a nosotros, pero también es la 
única solución que tenemos viable para que ustedes 
Congresistas, el Gobierno nacional nos permita 
tener esos espacios de diálogo.

A ustedes enormes gracias y quedo muy atento, 
muchísimas gracias, señor Presidente.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Fernando.
Tiene el uso de la palabra Édward Escobar, 

Vocero Agropecuario de Nariño.
Édward Escobar.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Señor Presidente, no está conectado en la 

plataforma.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Entonces, le damos el uso de la palabra a Marisol 

Álvarez.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Doña Marisol, señor Presidente, tampoco se 

encuentra conectada en la plataforma.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Continuando con este listado vamos a darle el 

uso de la palabra a Rafael María Forero.
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Asociación de Arroceros de Casanare, Rafael 
María Forero Cortés:

Buenos días aún, ¿si me escuchan?, aló.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Lo estamos escuchando muy bien.
Asociación de Arroceros de Casanare, Rafael 

María Forero Cortés:
Buenos días, muy amable, señor Presidente, 

muy amable a los Representantes especialmente a 
nuestro Representante César, que siempre ha estado 
interesado en crearnos estos espacios.

En una visita que nos hiciera nuestro Ministro 
hace unos días aquí en Casanare, le dijimos algunas 
de las cosas que hoy vamos a tratar de repetir pero 
con el objetivo de que ustedes puedan ser nuestros 
interlocutores hacia la Presidencia y que por fin 
seamos escuchados.

Tenemos en cuenta que este país es un país muy 
inequitativo y una de las formas de cerrar esa brecha 
es la agricultura en Colombia, no entendemos por 
qué esa parte social de la agricultura no se nos respeta 
y no se nos favorece para que haya esa Movilidad 
Social que es la que realmente es la que crea mejor 
un nivel de vida de todo un país.

Los agricultores en Casanare, por ejemplo, 
hemos tenido que cargar grandes lastres casi que en 
el campo se nos conoce los mejores Ministros de 
obras públicas ya que hemos hecho vías terciarias, 
secundarias y obviamente, las vías internas hacia a 
cada uno de nuestros centros de explotación.

No tenemos infraestructura, este departamento 
que ha sido saqueado en sus recursos naturales de 
petróleo, hoy en día no cuenta con un real distrito de 
riego para favorecer la producción agraria y evitar 
estos tacos en la producción que son los que crean 
los grandes problemas, no tenemos un solo distrito 
de riego, ojalá lo que se ha gastado en estudios de 
prefactibilidad lo hubieran invertido, ya tendríamos 
muchos distritos de riego, pero seguimos haciendo 
estudios de prefactibilidad que no son necesarios.

Nosotros como agricultores aquí en Casanare 
movilizamos las pequeñas y medianas empresas, lo 
que decía mi antecesor de acá de Casanare, Henry 
Alexánder, nosotros movemos los talleres, movemos 
las tiendas, los supermercados, las bombas de 
combustible, mejor dicho, la economía de Casanare 
se mueve no con el petróleo, como equivocadamente 
se piensa, sino con la agricultura y la ganadería.

Dennos la oportunidad de darle trabajo a la gente, 
nosotros producimos más o menos un empleo por 
cada 10 hectáreas y si hablamos de 160 mil hectáreas 
que se siembran en Casanare estamos hablando 
de 16 mil empleos directos más los indirectos, ese 
es una forma de demostrarles que la economía de 
este departamento se mueve con el sector agrario 
especialmente el arrocero.

Queremos pedirles también que nos ayuden 
para que este departamento sea declarado zona 
agropecuaria, porque es que nosotros para mover 
una maquina tenemos miles problemas, casi que nos 
convertimos en delincuentes, la policía nos sigue, 
nos siguen los atracadores, la inseguridad terrible, 

no podemos mover una maquinaria, hacerle un 
mantenimiento a centro poblado, porque tenemos 
que pagar miles de extorsiones desde la delincuencia 
común y desafortunadamente muchas veces a 
nuestras autoridades.

Entonces, si nos ayudan declarando este 
departamento como zona agropecuaria podríamos 
movilizarnos como nosotros vemos los que hemos 
tenido la oportunidad  de ir de pronto al Valle, ver 
maquinaria por las vías sin ningún tipo de problemas, 
nosotros lo podríamos hacer, este departamento lo 
único que mueve es la industria petrolera, los carro 
tanques, de unos pesos extra limitados con una 
infraestructura que ni siquiera es buena, nosotros 
tenemos aquí en la salida de Yopal un Puente que 
está anunciando una tragedia hace 15 o 20 años 
y del que no le hemos hecho nada, ese Puente no 
está hecho para transportar la carga pesada que hoy 
en día transporta las petroleras y obviamente, la 
cosecha del sector agropecuario.

Nosotros tenemos aquí una oficina en Casanare 
de Titulación de Tierras que no ha sido más que un 
canto a la bandera y burocracia, no se ha titulado un 
centímetro cuadrado y eso implica que no podamos 
hacer infraestructura en nuestras tierras porque no 
somos sujetos de crédito, porque no tenemos los 
títulos de nuestras tierras, obviamente, una de las 
posibles soluciones para este grave problema del 
arroz en esta época, en el que no doy los datos que 
ya han venido dando de casi 300 mil toneladas que 
se importaron el año pasado y que esas son las que 
tenemos hoy almacenadas aquí y que no nos permiten 
que la industria molinera reciba nuestras cosechas, 
no podemos hacer en las fincas que no todos una 
gran parte no podemos hacer nuestras plantas de 
secamiento, simplemente porque no tenemos títulos  
y no somos sujetos de crédito.

Entonces, vea como una cosa se une con la otra 
y obviamente, esto va a molestar mucho a no dejar 
que se dé la seguridad...

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Rafael, ya culminaron sus cinco minutos, 
pero tranquilo, encienda nuevamente su micrófono 
y culmine su intervención.

Asociación de Arroceros de Casanare, Rafael 
María Forero Cortés:

Les decía que la seguridad alimentaria que 
nosotros necesitamos, que el país necesita, nosotros 
la podemos garantizar, déjenos trabajar, no le 
estamos pidiendo que nos regale nada, déjenos 
trabajar y verá que le garantizamos la seguridad 
alimentaria a todo el país y le vamos a producir el 
empleo que necesitamos.

Necesitamos, por ejemplo, que nos replantee lo 
de UGPP, que nos arregle o nos dé tránsito hacia 
Villavicencio, esa vía que tenemos de 200 y pico, 
300 km y se gastan 12 horas, por favor, para llegar 
a Villavicencio, esos son nuestros Centros Poblados 
que pueden en un momento dado de emergencia, 
captar gran parte de la cosecha que se va a producir 
en el mes de agosto, porque este año va a estar 
más centralizada que otros años, la cosecha se va 
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a dar en el mes de agosto y va haber un problema 
grandísimo en no poder entregar y este es un bien 
muy perecedero.

Entonces, si no podemos recibir nuestra cosecha 
en 2, 3 días, se nos dañó la cosecha y las pérdidas 
van a ser terribles y va haber un problema social 
muy difícil de manejar en Casanare, entonces, le...

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Culmine, don Rafael, por favor, vuelva y encienda 
su micrófono.

Asociación de Arroceros de Casanare, Rafael 
María Forero Cortés:

Le pido el favor a ustedes nuestros Representantes, 
que sean nuestros voceros reales ante el gobierno 
central para que nos den la mano, para que nos 
ayuden para poder ser productivos, no queremos 
limosna, queremos producir, queremos que se 
replantee los TLC, y el Tratado con la CAN.

Y nos disgusta mucho que el arroz sea utilizado 
como factor de trueque, en esos TLC y tratados con 
la CAN, vemos que el arroz es utilizado, importamos 
arroz para que se vaya azúcar, para que se vaya 
plátano, banano, para que se vayan autopartes, no 
somos capaces de competir casi en el mundo con los 
otros agricultores y nos van a querer echar encima 
en las espaldas una carga más que es subsidiada, 
entre comillas, las exportaciones de autopartes o de 
industrias tan grandes como el azúcar en el país.

Hay mil cosas más que seguramente se nos 
quedan en el tintero, pero que muy probablemente 
ya ustedes conocen y seguramente les iremos 
dando a conocer en el transcurso de este tipo de 
intervenciones.

Muy amables a ustedes, a nuestros Representante 
César, muy amable, muchas gracias por abrirnos 
estos espacios, muy formales.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Gracias a usted, don Rafael.
Le doy el uso de la palabra a Leonardo Gutiérrez 

y se prepara Martín Vargas Chacón.
Nos quedan después de ellos tres intervenciones 

más, la de don Roberto Soriano, la de Marco Tulio 
Martínez y la de Óscar Salazar.

Entonces, tiene el uso de la palabra Leonardo 
Gutiérrez.

Luis Enrique Apolinar Melo:
Doctor Grisales, le recuerdo mi intervención, 

Luis Enrique Apolinar.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Sí señor, después vamos a nombrar nuevamente 

los que no se habían podido conectarse y con mucho 
gusto, don Luis.

Tiene el uso de la palabra Leonardo Gutiérrez.
Adelante don Leonardo.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Leonardo, le estamos dando el uso de la 

palabra.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Pasamos, entonces, con Martín Vargas Chacón.

Representante Dignidad Arrocera del Huila, 
Martin Vargas Chacón:

Sí, buenas tardes, señores Senadores, buenos 
días, perdón, agradecerle este espacio a la doctora 
Flora, del partido acá del Huila.

Y como me antecedieron los amigos Roberto, les 
voy a explicar a grandes rasgos la situación del país 
y los arroceros del departamento del Huila, es una 
deuda histórica que tienen ustedes como Congresistas 
con el sector agropecuario especialmente con el 
arroz, cómo es posible que nosotros tengamos que 
puedan aprobar TLC con Estados Unidos y la CAN, 
cuando en estos momentos tenemos unos inventarios 
supremamente altos y esos inventarios la industria 
no tiene cómo almacenar, es donde le pedimos que 
ustedes deben hablar con el Ministerio del Interior, 
cómo podemos exportar, cómo podemos exportar 
estos inventarios de un millón 70 mil toneladas que 
tenemos a hoy en día y nos falta la gran producción, 
como lo acaban de decir los amigos agricultores del 
Llano, más la producción de norte de Santander, más 
la producción de Huila, Tolima, esto necesitamos 
que ustedes tengan las políticas acertadas hacia el 
sector agropecuario.

El tema del precio del arroz, cómo es posible que 
nosotros desde el 1° de enero estamos vendiendo 
un arroz a pérdida, a hoy ha bajado más del 26% el 
arroz, hoy estamos vendiendo una carga de arroz a 
129 mil pesos, cuando compramos un bulto de urea 
110 mil, 117 mil pesos, es donde tenemos que ver 
que haya un fondo, un fondo de estabilización para 
el sector arrocero, para que nosotros los agricultores 
no entremos a vender a pérdidas como lo estamos 
haciendo y como lo vamos seguir haciendo, si 
la voluntad de ustedes como Representantes del 
Ministerio de Agricultura no atiende nuestro 
llamados que estamos desde el 1° de enero estamos 
haciéndole llamado de acercamiento al señor 
Ministro de Agricultura y no nos ha podido atender 
como Dignidad Arrocera Colombiana.

El problema también es que los TLC, los TLC 
ustedes no pueden, por favor, señores Representantes, 
no pueden seguir aprobando los TLC cuando tenemos 
un país netamente de agricultura, estamos en el 
quinto, sexto, puesto a nivel mundial de producir 
nuestros propios productos, en el caso de nosotros 
los arroceros, en estos momentos podemos exportar 
arroz pero no hay las políticas adecuadas, no hay 
las políticas adecuadas para poder exportar y nos 
saquen de esta situación en la que nos encontramos 
hoy en día y en el segundo semestre de este año que 
nos llevan realmente al fracaso total.

Hemos venido trabajando años atrás también 
sobre un tema de las ventas y no se ha podido, no 
se ha podido que estas ventas de los agricultores 
arroceros de Colombia se puede mejorar, ¿por 
qué?, por la falta de políticas de ustedes señores 
Representantes, señores Senadores y que realmente 
tenemos que hacer unas verdaderas políticas 
para defender al sector agropecuario, entonces, 
necesitamos eso, hemos llevado muchas, muchas 
veces y muchas quejas al Ministerio de Agricultura, 
a la Comisión Quinta, pero no se ve reflejado el 
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trabajo, es el llamado urgente, es el llamado urgente 
que en estos momentos en el departamento del Huila 
por el gran Paro que llevamos el sector agropecuario, 
los jóvenes, porque este Paro se debe a que no hay 
unas políticas adecuadas para el sector.

En el departamento del Huila se están perdiendo 
grandes cantidades de arroz en los lotes, se están 
perdiendo porque no se pueden transportar; segundo, 
porque las Empresas Molineras, con el perdón de 
ustedes y la expresión, están tetiadas de arroz, que 
no tienen donde almacenar porque nunca llegaron a 
imaginarse y nunca llegó al gobierno a pensar que 
íbamos a tener esta pandemia  y íbamos a tener esta 
producción de arroz y a la economía del sector arroz 
en blanco se iba a detener, como está detenido en 
estos momentos.

Es el momento en que reflexionemos señores 
Representantes, es el momento que miremos y que 
de verdad mire...

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Martín, ya han culminado los cinco minutos, 
pero por favor encienda su micrófono para que 
culmine su intervención, gracias.

Representante Dignidad Arrocera del Huila, 
Martín Vargas Chacón:

Con esto termino. Necesitamos que realmente 
haya nuevas políticas urgentes ya, estamos que 
ustedes Senadores, nos ayuden a que tenemos que 
salir de este inventario de un millón 70 mil toneladas 
que hay en manos de la industria, exportarlo a donde 
sea necesario; segundo, unas políticas de precio, 
que el señor Ministro de Agricultura nos sentemos 
a dialogar y miremos para este segundo semestre, 
necesitamos un precio, este precio de arroz de 129 
mil pesos de arroz Paddy verde no puede seguir 
bajando, que son los rumores que se habla de la 
Industria, si este arroz sigue bajando es un fracaso 
total y no hay quién detenga estas pérdidas de 
los arroceros, nos vamos a ver abocados a perder 
nuestra maquinaria, nos vamos a ver abocados a 
conseguir nuestras tierras, que ya vamos 70 años 
de cultivadores arroceros y no ha sido posible unas 
políticas adecuadas para que nos podamos defender.

Entonces, el llamado señores Senadores y 
Representantes, es que hagamos unas políticas 
adecuadas, defendamos el sector arrocero, pero 
es urgente, es de suma urgencia en este segundo 
semestre en el que estamos.

Le quedo altamente agradecido, porque escuchen 
mis quejas que es de los arroceros del departamento 
del Huila y de Colombia, muchas gracias.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Gracias don Martín.
Tiene el uso de la palabra don Roberto Soriano y 

se prepara Marco Tulio Martínez.
Secretario, Jair José Ebratt Díaz:
Don Roberto, active el micrófono, lo tiene 

apagado.
Sector Arrocero, Roberto Soriano:
Agradecer este espacio a la Representante Flora 

Perdomo, Representante por el departamento del 

Huila, por concedernos este espacio para expresar 
las inquietudes del Sector Arrocero.

Se ha hablado en representación de los diferentes 
renglones de la economía del país, diferentes 
renglones de la agricultura, específicamente voy 
como a reiterar lo que Martín ya ha dicho, el 
Representante del Meta Henry Alexánder Ramírez, 
a Rafael Vargas, que lo han dicho explícitamente la 
problemática.

Pues Martín, ha comentado algo específico con 
relación al negocio del arroz, yo llevo 31 años en el 
negocio del arroz estamos acostumbrados a que ha 
habido una serie de altibajos a lo largo del tiempo, 
pero créanme en este 2021 ha sido peor que en los 
anteriores años.

Mire, para hablarles de algún dato preciso en 
enero, en febrero del 2020 que hace apenas 15 
meses, para no ir lejos, estábamos vendiendo la 
carga de arroz Paddy a 212 mil pesos a los Molinos, 
hoy 14, 15 de mayo nos están pagando 129 mil 
pesos, con plazos amplios, eso implica precisamente 
que el arroz Paddy ha caído en un 39% el precio, 
mientras los insumos para la producción de arroz 
hablemos específicamente de lo que más se va, 
NPK, nitrógeno, fósforo y potasio, en enero de este 
año del 2021 estábamos comprando a un precio que 
todavía podríamos tener un segundo respiro, hoy 
se nos ha incrementado entre 45 y 50% del precio 
de los fertilizantes, al igual que todo el resto de 
productos que utilizamos para la agricultura del 
arroz, herbicidas, insecticidas, fungicidas, bueno, en 
general; entonces, yo veo que queda muy fuerte.

Yo he participado de diferentes conversatorios, 
protestas en la carretera, hemos hecho Convenios 
con representantes del Ministerio de la Agricultura 
en diferentes épocas y jamás han cumplido, siempre 
se ha quedado en promesas.

Entonces, de verdad señores de la Mesa, 
honorables Representantes de la Comisión Quinta, 
yo creo que es hora de que no nos digan más 
mentiras, que actuemos, que defendamos toda la 
agricultura colombiana, es un país eminentemente 
agrícola y de verdad qué parte del Estado, de los 
diferentes gobiernos, nos han hecho promesas y 
nunca nos cumplen.

Yo creo que ya a volver a reiterar tanto lo que se 
ha repetido sobre esta problemática; ahí termino mi 
intervención, esto es, gracias.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Roberto.
Le doy el uso de la palabra a Marco Tulio 

Martínez y se prepara Óscar Salazar.
Organización Campesina del Cauca, Marco 

Tulio Martínez:
Buenos, muy buenos días, un saludo especial 

y agradecerle al doctor Crisanto Pisso Mazabuel, 
Representante del Cauca, por esta gran invitación.

Bueno, el departamento del Cauca es uno de 
los departamentos más olvidados del país y del 
gobierno nacional, sumado a esto hemos tenido o se 
han hecho acuerdos y que hasta la fecha no se han 
cumplido especialmente en el tema agropecuario, 
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por eso ustedes de las demás regiones ustedes 
ven que acá en el Cauca nos movilizamos cada 
rato por ese tema, porque es la única manera que 
el gobierno no escuche, pero  lastimosamente ha 
llegado el momento de que ni así, por eso hemos 
tomado la determinación varias Organizaciones del 
departamento del Cauca en sumarnos a esta gran 
Movilización y Paro.

Paro porque es preocupante como ANUC - Cauca, 
o como ANUC Nacional, sigue insistiendo en el 
reconocimiento de los campesinos como sujetos de 
derechos, pero también ha sido muy difícil el tema 
con el gobierno nacional; otro tema sumado aquí 
en el departamento del Cauca es el asesinato de los 
Líderes Sociales que tampoco el gobierno nacional 
le coloca cuidado a esto.

Entonces, esperamos de que este espacio que 
nos dan aquí en este importante Audiencia a la 
Organización Campesina Nacional, pero qué 
importante que en esta Mesa, en esta Audiencia, 
esté más delegación del gobierno, aquí vemos 
la presencia Legislativa pero poca presencia del 
Ejecutivo, realmente necesitamos la presencia 
además de los Ministerios, de los Ministerios 
para que ellos lleven el mensaje al Presidente la 
República, que nos escuché.

En el departamento del Cauca seguimos 
Movilizados y realmente la articulación son muchas 
las que las Organizaciones están sumados a este 
proceso nacional.

Esa es mi intervención y ojalá que como 
Legislativos hagan Leyes a beneficio del campo 
colombiano y las que ya están que las hagan cumplir.

Muchas gracias, este saludo desde el departamento 
del Cauca.

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias a usted, don Marcos.
Voy a darle el uso de la palabra a Óscar Salazar, 

para iniciar a llamar las personas que probablemente 
se desconectaron en el momento de ser citadas, 
llamadas y ahorita volvemos a intervenir.

Tiene el uso de la palabra Óscar Salazar y 
entonces, se prepara don Luis Apolinar y el doctor 
Augusto Solano.

Líder Campesino del Cauca, Proceso de 
Unidad Popular del Suroccidente Colombiano 
(PUPSOC), Macizo Colombiano, Óscar Gerardo 
Salazar M.:

Un saludo desde el Cauca. Mi nombre Óscar 
Salazar, soy Líder Campesino del Cauca, coordinamos 
en el Proceso de Unidad Popular del Suroccidente 
Colombiano, el PUPSOC, hay movilizadas y 
comunidades, 18 mil campesinos del PUPSOC en 
esta gran jornada del Paro Nacional, amén de otras 
Organizaciones, de otras plataformas que acá en el 
Cauca también están movilizadas, estamos hablando 
de mucho más de 20 mil campesinos movilizados, 
sin contar las Comunidades Indígenas que también 
están movilizadas.

Exigimos y creemos que es muy importante la 
gestión de la Comisión Quinta de Cámara, agradezco 
esta palabra que me otorga el doctor Grisales y la 

gestión al doctor Crisanto, porque hay una deuda 
histórica para el campesinado colombiano y es 
importante que en un Congreso de la República 
tengan sentido de momento histórico, porque aquí 
nos está por cosas de corto plazo, nosotros estamos 
exigiendo, primero, que se adopte la declaración 
universal de los derechos del campesinado, es 
increíble que el Estado Colombiano se esté negando 
a ello, exigimos esa adopción en la Normatividad 
Colombiana, la Resolución 165 de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas.

En segundo lugar, exigimos también que el 
artículo 253 de la Ley del Plan del Presidente 
Duque, se implemente de manera participativa la 
construcción de la política pública del campesinado 
colombiano, tiene que construirse de manera 
participativa, eso lo ganamos en el 2019, ese 
artículo, pero no se quiere implementar de manera 
participativa la construcción de esa política pública 
y es urgente que así sea.

Exigimos también la derogatoria del Decreto 
380 porque no podemos creer que se revictimice al 
campesinado en una reedición mal hecha del plan 
Colombia, sabemos que atacar los cultivos no es 
una política contra la industria de las drogas ilícitas, 
miren, entonces la tesis que tiene, por ejemplo, el 
Colectivo Alvear Restrepo, donde lo que realmente 
se está haciendo es desarrollar un mega proyecto 
productivo del narcotráfico con estas apariencias 
de atacar el narcotráfico atacando los cultivos, 
realmente atacar los cultivos no es ningún ataque a 
la industria del narcotráfico.

En tercer lugar, en cuarto lugar, nosotros estamos 
solicitando que se ratifique el Acuerdo de Escazú, es 
fundamental para la defensa de nuestros territorios 
que se ratifique el Acuerdo de Escazú eso lo 
solicitamos de manera vehemente.

También estamos exigiendo la que se allanen 
los requisitos legales para la Constitución y la  
implementación de los territorios campesinos, de 
las zonas de Reserva Campesina, porque aquí en el 
cauca, por ejemplo, son más de 23 las solicitudes de 
zonas de reserva campesina y no se ha incrementado 
la primera, es una de las figuras de la territorialidad 
cultural campesina es fundamental para la vida 
del campesinado y para que el campesinado como 
las Altas Cortes lo dicen, sea tratado como grupo 
cultural vulnerable sujeto de especial protección 
Constitucional.

Esas serían las exigencias principales que 
tenemos amén de la exigencia también de que un 
decreto de la Presidencia de la República recoja las 
Actas de Negociación que en mucho tiene que ver 
con esa deuda histórica que se tiene el campesinado, 
con el campesinado, perdón, eso sería fundamental 
para que esta Comisión Quinta del Senado presione 
al Ejecutivo y también al Congreso, en lo que sea 
pertinente para esta Rama Legislativa.

Entonces, un saludo, un saludo a este escenario 
y que tengamos sentido el momento histórico, es 
muy importante que las medidas que se tomen sean 
digamos con esa visión, con esa visión de Patria, con 
esa visión hacia el campesinado colombiano, porque 
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el campesinado colombiano ha sido excluido, ha 
sido despojado, ha sido exterminado en la historia 
colombiana y eso no puede seguir siendo.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, don Óscar.
Vamos entonces a darle el uso de la palabra a tres 

intervenciones, inicialmente a don Luis Apolinar, 
posteriormente a augusto Solano, para finalizar 
a Leonardo Gutiérrez y escucharemos, entonces 
al Viceministro de Asuntos Agropecuarios Juan 
Gonzalo Botero.

Tiene el uso de la palabra Luis Apolinar.
Presidente de la Asociación de Ganaderos y 

Agricultores del Meta (Agameta) Luis Enrique 
Apolinar Melo:

Muy buenos días, doctor Grisales, agradecer a la 
Comisión Quinta y a sus Representantes, por esta 
Audiencia Pública.

Bueno, yo me presento soy Luis Enrique 
Apolinar, Presidente de Agameta, Asociación de 
Ganaderos y Agricultores del Meta y también 
afiliado a Dignidad Arrocera, el puesto mío o la 
posición que he tenido he sido coordinador desde 
hace 10 años de la Mesa de crédito y deuda de 
Dignidad Arrocera o de los arroceros, en estos 11 
años hemos peleado vehementemente con todo para 
que el gobierno promueva una ley, verdadera ley que 
nos contenga a nosotros los productores del campo, 
campesinos, negritudes, todo lo que referimos al 
campo, pero no ha sido posible, gracias al Paro 
Agropecuario del año 2013 se logró, se logró sacar 
una ley, que es la Ley 1731 pero esta ley no cumplió, 
ni cumplió, ni cumplirá las expectativas de nosotros 
los productores del campo, ¿por qué?, esta ley fue 
ni más ni menos que la renovación del Fonsa, de la 
Ley 302 del 2006, la Ley 1731 es la renovación, la 
renovación es poner en fresco la ley anterior.

Esa ley tuvo grandes tropiezos, les cuento allá a 
los compañeros y a los señores Representantes, una 
ley que sale en diciembre del 2014 y el gobierno 
saca el Reglamento un año después en el 2015, esa 
ley salió desfinanciada, sin plata, no abarcó ninguna 
capacidad de compra, se compraron sí, se compraron 
deudas del Fonsa, pero ahí esa ley siempre va por 
lo siguiente, es que esa ley no es universal, esa ley 
siempre está y debe ser un programa, porque es un 
programa favoreciendo a pequeños y a medianos, 
ahí no nombran a los grandes, puede ser que no, pero 
es que ni los medianos salen beneficiados, porque 
son muy mínimos los recursos que le ponen a estos 
programas, porque es un programa, el programa 
Fonsa y el programa PRAN, son programas.

En esa lucha seguimos con la lucha de las deudas, 
porque esto de las deudas eso es un problema 
trasversal al reglón primario, a la agricultora, eso las 
deudas las tienen todos los productores del campo 
en cualquier actividad.

En el año 2020, el año pasado salió una Ley 
que es la 2071, esa Ley 2071 tampoco cumplió 
las expectativas, porque es que esta ley son unos 
acuerdos de pago, esto no es una ley para todos, 

esta ley vuelve y envuelve a los pequeños y a los 
medianos productores, pero realmente está cogiendo 
una mínima o de pronto esperar que una gran parte 
de pequeños, pero es que las leyes son, esta ley, por 
ejemplo, son acuerdos de pago, claro tiene gran 
ventaja y en eso sí hay que darle la razón, da muy 
buenas ventajas a los pequeños para que paguen 
sus deudas, pero es que la deuda nacional está 
involucrada dentro deuda oficial y deuda privada.

Y estas leyes, la Ley 1731 y la Ley 2071 en 
ningún momento reglamenta ni tocan la deuda 
privada, ¿porque la deuda privada?, porque esa 
deuda privada ha venido aumentando desde que 
estábamos en el Modelo Neoliberalismo del 90 y 
por eso, es que viene está toteando todo esa deuda 
que está acumulada de los campesinos, porque se 
acabó el fomento, se acabó el Banco Ganadero, se 
acabó el Banco Cafetero, se acabó la Caja Agraria, 
nosotros estamos en igual de condiciones a pedir 
un crédito en iguales de condiciones que cualquier 
comerciante o industrial que por diferencia de...

Presidente, honorable Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Don Luis, ha culminado sus cinco minutos, por 
favor, utilice un minuto más, encienda su micrófono 
para culminar.

Presidente de la Asociación de Ganaderos y 
Agricultores del Meta (Agameta) Luis Enrique 
Apolinar Melo:

Gracias doctor Grisales. Sí para culminar 
es, ¿que hemos pedido nosotros?, nosotros los 
productores del campo hemos pedido una verdadera 
ley, una ley universal que cubra todos los deudores 
del campo, una ley que tenga dientes, ejemplo de 
eso es la Ley 1116 de 2006, cuando se propuso la 
Ley 2071 nosotros Dignidad Arrocera propusimos 
y desarrollamos un texto con una ley que estuviera 
contenida con esto, porque es que la Ley 2731 y 
la 2071, en ningún momento hablan de retirar los 
reportes y las calificaciones de los Bancos, eso no 
tiene presentación, porque un agricultor seguirá 
reportado no tendrá, no tendrá crédito.

Lo otro es que la línea de crédito que saca 
Finagro y el Ministerio, con tanto bombo, eso no 
es para nosotros, eso son unas uvas verdes, porque 
es que todos los que los que estamos reportados no 
vamos a adquirir esa deuda, no vamos a poder pedir 
ese crédito.

Entonces, desde Dignidad Arrocera estamos 
solicitando una verdadera ley que cumpla con todos 
los oficios y que sea para todo el tiempo, para atrás 
y para adelante, no como la Ley 2071 que se acaba 
ahoritica el 31 de diciembre del 2021, eso...

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, don Luis, ha culminado su 
tiempo, muy amable, don Luis, gracias, espero su 
comprensión.

Tengo en lista al doctor Augusto Solano, 
posteriormente a Leonardo Gil y a Plinio Hernández, 
pero si ustedes me lo permiten, porque el Viceministro 
debe abordar un vuelo a las 12:00 del día, le voy a 
dar el uso de la palabra al Viceministro de Asuntos 
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Agropecuarios, en representación del Gobierno, del 
Ministerio de Agricultura, Juan Gonzalo Botero.

Tiene el uso de la palabra, doctor Juan Gonzalo.
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Viceministro de Asuntos Agropecuarios, Juan 
Gonzalo Botero Botero:

Doctor Luciano, si quiere oímos los tres que 
tienen fila y después de ellos intervengo, no hay 
problema.

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Bueno señor, muchas gracias.
Entonces, le doy el uso de la palabra al doctor 

Augusto Solano.
Sector de la floricultura, Augusto Solano:
Señor Viceministro, muchas gracias por su 

gentileza, un saludo especial para el Presidente y 
los honorables Representantes miembros de esta 
Comisión.

La floricultura es intensiva en mano de obra, es el 
más alto generador de empleo por hectárea en el país, 
generamos en promedio 14 empleos por hectárea, 
todos formales; lo segundo, es que el 97% de la 
producción se exporta, todo es para la exportación, 
dependemos de los 100 países, de los 100 mercados 
a los cuales llega la floricultura.

Los perjuicios causados por este paro al sector 
son de tres niveles, no tenemos una cuantificación 
a estas alturas, es complejo; una, en los despachos 
y exportaciones que se han dejado de hacer por no 
llegar a tiempo, ahí se pierden unos ingresos, los 
costos que se invirtieron, pero en este momento de 
la pandemia uno de los servicios más escasos que 
hay es el transporte aéreo internacional de carga, 
conseguir esos aviones ha implicado mucho y no 
utilizarlos implica que no se hace la exportación y 
además hay que responder por el cupo en los aviones 
que son sumamente costosos, entonces allí por ese 
lado hay una pérdida de ingresos y unos mayores 
costos, esto en cuanto a floricultura de exportación.

La floricultura local, nuestra regional del Eje 
Cafetero de pequeños productores y los campesinos, 
120 campesinos del Cauca que estamos ayudando 
que son para el mercado nacional se han visto 
enormemente perjudicados, porque no ha podido 
llevar su producto, no lo pudieron llevar para el día 
de la madre, todo eso se perdió, de manera que ahí 
hay un efecto importante.

El segundo perjuicio es de pronto inclusive más 
grave, que es que cuando no se atienden las órdenes 
internacionales se pueden llegar a perder los clientes, 
clientes que han demorado muchos años en tomarse 
y un cliente perdido es muy difícil de recuperar.

Y el tercero también es muy grave, no se trata 
sólo de las exportaciones sino mantener los cultivos, 
estos son cultivos sumamente delicados, sumamente 
exigentes, todo el material vegetal tiene propiedad 
intelectual, una hectárea, una hectárea de rosas sólo 
el material vegetal puede costar 150 mil dólares, 
mucho más que la tierra, más que cualquier otra 
cosa, el impacto no ha sido generalizado, digámoslo 
así, para todos, eso ha variado de acuerdo a dónde 
está haciendo el paro o dónde están haciendo los 

bloqueos, pero sí ha habido compañías que han 
tenido daños muy graves.

Estos son los daños materiales pero los perjuicios 
y las pérdidas más grandes están en el sector en la 
pérdida de confianza, en la pérdida de las libertades 
y en la pérdida de los derechos que establece la 
Constitución, lo único que no hemos perdido es la 
esperanza, la esperanza de recuperar las libertades, 
de recuperar los derechos y que podamos vivir en 
armonía y que para ejercer los derechos de unos no 
haya que pisar y obstaculizar los derechos de otros.

Eso era todo, señor Presidente, creo que me sobró 
tiempo y muchas gracias.

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias a usted, doctor Augusto.
Le voy a dar el uso de la palabra a Leonardo 

Gutiérrez Reyes.
Dignidad Palma de Aceite, Leonardo 

Gutiérrez Reyes:
Muy buenos días a todos, a los Representantes a 

la Cámara y al Viceministro.
Yo quiero primero que todo llamar la atención por 

el tema de los fertilizantes, el cual tienen hoy unos 
sobrecostos y son manejados por dos monopolios en 
el país, lo que nos tiene acabados a toda la agricultura 
de este país.

Yo soy de Puerto Wilches, en Puerto Wilches 
tenemos nosotros 60 mil hectáreas, generamos 22 
mil empleos de la palma aceite y hoy nos aqueja 
una grave amenaza y es en los proyectos pilotos y 
el proyecto de fracking que quieren hacer en nuestra 
zona el cual acabaría con toda la Industria de la 
Palma.

El fracking está rechazado por toda la ciudadanía 
del municipio, la Asamblea de Santander sesionó 
acá y todos dijeron no al fracking, El Gobernador 
de Santander dijo no al fracking, los Concejales de 
Puerto Wilches se reunieron y dijeron no al fracking, 
el Alcalde de Puerto Wilches dijo no al fracking, y 
la comunidad salimos a protestar, dos mil personas 
en una gran marcha en el municipio diciendo no al 
fracking.

Entonces que la Comisión Quinta nos respalde 
en decir y prohibir y en hacer una  moratoria de 
fracking porque acabará con la agricultura de la 
palma, nosotros somos pequeños productores, yo 
recibo una Asociación de cientos agricultores de 10 
hectáreas y si el fracking llega a nuestro municipio 
acaba la palma, también afecta al sector de los 
pequeños pescadores, los pescadores artesanales 
que viven de su pesca en la Ciénagas, en los Canales 
y el río Magdalena y el río Sogamoso, que van a ser 
afectados con la técnica del fracking que pretende 
hacerse en este municipio.

Entonces, el llamado de atención es no al 
fracking, no al fracking en Puerto Wilches.

Muchísimas gracias a todos, muy amables.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, don Leonardo.
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Por último, le voy a dar el uso de la palabra a 
Plinio Hernández, para seguidamente darle el uso de 
la palabra al Viceministro de Asuntos Agropecuarios.

Tiene la palabra Plinio Hernández.
Presidente Dignidad Papera Nacional, Plinio 

Hernández Gamba:
Muy buenos días para todos, gracias, señor 

Presidente y a la Comisión Quinta, por haberme 
invitado a esta audiencia pública.

Quiero decirles a todos, el Congreso o los que me 
escuchen en este momento, que nosotros seguimos 
teniendo problemas en el tema papero, soy Plinio 
Hernández Presidente de Dignidad Papera Nacional 
y vengo a representar a los paperos del país.

Lo decían mis compañeros anteriores que me 
precedieron la palabra, el tema de los agroinsumos 
en Colombia en este momento nos tiene totalmente 
prácticamente en unas terriblemente con problemas, 
eso ya lo hemos hablado en días anteriores, miramos 
cómo de pronto nos iba a tocar de verdad en el tema 
de la Reforma Tributaria donde nos iban a colocar 
incluso a nosotros a pagar también y tributo.

Yo creo que en Tratados de Libre Comercio 
nosotros no vamos a poder sobrevivir de esta manera 
y todo esto que se ha desatado, esta violencia en el 
país es a los oídos sordos del Gobierno nacional, 
nosotros, mire, del año 2013 firmamos unas actas de 
compromiso con el Gobierno que a hoy nadie nos 
ha ayudado.

Hago el llamado también al Congreso, a la 
Comisión Quinta, ojalá que nos ayude en este tema, 
el Gobierno nacional para el año 2017 nos ayudó 
en un tema que se llamaba un compromiso de las 
compensaciones de papa y leche, nos ayudó 38 mil 
millones de los cuales se ejecutaron 30 mil millones 
de pesos y que en la siguiente vigencia nos quedaron 
debiendo 36 mil 900 millones, que eso es para los 
departamentos de Cundinamarca, Nariño y Boyacá, 
de esos 38 mil millones  que se ejecutaron nos 
dieron algunas herramientas, algunas maquinarias 
y nos quedaron debiendo los 8 mil millones que se 
iban a invertir en mejoramiento de viviendas rurales 
que hasta hoy a la fecha desde el año de 2017 no 
ha llegado nada, ni el otro ni la otra vigencia que 
nos quedó el Gobierno comprometido; yo hago un 
llamado a que todos ustedes nos ayuden con ese 
tema.

En el tema de los costos de producción tenemos 
también problemas con los combustibles y peajes, 
todo esto ayuda a que la producción nacional en el 
tema agrícola, agropecuario estemos nosotros en 
graves problemas y hoy esté mucha gente en las 
calles.

Y hay que decir que a pesar de que el agro ha 
sido abandonado por décadas, a pesar de que somos 
el último renglón de la economía que nos tienen 
en cuenta, porque si vamos a mirar el presupuesto 
del agro es un presupuesto pírrico que en estos 
momentos nos tienen en graves problemas, a pesar 
de eso quiero decirlo, señor Presidente, que nosotros 
proporcionamos alrededor de unos 20 millones de 
jornales al año y pienso que la gente que está hoy 
en las ciudades, la gente que está hoy indignada, 

son nuestros hijos que están allá, nosotros, nos han 
venido, prácticamente no es la violencia la que nos 
desplaza es la falta de oportunidades en el sector 
agropecuario.

Tal vez, debería ser el agro en este momento el mejor 
renglón de la economía, pero desafortunadamente 
nos tienen de últimas, no sé qué toca hacer, si es que 
nos toca de verdad salir cada nada a las carreteras 
para que nos tengan en cuenta, cuando uno mira los 
paperos es muy difícil que ellos salgan, a nosotros 
los campesinos nos gusta es trabajar, nuestros 
compañeros campesinos la mayoría, que da tristeza, 
si vamos a salir a unas vías cuando uno voltea a 
mirar en una manifestación, lo que voltea a mirar 
es gente ya ancianos de 55, 60, 70 años, que están 
en el agro, porque nuestros hijos no se quedan en el 
campo, nuestros hijos ya se encuentran en la ciudad 
tratando de buscar oportunidades y que hoy no hay 
oportunidades de empleo, no hay nada.

Yo creo que aquí hago el llamado para que 
nosotros los colombianos ojalá de verdad tomemos 
esa conciencia, que yo creo que la salida  a todo 
este conflicto, a los conflictos armados, a todo este 
conflicto como están los mismos Indígenas del cauca 
que son campesinos, sin falta de oportunidades y que 
hoy queremos fumigar con glifosato, no es quitarle 
la comida a ellos sino miremos cómo activamos el 
sector agropecuario de una manera que nosotros 
podamos tener de verdad el sustento de nuestras 
familias, la verdad da tristeza.

Mire, el año pasado los paperos tuvimos graves 
problemas que salimos a las vías a vender nuestros 
productos para que la gente se solidarizara, nos tocó 
con nosotros mismos salir, inclusive, quedarnos en 
parques en Bogotá y la gente gracias a Dios, los 
colombianos se solidarizaron con los campesinos, 
pero yo no veo que el Gobierno se solidarice como 
debe ser y estoy seguro, ahorita, mire, está valiendo 
la papa y todo mundo dice eso está valiendo la papa, 
pero la verdad aquí no se va a beneficiar siquiera 
el 2% de los campesinos que nosotros cultivamos 
papa.

Tenemos graves problemas en la estacionalidad, 
nosotros sembramos casi todos al tiempo y vamos 
a tener problemas por ahí entre septiembre y 
octubre nuevamente con los precios de la papa y 
con este costo de los insumos muy seguramente nos 
van a derrotar nuevamente y va a haber éxodo de 
campesinos nuevamente a buscar…

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Don Plinio, han culminado sus 5 minutos, por 
favor, encienda un micrófono para que utilice un 
minuto más y culmine.

Presidente Dignidad Papera Nacional, Plinio 
Hernández Gamba:

Pues el llamado es para todos los que estamos 
aquí en esta audiencia, que no sea una audiencia 
más y que nos pongamos las pilas a trabajar por 
el sector agropecuario, ojalá sea el mejor renglón 
de la economía y estoy seguro de que esto va a 
ser la solución y la salida a la crisis que tenemos 
en Colombia hoy, que hay muchos jóvenes que no 
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se van a salir de las vías, estoy seguro, porque no 
hay nada que hacer, nuestros jóvenes están allá, 
nuestros jóvenes hacen parte también de las Fuerzas 
Militares en el caso de Boyacá, la cantera de las 
Fuerzas Militares son nuestros jóvenes, los hijos 
de los campesinos que hoy estamos en la ciudades 
peleando, ahí sí como se dice, pobre con pobre y yo 
creo que esa no es la solución.

Entonces, yo hago un llamado al Congreso que 
nos ayuden a que el Gobierno nacional, ojalá la 
otra vigencia que nos quedaron debiendo, incluso 
los 8 mil millones para arreglo de vivienda que nos 
prometieron en el 2013 que no ha llegado, nos faltan 
36 mil 900 millones de pesos que es de la vigencia 
en el año 2018, que le hemos venido pidiendo al 
Gobierno y no ha llegado o no han hecho caso, nadie 
nos ha ayudado.

Entonces, por eso yo pienso que ojalá remediemos 
esto, no más Gobiernos sordos o ciegos ante la 
situación que está viviendo el agro a nivel nacional.

Muchas gracias, señor Presidente y gracias a 
la Comisión Quinta por haberme permitido llevar 
la voz de mis compañeros campesinos a estas 
instancias.

Dios los bendiga, muchas gracias.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, don Plinio.
Le voy a dar el uso de la palabra a Edwin Escobar, 

nos queda haciendo falta la intervención de don 
César Pinzón y el complemento de la intervención 
de don Roberto Botero.

Entonces, tiene el uso de la palabra Edwin 
Escobar.

Vocero sector agropecuario, línea láctea, 
arveja y papa, Puerres, Nariño, Edwin Escobar:

Muy buenos días a todos los integrantes de la 
Cámara de Representantes, un agradecimiento 
importante a la Representante a la Cámara, la doctora 
Teresa Enríquez, por la invitación, desde el Sur del 
departamento de Nariño un saludo muy importante 
a todos los gremios y sectores representados en esta 
gran Patria y   en esa gran Colombia.

Realmente desde la Mesa Regional de los Pueblos 
del Sur de Nariño, que confabulamos dentro del 
proceso de esta lucha social y comunal que se ha dado 
por la reivindicación de los pueblos campesinos, 
indígenas, todos los sectores de nivel estudiantil, 
todas las zonas de nivel de los sectores de educación, 
salud y muchos sectores que se han vinculado a esta 
gran movilización ciudadana en reivindicación de 
los derechos sociales y campesinos.

Realmente la construcción de la Agenda Unidad 
Regional en este momento que estamos llevando a 
cabo, hace parte de un marco del diálogo finalmente 
que se estaba realizando con el Gobierno nacional, 
hay unos aspectos importantes dentro de este 
proceso de las Mesas Agrarias que se han generado, 
de las propuestas y de esa lucha social que viene 
principalmente por la reivindicación desde el 2013 
con el paro agrario.

Vemos con preocupación realmente esta situación 
que ha generado pérdidas a gran escala de los 

pequeños productores campesinos del Sur de Nariño 
y de Nariño, pero también vemos con preocupación 
esa fuerza del Estado que también ha logrado para 
reprimir nuestros pueblos campesinos, indígenas, 
creo que es hora en este momento de poder hacer 
una reflexión por parte del Gobierno nacional para 
que en este marco de los diálogos que se están 
adelantando se pueda lograr unos acuerdos de tipo 
regional y de tipo nacional.

Nos articulamos en este momento con algunas 
mesas del sector agropecuario y creo que hoy la 
necesidad más sentida de nuestros pueblos en la 
zona de Nariño en la parte del Sur, claramente es 
la detención de la importación de leche de 3.8% 
que corresponde a 72 toneladas que ingresan por 
las fronteras de nuestro país sobre todo por el 
Sur de Nariño, esta importación de leche implica 
también que vulnere esa garantía de productividad, 
de sostenibilidad de nuestros campos en el Sur de 
Nariño.

Netamente el sector lechero se ha visto muy 
impactado, muy golpeado, por esta importación 
de leche, 3.8% que corresponde a 72 toneladas 
claramente hace que no sea competitivo nuestro 
campo, los lecheros hoy están preocupados no 
solamente por la cadena productiva que implica 
desde los productores hasta las pequeñas plantas y 
micro empresas que han generado nuestros pueblos, 
sino también esas políticas que de Libre Tratados de 
Comercio que también han sido una de las piedras 
fundamentales y que se han convertido también 
en una amenaza para salvaguardar la vida y la 
integridad de todos nuestros campesinos.

Las 62 mil toneladas de papa fría congelada 
también han hecho parte de ese gran problema que 
ha afectado directamente a nuestros campesinos y 
hoy precisamente estamos solicitando implementar 
un plan de salvaguarda para todos los pequeños 
productores del Sur de Nariño, quienes somos el 
98% la parte agropecuaria.

Sentimos que hoy también desde los diferentes 
gremios el programa para apoyo de pequeños 
productores para la compra de insumos agropecuarios, 
que sabemos que los insumos no son directamente 
proporcionados, los precios no son directamente 
proporcionados, los costos de producción que tienen 
nuestros campesinos y cada día está aumentando la 
brecha de pérdidas y nuestros campesinos tienden a 
desaparecer por esas políticas que se han generado 
para también aumento de esos precios en la parte de 
los insumos agropecuarios.

También solicitamos de manera cordial, se 
atiendan algunos programas de comercialización 
y transporte de productos perecederos, agrícolas, 
pecuarios y la comercialización en diferentes 
formas para proteger el ingreso de nuestros 
productores, volver también a fortalecer las plazas 
de mercado, volver a fortalecer también ese 
encadenamiento productivo, esa comercialización 
directa sin intermediarios porque sabemos que 
nuestros campesinos han venido siendo asaltados 
en los precios y se quedaban solamente las grandes 
utilidades en los grandes almacenes, grandes cadenas 
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de supermercados, que hoy finalmente solamente 
salvaguarda intereses de unos pocos.

Eso creeríamos que para nosotros desde 
el departamento de Nariño, desde la zona del 
Suroccidente…

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Don Edwin, se han culminado esos cinco minutos, 
pero nuevamente encienda su micrófono y culmine su 
intervención.

Vocero sector agropecuario, línea láctea, arveja 
y papa, Puerres, Nariño, Edwin Escobar:

Finalmente, muchas gracias. Queremos solicitar 
algo muy complejo que está viviendo el departamento 
de Nariño que es un tema de combustibles, un 
desabastecimiento de combustibles que solamente 
llega al cupo que es entregado departamento de Nariño 
hasta el día 15 y 17 de cada mes, queremos que para 
las zonas de frontera estos beneficios del aumento de 
cupo de combustibles sea también una necesidad muy 
latente de todos nuestros pueblos.

Y finalmente, ese subsidio al gas a estratos 1 y 2 
para comunidades campesinas, creemos también que 
es importante revindicar esos derechos y ese acceso 
también a tener energías alternativas para todos 
nuestros campos del departamento de Nariño.

Muchas gracias, estaremos prestos también a las 
decisiones del Gobierno para aperturar ese comercio 
internacional que tenemos por zona de frontera y que se 
puedan reaperturar de forma inmediata los corredores, 
para apertura de frontera con el Ecuador, para reactivar 
la economía y reactivar también esa calidad de vida 
que hoy merecen Nariño y Colombia.

Muy amables.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, don Edwin.
Le doy el uso de la palabra, por último, a César 

Pinzón, para escuchar la intervención del doctor Juan 
Gonzalo Botero.

Tiene la palabra César Pinzón.
Director Ejecutivo de la Federación Colombiana 

de Acuicultores, (Fedeacua), César Pinzón Vargas:
Muy buenas tardes, señor Presidente, señores 

Congresistas muy amables, primeramente quiero 
disculparme, tenía un horario, desafortunadamente tuve 
un pequeño problema, pero ya estoy resolviéndolo.

Bueno, yo quiero hacer una pequeña intervención 
y mostrar cómo el sector piscícola en este momento 
se encuentra, en este momento, nosotros en estos 15 
días y un poquito, ya hemos perdido más de 1.200 
empleos directos, nosotros tenemos una fuerza de 
trabajo de más de 216 mil empleos que están en un 
estado muy crítico, nos encontramos en un punto de 
no retorno donde nosotros podemos perjudicar a estos 
inmensos piscicultores que en su grande mayoría son 
pequeños, son pequeños campesinos que tienen un 
tanque, dos tanques, que al no poder recibir al igual 
que a los medianos y pequeños y medianos y grandes, 
el alimento se está perjudicando.

Hemos perdido ya hasta el día de hoy 45 contratos 
de exportación, un sector que venía exportando de una 
forma gigantesca, creciendo, dando empleo, generando 

recursos al campo colombiano, en este momento hasta 
mediados de esta semana estábamos con una pérdida 
de 50 mil millones de pesos, son cálculos que hasta 
el momento no lo hemos podido concretizar como 
toda empresa, todavía no hemos recibido toda la 
información de nuestros asociados y personas que 
están en nuestro sector y va a ser muy grande.

¿Qué es lo que nosotros pensamos y qué vemos?, 
vemos que este paro nos ha afectado muchísimo 
más que el Covid, entendemos que el país necesita 
de muchas reformas, de muchos cambios, como tal, 
en las leyes, en las leyes tenemos muchísimas leyes, 
señores Congresistas, lo que nosotros necesitamos es 
dinamismo en las leyes, que nos dejen trabajar, que 
podamos ser más productivos, más ágiles en esta parte, 
necesitamos es agilizar el campo colombiano y no 
perder empleos.

Muy particularmente yo veo este paro como si 
fueran dos hermanos, uno agrediendo al otro, hombre, 
yo sé que todos ustedes tienen la buena voluntad de 
luchar por el campo, por nosotros, por todos los que 
estamos en el día a día que producimos alimentos, pero 
el daño está siendo muy alto y este daño se va a pasar 
directamente para el desempleo rural, no queremos 
más eso, les pido, vamos a parar con esto, inventemos 
una forma más ágil y concreta de llamar la atención 
al Gobierno, de poder decir al Gobierno sí estamos 
inconformes, pero lo que nos estamos es haciendo 
un daño a nosotros mismos con estas paralizaciones, 
no podemos sacar nuestros productos, no podemos 
entrar el alimento a nuestras granjas, esto nos está 
perjudicando en todo el sentido.

Es un llamado al buen censo de todos ustedes y 
repito, el país necesita de cambios, de muchas cosas 
que mejorar, pero esto ya está perjudicando mucho 
más, al paso que vamos la piscicultura no va a demorar 
mucho tiempo en prácticamente desaparecer y ahí sí 
tendríamos que importar todos los pescados de todos 
los otros países, donde va a pasar, qué va a pasar con 
nuestros campesinos, con nuestros piscicultores, los 
vamos a terminar de ahogar.

Por favor, les pido muy amablemente que pensemos 
en eso, den un voto de buena voluntad y déjennos pasar 
los alimentos, así comenzamos, yo creo que es eso el 
buen comienzo, nos están afectando.

Muchas gracias a todos, esto era mi participación.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, don César.
Para culminar entonces, le voy a dar el uso de la 

palabra a don Roberto Botero, que ya había hecho 
intervención, pero tiene además oportunidad de 
concluir la intervención que había hecho.

Tiene la palabra don Roberto.
Representante de Dignidad Arrocera del Tolima 

en el Consejo Nacional del Arroz, Roberto Botero 
Castro:

Doctor Luciano, muchas gracias.
A ver, primero aceptarle eso, agradecerle la 

deferencia con nosotros para aceptar este corto 
espacio, es que nosotros quedamos muy inconclusos, 
pero yo quiero rapidito decirles, este sector produjo 
4.6 billones de pesos en el Producto Interno Bruto 
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del año inmediatamente anterior, sembró 596 mil 
hectáreas de arroz, de ese cultivo dependen dos 
millones y medio de personas, lo que hace que es un 
cultivo que merece la atención del Gobierno.

Habíamos hablado en algún momento de las 
importaciones, de los Tratados de Libre Comercio, 
pero quiero que ustedes señores Representantes a la 
Cámara, que escuchen lo que les voy a decir, en este 
momento lo que jamás se había visto en la historia 
los productores de arroz estamos dejando parte de la 
cosecha en los campos de cultivo porque no tenemos 
quién no las compré, es decir, se han suspendido 
transitoriamente la entrega del producto, vivimos lo 
mismo que se vive en todo el sector agropecuario, 
que no podemos desplazar nuestros alimentos y 
eso ha sido grave porque tenemos un problema 
fundamental originado por unos altos inventarios y 
en la medida en que no los podamos evacuar pues 
vamos acrecentándose problema.

Entonces, nosotros para eso le hemos dicho al 
Gobierno nacional, pero desde inicios de año, ahí 
está el doctor Juan Gonzalo Botero, hagamos todo lo 
posible, compras públicas, una campaña al consumo, 
que es quizás de las cosas más sencillas que podemos 
manejar, donde toda la gente se concientice de la 
importancia de consumir arroz a ver si recuperamos, 
si recuperamos ese 15% de reducción del consumo 
que es del orden de 6 kilos per cápita, nosotros 
manejamos 42 kilos, todo esto más las exportaciones 
del grano que de igual manera tampoco hemos tenido 
respuestas en este momento favorables, que sean 
contundentes, hacen que podamos reducir nuestra 
oferta de producto y recuperar los precios.

Yo pienso que con eso más un programa de 
incentivo al almacenamiento que es una política 
pública implementada por los Gobiernos que ha sido 
exitosa y que este año va a ser muy complicado por 
el orden de los inventarios tan elevados que tenemos, 
pero necesitamos que el Gobierno nacional a través 
del Ministerio disponga de unos recursos amplios y 
suficientes y si la industria considera que no puede 
participar pues ahí miraremos saber qué hacer con los 
recursos.

Pero eso, doctor Presidente de la Comisión Quinta, 
es fundamentalmente lo que quería extender para 
no quitarles más tiempo, pero entendamos que este 
sector está ante la peor crisis de la historia del cultivo 
del arroz en Colombia.

Muchas gracias.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, don Roberto.
Le doy entonces el uso de la palabra al Viceministro 

de Asuntos Agropecuarios, doctor Juan Gonzalo 
Botero.

Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Viceministro de Asuntos Agropecuarios, Juan 
Gonzalo Botero Botero:

Gracias, señor Presidente, un saludo para usted, un 
saludo para el doctor José Caicedo y para todos los 
Honorables Representantes, para el doctor Jaír Ebratt, 
a todas las organizaciones campesinas que hoy aquí 
nos acompañan, Dignidad Agropecuaria, la ANUC, 

etc., para todos los gremios en cabeza de todos los 
representantes legales y todos los amigos que aquí 
están.

Presidente, aquí se han dicho muchas cosas, en río 
revuelto ganancia de pescadores, yo voy a dividir mi 
presentación en dos partes, una primera parte muy 
rápida que tenía preparada sobre la evaluación y el 
diagnóstico del paro y una segunda parte para tratar 
de dar respuesta a la gran cantidad de inquietudes que 
se han dicho, algunas ciertas y otras no tanto, sobre 
nuestra política agropecuaria.

En primer lugar, Presidente, quiero mostrarle esta 
presentación en la cual fundamentalmente mostramos 
las dificultades que hemos tenido en el paro respecto 
a los diferentes sectores y en los cuales ya algunos de 
los presidentes de gremio se han pronunciado, pero 
creo que es importante que el Congreso la conozca y 
que la Comisión Quinta conozca cuál es el diagnóstico 
que tenemos nosotros en el sector en este momento, 
no me sale, pero entonces la voy hacer vía oral para 
ustedes.

En primer lugar, hemos dicho que tenemos cerca 
de 1.7 billones de pérdidas en el sector, se han dejado 
de movilizar cerca de 700 mil toneladas de productos, 
hay riesgo de pérdida de 787 mil empleos directos y 
de 850 mil familias en riesgo de pérdida.

El sector avícola, ya lo dijo el doctor Gonzalo 
Moreno, tiene más de 120 millones de aves en riesgo 
por falta de alimento, están represadas más de 20 mil 
toneladas de carne de pollo y 120 millones de huevos 
no están llegando, 12 millones de colombianos 
tendrían problema de abastecerse de pollo y huevo, lo 
que generaría dificultades en la seguridad alimentaria 
y más de 650 mil millones de pérdidas en el sector.

El sector porcícola tiene riesgo de muerte cerca de 
3 millones 750 mil cabezas, hay una afectación de 
más de 7600 toneladas y 90 mil millones de pérdidas 
para el sector.

El sector ganadero tiene una afectación de más de 
56 millones de litros de leche dejado de recoger, 92 
mil 820 cabezas de ganado afectadas, con pérdidas 
de más de 264 mil millones de pesos, en el sector.

El sector piscícola estaría generando pérdidas por 
3214 toneladas semanales de pescado, esos son cerca 
de 32 mil millones de pesos y tendríamos en riesgo 
más de 90 millones de dólares en exportaciones por 
el daño a los pescados.

El sector papero, tendría pérdidas por más de 
139 millones de pesos en la vía Túquerres – Cali, 
pero había en riesgo más de 100 mil familias que se 
dedican a la actividad.

El sector arrocero tiene en riesgo cerca de 350 
mil hectáreas, en las cuales no se han podido generar 
las cosechas debidas y yo sí quiero hacer aquí y me 
iba a pronunciar al sector arrocero en el momento de 
hablar de los temas de política agropecuaria, pero 
quiero decirles que en la medida en que no podamos 
sacar el producto a las carreteras y no pueda llegar 
el producto a los molinos y los molinos no puedan 
tampoco evacuar el producto, ese inventario que 
hoy tenemos de cerca de un millón de toneladas no 
va a tener salida y va a complicar más la situación.
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El sector bananero tuvo pérdidas por más de 12 
mil toneladas, cerca de 192 mil cajas de banano se 
perdieron en Urabá, con pérdidas de más de 20 mil 
millones de pesos.

El sector del aguacate, como lo dijo Álvaro 
Palacio, tuvo 65 o tiene 65 contenedores represados 
en fruta entre planta y puerto, con un impacto 
estimado de 15 mil millones de pesos.

El sector de frutas y hortalizas, del cual habló 
Álvaro, tiene pérdidas por más de 222 mil 527 
millones de pesos, doctor Luciano, esto está 
generando una gravísima situación en el sector, 
nosotros respetamos las vías de hecho, pero hemos 
dicho que definitivamente es importante que se abran 
las vías para que los productos puedan evacuarse.

Aquí se ha dicho también que, no hay una política 
agropecuaria seria, esto no es cierto, nuestra política 
está basada en una columna vertebral llamada, 
honorable Representante Flora, el ordenamiento de 
la producción y el ordenamiento de la producción 
no es otra cosa más que saber cuáles son los 
productos en los que el país tiene experiencia y tiene 
posibilidades de desarrollo y ese ordenamiento de 
la producción, doctor Luciano, está basado en cinco 
sectores estratégicos y en 14 apuestas productivas.

Los cinco sectores estratégicos son aquellos que 
más aportan en las exportaciones del país y que 
requerirían menor ayuda del Estado, ellos son: El 
café, el banano, las flores, la palma y la caña de 
azúcar, son productos que generan una dinámica de 
por sí muy interesante y deberían tener menor ayuda 
del Estado, más, sin embargo, son productos en los 
que hemos venido trabajando cada uno en diferentes 
formas.

Y 14 apuestas productivas y empecemos por el 
arroz, porque aquí se han dicho varias cosas del 
arroz, desde el mismo momento en que llegamos 
al Ministerio el año pasado tomamos el toro por 
los cachos y logramos un acuerdo de precios 
históricos con la industria, como lo dijo el doctor 
Roberto Botero, pero lo que no se dijo aquí es que 
el Gobierno destinó 29 mil millones de pesos para 
el incentivo al almacenamiento del año pasado, ese 
acuerdo de precios logró que los productores el 
año anterior tuvieran ganancias bien interesantes y 
lograran generar resultados muy importantes, pero 
generó también que desde principios de este año 
tengamos un inventario de cerca de millón 104 mil 
toneladas de paddy seco, lo que equivale a cerca de 
800 mil toneladas de arroz blanco.

Hemos venido trabajando y hemos estado en 
todas las zonas arroceras, a través del Consejo 
Nacional del Arroz, doctor Ángel María, que es la 
instancia principal de decisión del sector y en la 
cual tienen asiento la industria, los productores, 
las Dignidades Arroceras, donde se toman las 
decisiones, hemos definido varias acciones al 
respecto que sean ejecutados y que son de carne y 
hueso; la primera, estuvimos en todas las regiones 
arroceras haciendo un llamado de atención para 
regular las áreas de siembra y lograr que tuviéramos 

una cosecha manejable durante el primer y segundo 
semestre, desafortunadamente no hemos tenido eco 
en ese sentido, estamos esperando los resultados 
del censo arrocero, pero al parecer las áreas son muy 
similares al año pasado lo que complica aún más la 
situación.

Lo segundo, es que a través de Finagro destinamos 
20 mil millones de pesos para operaciones de venta 
de bonos de almacenamiento en la Bolsa Mercantil de 
Colombia.

Lo tercero, inicia la próxima semana porque a raíz 
de la pandemia el consumo per cápita de arroz en el 
país se ha rebajado de 42 kilos per cápita por habitante 
año, a 38, la próxima semana inicia una campaña de 
promoción al consumo para recuperar esos 4 kilos que 
se perdieron durante la pandemia.

Lo cuarto, es que efectivamente hemos anunciado un 
incentivo al almacenamiento para el segundo semestre 
del presente año y ese incentivo al almacenamiento, 
doctor Luciano, va unido a la negociación de precios 
con la industria la cual se dará dentro del seno del 
Consejo Nacional del Arroz y en la cual yo espero la 
industria sea sincera y sea consecuente con la situación 
que se ha presentado durante el presente año.

Y lo quinto, en tema de importación; lo primero, 
es que en la subasta que se realizó del continente 
americano, de la primera parte del contingente 
americano era de cerca de 82 mil toneladas, solamente 
se subastaron 6 toneladas y hasta el momento no han 
entrado al país, el país reporta hoy en ingresos de arroz 
únicamente 480 toneladas.

En cuanto al contingente ecuatoriano, que es el 
otro contingente, se negoció que entrara un 70% del 
contingente de 99 mil toneladas de aquí al mes de julio 
de manera espaciada y que el 90% de ese contingente 
tenga que entrar vía marítima para evitar el contrabando 
y yo estoy seguro de que con los costos de los fletes 
marítimos que existen hoy en día los costos no le van a 
dar a los productores y a quien quiera exportar arroz de 
Ecuador a Colombia, para que eso ingrese al país, estoy 
seguro que de ese contingente van a entrar máximo 10 
mil toneladas al país, a pesar de eso la próxima semana 
tenemos una reunión con el Gobierno ecuatoriano a fin 
de renegociar la situación y con las condiciones que 
tiene el sector buscar una salida al respecto.

El Gobierno ha trabajado en eso 5 frentes de 
manera clara, de manera transparente, pero insisto, las 
proyecciones que teníamos en el Consejo Nacional del 
Arroz era que para el mes de junio el inventario debió 
haber bajado a 420 mil toneladas, con los problemas 
de bloqueo que tenemos hoy ese arroz no ha podido 
salir y desafortunadamente se mantienen los niveles de 
inventario altos.

Y en los temas de exportación venimos trabajando 
de manera coordinada con Pro Colombia para 
trabajar en 11 países que tienen admisibilidad al arroz 
colombiano, no es un sector típicamente exportador, 
pero nosotros aspiramos que con los trabajos que se 
hagan el sector pueda salir adelante y no se presente 
la debacle que aquí están diciendo.

Voy muy rápido, Presidente, de varias cosas que 
aquí se han dicho.
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Segundo, el sector panelero con quien hemos 
trabajado de manera y de la mano se creó una 
Comisión de Fijación de Precios de la panela, 
está en Comisión Tercera el proyecto del fondo de 
estabilización de precios de la panela, al cual le 
dimos concepto favorable.

La papa, efectivamente se presentó una situación 
el año pasado con la baja demanda por efecto del 
Covid durante el segundo semestre, pero lo que no 
se dijo, Presidente, es que el Gobierno destinó 30 
mil millones de pesos para dar solución y dio al 
incentivo a la comercialización que fue todo un éxito 
y además de ese incentivo, Presidente, aumentó por 
2 años más la salvaguardia existente para las papas 
congeladas para evitar que puedan entrar al país.

Nuestra política de crédito, Presidente, el año 
pasado paradójicamente el Banco Agrario tuvo las 
mayores colocaciones de crédito en el sector, cerca 
de 2.2 billones de pesos y esos 2.2, 1.7 billones 
de pesos fueron para pequeños productores y 
Finagro de los 6.4 billones de pesos de cartera de 
redescuento colocó entre pequeños y medianos, 
Presidente, cerca de 4.3 billones de pesos y este año, 
Presidente, hemos destinado 150 mil millones de 
pesos para subsidios a la tasa de interés en varias 
líneas de crédito a través de Finagro, que hacen que 
las líneas de crédito que hoy están abiertas sean las 
que tengan las tasas de interés más baja en la historia 
del crédito agropecuario financiero de este país; 
tasas, honorables Representantes, del IBR menos 
1.6, para pequeños productores y para aquellos 
que estén Asociados, inclusive, con un punto más, 
tasas del IBR menos 2.6 en sectores como el maíz, 
el cacao, la palma, el plátano, sectores estratégicos 
para el país.

Pero además de eso este Congreso aprobó la Ley 
de Alivios Financieros cuyo decreto aspiramos salga 
la próxima semana y que aspira aliviar las deudas 
de aquellos productores que están morosos con el 
Estado a 30 de noviembre del 2020, e igual forma 
aliviar las deudas que se tienen con distritos de 
riego, señor Presidente, en una inversión de más de 
800 mil millones de pesos en el sector para sanear 
esas deudas.

Estoy convencido, doctor Luciano, de que con 
esa Política de Crédito podremos lograr resultados 
muy importantes durante el presente año.

Son siete las siguientes estrategias y solamente la 
voy a mencionar porque no tenemos tiempo, pero está 
basado en el acceso a la tecnología para pequeños y 
medianos productores; en la adaptación al  cambio 
climático; en los programas de diplomacia sanitaria 
y control de plagas y enfermedades a través del ICA; 
en los programas de mujer rural; en los programas 
de reforma de tierras a través de la Agencia 
Nacional de Tierras y la Unidad de Restitución; y 
los programas a comunidades vulnerables como 
raizales y comunidades negras.

El Gobierno invirtió el año pasado más de 350 
mil millones de pesos en programas de apoyo, el 
sector venía en franca recuperación, fue el único 

sector de la economía, señor Presidente, que creció 
el año pasado a niveles del 2.2% cuando la economía 
en general se contrajo en un 6%.

Las políticas de este Gobierno, señor Presidente, 
han sido en territorio, el Ministro de Agricultura le 
presenta una disculpa inmensa porque, como lo dijo 
alguien, está en el municipio de Ipiales, esta semana 
hemos estado en Norte de Santander, en el Huila, 
en Caldas, en Casanare y hoy estamos en Nariño, 
porque este es un municipio del territorio y que hoy 
ya todo el mundo, nosotros no le damos la espalda 
nadie y así saben los productores que lo hemos 
hecho en el transcurso de nuestra gestión, además 
trabajamos 24 horas al día los 30 días del mes para 
sacar adelante este sector y así son testigos muchos 
de los que están aquí.

Yo le agradezco, Presidente, la oportunidad de 
haberme podido dirigir a usted y por último quiero 
decirle, que ojalá tengamos optimismo en sacar 
este sector adelante, que seamos de los que nos 
desvayamos y nos venimos en sí y no en no, como 
algunos que permanentemente están criticando las 
políticas y lo que venimos haciendo.

A usted, muchas gracias, Presidente, y a todos 
por la respetuosa discusión que aquí se ha dado, 
muchas gracias.

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, Viceministro, gracias por su 
intervención.

Le pregunto a los Representantes a la Cámara 
de la Comisión, si alguno de ellos quiere hacer 
intervención al final de las ya escuchadas.

Honorable Representante Crisanto Pisso 
Mazabuel:

Presidente.
Presidente, Honorable Representante Luciano 

Grisales Londoño:
Doctor Crisanto Pisso.
Honorable Representante Crisanto Pisso 

Mazabuel:
Sí, Presidente, primero agradecer la participación 

de los invitados, creo que fue muy diverso, diversas 
las opiniones, desde la Comisión, desde hace mucho 
rato conocemos a muchos que van y participan en 
las audiencias, en las discusiones que se dan frente a 
los temas que ahí se debaten, Presidente.

El tema del sector agropecuario es complejo y 
lo han planteado tanto las organizaciones como sus 
dirigentes, tanto gremiales, los mismos campesinos 
a través de sus asociaciones y mucho más en los 
departamentos del Sur de Colombia.

Lo que está sucediendo del Valle, Cauca, Nariño, 
estamos bloqueados, son muchas las organizaciones 
que hay reclamando sus justos derechos, pero 
también es pidiendo la libre movilidad, campesinos 
que están votando la leche, campesinos que sus 
productos perecederos se están perdiendo, no hay 
combustible y ahí llamar la atención a que nos 
encontremos todos.

Hay unas propuestas muy interesantes y desde 
hace mucho rato se vienen haciendo, el clamor por 
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el sector agropecuario se hace desde la Comisión 
y lo hemos hecho todos desde hace mucho rato, 
porque de verdad no hay presupuesto, el presupuesto 
es mínimo, no hay presupuesto para el sector 
agropecuario, que es tan importante, en la pandemia 
fue el sector que jalonó, que dio vida, que dio 
estabilidad a los colombianos, pero ahí no más, yo 
creo que en las discusiones futuras que vamos a dar 
en temas, Presidente, como usted muy bien lo hace, 
recogeremos muchas de esas inquietudes, pero tiene 
que haber un cambio y nosotros somos conscientes 
de ellos.

A Óscar Eduardo que siempre nos acompaña de 
Dignidad Agropecuaria y a todos los que están acá, 
conocemos de verdad de cerca las preocupaciones 
justas, son justas las preocupaciones de la gente, 
son muy real y creo que hay que darle un rumbo a 
esto, hay que ponerle mucha más atención al sector 
agropecuario tan abandonado, sector tan relegado y 
un sector que de verdad hace patria produciendo con 
esfuerzos propios sin tener mayores réditos.

Hoy la realidad del sector agropecuario es que se 
está quedando sin gente, nuestros jóvenes, nuestros 
muchachos no quieren quedarse en el sector 
agropecuario porque no ofrecen garantías, el campo 
no está ofreciendo garantías y no ofrecen calidad de 
vida a los campesinos.

Pero también es cierto que hay que pedirle a las 
Organizaciones la cordura suficiente para que se 
puedan hacer los justos reclamos sin violencia, creo 
que hay necesidad de que nos encontremos para que 
se desbloqueen las vías, aquí está paralizado el Sur 
de Colombia, Popayán, Cali, tienen varios retenes, 
destrucciones y no creo que sea lo mejor para el país 
en estos momentos.

Gracias a las personas que asistieron, que nos 
acompañaron y señor Presidente, muchas gracias.

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias, doctor Crisanto.
Le doy el uso de la palabra a la Representante 

Flora Perdomo.
Honorable Representante, Flora Perdomo 

Andrade:
Gracias, Presidente, con el cordial saludo para 

todas las personas que hoy nos han acompañado en 
esta Audiencia Pública, la verdad que los sinceros 
agradecimientos.

Y yo creo estimados colegas, que hemos tenido 
una gran oportunidad hoy de escuchar a los voceros 
de este sector que nosotros durante tanto tiempo 
hemos venido defendiendo aquí en nuestra Comisión 
y aquí en nuestras regiones.

La realidad es que vemos que la gran riqueza de 
nuestro país de Colombia, es precisamente el sector 
agropecuario y allí es donde tenemos que apostarle a 
ese desarrollo y a buscar esas políticas públicas que 
tanto se vienen reclamando, nosotros evidenciamos y 
Crisanto ya lo decía, durante toda la pandemia quien 
le dio la mano a las familias a todo esto fue el sector 
agropecuario, si tuvimos seguridad alimentaria fue 
por lo que hicieron nuestros pequeños y medianos 
campesinos, obviamente, apoyados también por las 

grandes empresas que también que lograron apoyar 
el desarrollo para estas familias.

Yo sí quiero, Presidente, que sería importante 
que recojamos este documento que yo estoy segura 
de que usted ya lo tiene perfilado, de todas estas 
inquietudes que nos han presentado los diversos 
sectores precisamente de la gran producción 
agropecuaria del país, aquí tenemos que articular 
muchas cosas que aún están pendientes, yo escuché 
toda la audiencia y la verdad que le duelen a uno 
muchas cosas que todavía no se hayan dado, como 
todos lo dicen, es un clamor que viene durante 
muchos años, es una deuda histórica, desde el 
año pasado que empezó toda esta pandemia, pero 
también la gran problemática recogida a través de 
los paros, debíamos haber aprovechado ese tiempo, 
no lo hicimos, en sacar unos proyectos de ley 
recogiendo todas estas necesidades de manera que 
pudiéramos tener una política pública real y acorde 
a las necesidades para resolver tantas situaciones del 
sector agropecuario.

Me preocupa la Ley 2061 que salió el año pasado, 
a este tiempo llevamos y no ha sido reglada, lo decían 
algunos de los participantes, sí podrán algunos que 
tienen deudas con el sector agropecuario de manera 
que pueda nuevamente ser sujetos de crédito, pero 
aquí necesitamos seguir buscando todas aquellas 
leyes que tienen que proteger a nuestros pequeños y 
a nuestros medianos productores.

Aquí ha quedado evidenciado algo grave y 
lo hablaba el Vice, que fue por el tema por el que 
empezó, la dificultad y el gran problema en el sector 
arrocero y en nuestra región y especialmente en el 
departamento del Huila, esto nos está afectando 
grandemente, aquí a pesar de todo lo que planteaban 
el Viceministro, que se ha venido atendiendo hace 
falta proteger este sector, hace falta la intervención 
en estos insumos agropecuarios, esos precios están 
desorbitantes y están llevando a nuestros pequeños 
y medianos productores arroceros en nuestros 
departamento del Huila a grandes dificultades 
y a grandes quiebras, aquí estamos buscando 
productores alternativos, pero la verdad que en 
nuestras tierras no los podemos encontrar, la gente 
está muy aferrada a que este cultivo del arroz que 
lleva durante tanto tiempo se le pueda resolver la 
situación.

Yo creo que es un gran momento que tenemos 
desde la Comisión para plantearle en este gran 
documento que tenemos que hacer llegar a nuestro 
Ministro de Agricultura, al Presidente Duque, que 
es necesario prestarles la atención a estos reclamos 
sociales, esto debe ser el propósito del Gobierno, 
debe ser el propósito nuestro, no desconocer esas 
expresiones de todos los gremios, de todos los 
sectores, de los líderes, para que en este diálogo 
social que todos queremos la concertación y la 
acción, sean los elementos fundamentales para 
superar este complejo momento de dificultades en 
nuestro país.

El Acuerdo debe primar por encima de todo 
para poder avanzar, yo sé que aquí de la Comisión, 
cada una de nuestras regiones, cada uno de nosotros 
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traemos ese clamor y lo que queremos es contribuir a 
que en el país tengamos una salida seria, respetuosa, 
pero buscando las mejores condiciones de todos los 
colombianos.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctora Flora.
Tiene el uso de la palabra el doctor Rubén Darío 

Molano.
Honorable Representante, Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidente, mil gracias.
Primero quiero expresar que ha sido muy acertado 

de su parte convocar una audiencia pública para 
escuchar a todos los actores del sector agropecuario, 
en  este país creo que al escucharlos a todos 
desde sus diferentes orillas, desde sus diferentes 
cotidianidades, pues uno puede hacerse una idea 
global de la difícil circunstancia por la que están 
pasando no solamente hoy sino de hace bastante 
tiempo atrás, creo que eso enriquece nuestra visión, 
nuestra percepción, nos aterriza un poco más en el 
trabajo que tenemos que hacer hacia el futuro y nos 
deja  muy preocupados.

Pero yo quiero intentar hacer una posición 
intermedia, un punto de vista intermedio en esto, 
porque primero para hablar con total claridad yo 
reconozco que el sector agropecuario ha estado 
marginado en la construcción de la Política Pública 
en este país, eso es un hecho histórico que no 
podemos negar, este es un país que no tiene claro el 
enorme potencial que tiene el sector agropecuario 
y nunca ha considerado seriamente que el sector 
agropecuario puede ser uno de los motores de 
desarrollo de la economía colombiana como lo han 
mencionado tantas veces organismos internacionales 
como la FAO.

Nosotros hemos desperdiciado ese potencial, no 
le hemos parado a la ruralidad y el resultado de eso 
es que hoy tenemos un desequilibrio enorme entre 
los niveles de desarrollo en lo urbano cuando uno 
los compara con el tema de lo rural, tristemente 
ese es un sesgo del modelo de desarrollo en eso 
no hay discusión, quienes intervinieron aquí en 
representación de las organizaciones campesinas 
lo han señalado con total claridad, a pesar de que 
algunos lo hacen con rabia y de pronto con odio, no 
tenemos ningún inconveniente en compartir que esa 
es una realidad.

La pregunta es, eso es hoy, digamos, 
responsabilidad del actual Gobierno o aquí hay 
factores de orden estructural que hemos venido 
arrastrando desde hace mucho tiempo y que las 
circunstancias del Covid ha venido agravando cada 
vez más y ha venido desnudando cada vez más 
las falencias, las dificultades y las carencias que 
tenemos en la construcción de una política pública 
mucho más incluyente, mucho más equitativa y 
mucho más pensada en el desarrollo de la mayoría 
de los colombianos.

Yo creería que aquí hay que diferenciar, aquí 
tenemos unos problemas estructurales que vienen 

de tiempo atrás, que han envejecido más al señor 
Presidente y que hoy nos están pasando la factura, 
le pasan la factura a un Gobierno que ha tenido que 
soportar desde sus inicios, todas las crisis de este 
mundo y la más grave de todas la pandemia que 
como ustedes saben no solamente ha afectado a 
Colombia, sino al mundo entero y eso no es poca 
cosa, saber diferenciar eso, porque a la hora de 
sentarnos a la mesa de negociación uno escucha 
en las pretensiones que resuelvan casi todos los 
problemas, los problemas estructurales del sector, yo 
no sé qué tanto se puede hacer en una circunstancia 
coyuntural como esta.

Sólo hay que darle una mirada a las cifras fiscales 
para entender que como dicen los abuelos, el palo 
no está para cucharas, el año pasado el país terminó 
con un déficit cercano al 9%, en español significa 
que hubo un faltante de más de 120 billones de 
pesos, buena parte de lo que sucedió en el año 2020 
es que como consecuencia del confinamiento, de 
manera muy sencilla, los ingresos previstos por el 
Estado, los ingresos tributarios cayeron casi el 20% 
mientras que los gastos asociados a toda la política 
de mitigación de la pandemia crecieron de manera 
significativa descuadrando el presupuesto que había 
aprobado el Congreso de la República y obligando al 
país a salir a un endeudamiento externo que hoy ya 
parece que ha llegado o viene llegando a sus límites.

Entonces, en el marco de una situación fiscal muy 
frágil, muy débil, muy endeble, tratar de resolver los 
problemas estructurales de todos los sectores, porque 
dicen aquí los que están en el paro que representan a 
todos los sectores, pues me parece a mí que implica 
un propósito que es absolutamente y hay que decirlo 
con claridad, imposible de cumplir, hoy no se pueden 
resolver todos los problemas estructurales de todos 
los sectores, ni los problemas que vienen de tiempo 
atrás de un solo golpe, mucho menos en el marco de 
la situación fiscal por la que se encuentra el país y de 
la parálisis de la economía que ha traído, primero la 
pandemia y ahora los mismos efectos el paro.

Por eso, le hago un llamado a la cordura, un 
llamado a la serenidad, quienes van a negociar, 
primero tienen que hacerlo ya, el país no puede 
seguir esperando que sigan jugando a las estrategias 
y a las tácticas políticas en este tema, ahí estoy 
viendo una publicación de la Revista Semana 
que dice que el Comité del Paro fue a Cali y allá 
diseñó otra estrategia y tienen planteado continuar 
indefinidamente con el tema del paro.

Nosotros hemos sido absolutamente respetuosos 
del derecho a la protesta y no pueden decir que 
este Gobierno no lo ha hecho, más de dos mil 
movilizaciones se han dado durante el Gobierno 
del Presidente Iván Duque, más de dos mil, oigan 
bien, dos mil, como nunca antes en la historia de 
este país y todas desde que se hayan, desde que yo 
recuerdo no han tenido digamos obstáculos para que 
se desarrollen distintos a los que surgen al final de 
las marchas cuando elementos extraños a las mismas 
aparecen con el vandalismo, con los actos terroristas 
que desfiguran la naturaleza de las marchas, 
generan una perturbación en el orden público y le 
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hacen un daño enorme al país a su economía y a su 
tranquilidad.

Entonces, que no nos digan a nosotros 
que no respetamos eso, lo hemos respetado 
categóricamente, el artículo 37 de la Constitución ha 
sido absolutamente respetado y no pueden decir, de 
ninguna manera pueden decir que habiendo tantas 
movilizaciones como las que se han dado por lo 
menos en los últimos 3 años, aquí haya alguien que 
tenga una justificación para decir que en este país no 
se respeta el derecho a la protesta.

Pero yo también quisiera recordarles que el 
artículo 24 de la Constitución establece que todos 
los ciudadanos colombianos tenemos derecho a 
la movilidad, lo voy a leer Presidente, dice: Todo 
colombiano, con las limitaciones que establezca 
la ley, tiene derecho a circular libremente por 
el territorio nacional, a entrar y salir de él, y a 
permanecer y residenciarse en Colombia.

Esta libertad denominada Movimiento de 
Locomoción confiere a toda persona el derecho 
a circular por el territorio del Estado, oigan bien, 
también hay derechos de los que no están en el 
paro y el derecho al paro no es absoluto, no es el 
único derecho que existe en la Constitución, luego, 
quienes lo ejercen lo tienen que hacer respetando los 
demás derechos que existen amparados claramente 
en la Constitución y esos derechos son los que 
le corresponden a los demás ciudadanos que no 
están en el paro, eso lo tienen que garantizar los 
organizadores del paro, eso no se lo pueden achacar 
a nadie más, esa responsabilidad la tienen.

Los demás colombianos tenemos derechos y ojalá 
lo entiendan de una vez por todas, porque no vamos 
a seguir aquí en el cuento de que el derecho al paro 
es el único derecho que existe en la Constitución 
colombiana y, por consiguiente, quedan suspendidos 
cuando se decretan los paros, que quedan 
suspendidos los demás derechos constitucionales de 
los colombianos, eso no es cierto.

Y  paralelo con el Derecho a la Libre Locomoción 
que establece la Constitución, todos tenemos 
derecho a nuestra seguridad alimentaria, todos 
tenemos derecho a la salud, cuando se pone en tela 
de juicio como ha sucedido y cómo hay evidencia 
suficiente que caravanas con insumos médicos 
han sido apedreadas y otras están paralizadas en 
las diferentes carreteras del país y ni se diga que 
todos tenemos derecho a la vida, que se ha visto 
terriblemente afectada por cuenta de la parálisis 
en las carreteras para los insumos médicos, 
particularmente el oxígeno para quienes hoy en el 
marco de una pandemia que ha azotado a este país 
de manera inmisericorde, como es la pandemia del 
Covid, no puedan ni siquiera disponer del oxígeno 
que se requieren para salvar las vidas de esas 
personas.

Nosotros creemos que esos derechos existen, que 
hacen parte del conjunto de derechos constitucionales 
de los ciudadanos y quienes están en la protesta a 
quienes les hemos respetado ese derecho, tienen la 
obligación de respetar los demás de los colombianos 
que no están en esa actividad y que tienen diferencias 

o que quieren trabajar o que quieren movilizarse o 
que quieren tener derecho a la alimentación.

De manera que si bien respetamos claramente el 
derecho a la protesta pacífica estamos en absoluto 
desacuerdo con el tema de los bloqueos y estamos 
en absoluto desacuerdo con los actos terroristas que 
ha habido detrás de la organización de la protesta, 
porque no es sino mirar las cifras, no hay si no que 
mirar las cifras para darse cuenta lo que ha sucedido 
en el país.

Aquí hay que aprender a llorar por los dos ojos, 
aquí solamente se lloran por los muertos de un lado 
cuando en realidad de verdad lo que ha sucedido en 
Colombia es que todos los muertos que ha habido en 
este paro, nos tienen que doler a todos sin importar 
cuál es el origen porque la mayoría de ellos son 
ciudadanos colombianos como nosotros, que tienen 
familias, que tienen hijos, que tienen aspiraciones y 
que están construyendo un proyecto de vida como 
cualquiera.

Aquí no hay muertos muy malos ni muertos 
buenos, todos deberían dolernos a todos los 
colombianos de bien y nosotros por eso rechazamos 
categóricamente el ejercicio de la violencia, no 
solamente desde el lado del ejercicio legítimo de 
la fuerza sino también desde el ejercicio de los 
que están detrás de esos actos de vandalismo y de 
provocación a la Fuerza Pública; quienes actúan 
con violencia no pueden aspirar a que los traten de 
una manera distinta, señores, y en eso tienen que ser 
ustedes categóricos también en las declaraciones 
que hagan sobre ese particular.

Entonces, hoy resolver todos los problemas 
estructurales en el marco de una situación tan difícil 
como la que está viviendo el país, que no es, no 
es, oigan bien, resultado solamente de lo que aquí 
llaman las políticas públicas del Gobierno, sino 
son resultados de la pandemia, yo no sé si no se 
han dado cuenta lo que ha hecho la pandemia con 
la economía, dos años perdidos, aumentó en 3.6 
millones de pobres en Colombia en el solo año 2020 
y los más grave de esos 3.6 millones, 2.4 se fueron 
para la pobreza extrema, eso no es obra del Gobierno 
del Presidente Duque, miren las estadísticas de los 
otros países, a ver cómo está el tema en los otros 
países y dense cuenta de que aquí la pandemia 
ha descuadrado las finanzas, ha descuadrado la 
economía, ha descuadrado la vida social, incluso, ha 
descuadrado la vida psicológica y psiquiátrica, de 
los colombianos que se ven afectados por vivir en 
el encierro.

Entonces, yo los llamo, poderosamente, a que 
hagan un acto de contrición, a que piensen en 
Colombia, a que no crean que prolongando el paro 
indefinidamente van a resolver los problemas, 
aquí los empresarios del campo, los pequeños, los 
medianos empresarios, los grandes empresarios nos 
han hecho saber todo lo que han perdido por cuenta 
de esta situación, primero, con la pandemia y ahora 
con las consecuencias del bloqueo del paro y no son 
pocas cifras, no son pocas riquezas las que estamos 
votando a la basura, no son pocos puestos de trabajo 
los que se van a perder y no son décadas de lucha, 
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de esfuerzo, de acumulación de trabajo, que es lo 
que se llama capital, finalmente, porque el capital 
finalmente es una acumulación de trabajo y esfuerzo 
de muchos años, lo que estamos tirando a la basura 
como si no tuviéramos ninguna consideración con 
los que están trabajando en el sector agropecuario y 
no están en el campo.

Señores, si seguimos por este lado lo que 
pretendemos resolver por las peticiones lo vamos a 
perder con la miseria que estamos sembrando en el 
campo, paralizando todas las empresas, en Colombia 
no les gusta mucho el término empresarios pero 
tengo que decirles que la Constitución y los mismos 
Acuerdos de Paz de La Habana dicen que en 
Colombia deberá promoverse un modelo incluyente 
que le dé paso a la agricultura campesina familiar y 
comunitaria y a la agricultura comercial, dicen los 
Acuerdos de La Habana.

De manera que cuando aquí hablamos de los 
empresarios del campo, así no les guste a muchos, 
esos señores son constructores de nacionalidad, 
constructores de riqueza, generadores de empleo y si 
esos señores se ven afectados, se van a ver afectadas 
miles de familias campesinas que dependen de la 
actividad de esos pequeños, medianos y grandes 
comerciantes, que están en el sector agropecuario.

Entonces, señores, mi llamado respetuoso es 
a la ponderación, a la sindéresis, no estamos aquí 
jugando un juego de política, ni de estrategia para 
tumbar al Presidente Duque, ni estamos jugando 
a preparar las cartas para las elecciones del 2022, 
suficientes muertos tenemos, suficientes destrozos 
tenemos en la economía nacional, suficientes 
destrozos en la infraestructura pública, hasta un 
niño que no había llegado a la vida se le impidió 
su derecho a nacer, por cuenta de unos vándalos en 
el departamento de Cundinamarca, que no tuvieron 
ninguna consideración, ni ningún respeto con el 
derecho de ese bebé.

Hay posibilidades de resolver esto, pero yo 
recomiendo muy especialmente, hay unas cosas 
que se pueden resolver en la coyuntura y hay otras 
que hay que dejar amarradas a un plan de acción de 
mediano y de largo plazo, para poder resolverlos, de 
lo contrario, señores, si lo que quieren es resolver 
los problemas estructurales en el marco de esta 
crisis pues lo que nos están diciendo es que no van 
a resolver los problemas y seguramente vamos a 
seguir en esta situación.

Y esta situación tampoco se la va a aguantar el 
pueblo colombiano, ya han visto varias cosas que no 
nos han gustado de ciudadanos que salen a ejercer su 
derecho a la defensa y ejercer su derecho al respeto a 
la propiedad privada y el respeto a la infraestructura 
pública y ojalá, eso no vaya avanzar porque 
podríamos terminar aquí por cuenta de una situación 
sin resolución en una guerra civil de la que todos, 
absolutamente todos, seríamos corresponsables y 
todos tendríamos que arrepentirnos hacia el futuro 
por llevar el país a una situación de esa naturaleza.

De manera que ponderación, estamos en un 
momento muy difícil, el país no lo podemos acabar 
de derrumbar, ya tuvimos suficiente con la pandemia, 

no podemos ahora darle un golpe superior con lo 
que está sucediendo con estas movilizaciones y por 
eso, mi llamado respetuoso al Gobierno, al Comité 
del Paro, es que se sienten a negociar y no se puede 
parar de ahí hasta que no tengan un acuerdo, un 
acuerdo que esté regido por la sensatez, un acuerdo 
que esté acorde con las circunstancias que está 
viviendo el país y un acuerdo que nos permita 
salir de la encrucijada y empezar a resolver los 
grandes problemas que tenemos tanto en el sector 
agropecuario como en el país en general.

Mil y mil gracias, señor Presidente.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias a usted, doctor Rubén Darío 

Molano.
Tiene el uso de la palabra el doctor Edwin 

Gilberto Ballesteros.
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
Señor Presidente, un saludo muy especial para 

usted, para todos mis compañeros de la Comisión, 
un abrazo muy especial para todos, a todos nuestros 
invitados, a los Representantes de los gremios, al 
doctor Bedoya, a la SAC, a Asoleche, pero también 
a todos los Representantes de nuestras asociaciones 
campesinas, y a todos los colombianos que nos 
siguen a través de esta sesión, Presidente.

Presidente, yo tengo que resaltar que esta Mesa 
Directiva en ese buen propósito de poder buscar 
soluciones mediante el diálogo, se ha abierto este 
espacio y desde luego, en buena hora esa proposición 
que se pudo suscribir y apoyar por parte de todos los 
miembros de la Comisión, porque es que estos son 
los espacios, Presidente, estos son los espacios de la 
construcción, doctor Luciano Grisales, estos son los 
espacios del debate con argumentos, de interpretar 
las diferentes posturas dentro de eso, dentro del 
diálogo con respeto, que es lo que yo he visto en 
este proceso de escucha que hemos tenido en el día 
de hoy.

Yo estuve ayer en Cali acompañando a la Mesa 
Directiva, por una también proposición que se aprobó 
en la Plenaria, estuvimos escuchando y entendiendo 
parte del contexto y yo quisiera, Presidente, tener que 
transmitir un mensaje de una de las intervenciones 
que hicieron ayer, porque, desde luego, que queda 
uno muy conmovido y desde luego, en un estado 
de reflexión para continuar con toda la claridad 
entendiendo que acá a pesar de las indiferencias, de 
los problemas, el único camino que hay, yo escuché 
muy bien la intervención, la excelente intervención, 
como siempre, del doctor Rubén Darío Molano, 
miembro de mi bancada, desde luego, orgullo de 
nuestro partido también.

Pero el único camino que hay realmente es el 
camino del diálogo, de construir soluciones dentro 
de esa realidad que tenemos como país, y yo quisiera 
muy rápido, Presidente, iniciar con esta intervención 
de un señor que me llegó al corazón el día de ayer y 
lo voy a poner acá, muy rápido, Presidente, para que 
todos lo escuchemos, va a ser muy rápido.
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Audio, intervención señor de la ciudad de 
Cali:

Ahí podríamos durar otros minutos escuchando 
a uno de los Representantes de los ciudadanos y de 
miles de familias de caleñas, que yo creo que nos dan 
un mensaje y un contexto de reflexión, que, desde 
luego, este Congreso y todas las personas invitadas 
hoy tenemos que seguir en esa ruta de construcción, 
Presidente.

Presidente, yo quiero hacer unas reflexiones 
también de manera muy corta, lo primero  es que 
entre todos ayudemos a no quedarnos callados 
frente a todo estos bloqueos que están sucediendo, 
Presidente, y desde ahí escuchando partes de esas 
solicitudes de nuestros invitados, yo creo que 
esta Comisión, como también lo tenemos que 
poner a la Mesa Directiva de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, tiene que efectuar un 
pronunciamiento en respeto a nuestros campesinos, 
a los ciudadanos, a las familias, que son las que hoy 
se han visto afectadas en los precios para adquirir 
sus alimentos para poder llevarle el plato de comida 
a la mesa a sus hijos, que este Congreso y que esta 
Comisión, pueda  enviarle un mensaje contundente 
dentro del diálogo y el respeto a todos los actores, 
para que se cesen ya los bloqueos, Presidente, 
para que ya paremos de una vez manifestaciones 
pacíficas y marchas pacíficas, todas las que quieran, 
ayudamos, defendemos, lo que haya que hacer, 
pero bloqueos no, Presidente, bloqueos no, no más 
bloqueos, no más vida de hecho.

Queridos compañeros, señor Presidente, que 
atenten contra la vida, contra la salud, contra el 
trabajo, contra la movilidad, contra los demás 
derechos que tenemos todos nosotros, contra el 
derecho al trabajo de nuestros campesinos, contra 
el derecho a la seguridad de los alimentos, decía 
un señor ayer en Cali, antes decíamos que cuando 
estamos en crisis comemos arroz con huevo, ahora 
ni se puede decir eso, porque ya no hay huevos 
tampoco, porque hoy vemos cómo y tristemente y es 
un llamado también a todos esos sectores radicales, 
también y no hay ninguna crítica, desde luego, esto 
no es para entrar en polémica, para todos sectores 
animalistas, yo he visto videos de los pollitos 
comiéndose entre ellos, picoteando un pollo al otro 
porque están muertos del hambre, lo he visto, si 
quiere se los comparto, no quiero ser amarillista, 
pero por Dios, por Dios, ese es el nivel al que hemos 
llegado como sociedad atentando contra todos los 
derechos, contra todos los derechos, porque hoy 
estamos haciendo eso.

Hoy, quienes insisten en bloquear, hoy quienes 
insisten en decirle a este país que sus pretensiones 
están por encima de los 80 billones de pesos, de 
dónde vamos a sacar hoy los recursos si no somos 
capaces de parar esta crisis, sino somos capaces de 
entender que estamos en una pandemia que nos ha 
hundido muchísimo más y que si continuamos así 
no va a haber puerta que se nos abra para encontrar 
una salida que le sirva a todo el pueblo colombiano, 
81 billones de pesos, la solicitud que hicieron unos 

delegados allá, Representantes del Comité del 
Paro, 81 billones de pesos, que yo también quiero 
que me ayuden a construir cuáles son las fuentes 
de financiación, ah, no, que luchamos contra la 
corrupción, claro que sí, todos, y podríamos hacer 
enunciación acá en esta intervención de una cantidad 
de hechos, de acciones legislativas, de normas que 
se han creado, para que entre todos podamos tener 
esa lucha frontal contra la corrupción.

Este Gobierno, el Gobierno del Presidente Iván 
Duque, lo ha hecho, ustedes queridos compañeros 
o todos, nosotros lo aprobamos, la publicación de la 
creación de renta, en acabar con los pliegos sastres 
en las licitaciones y desde luego, hacer que todas esas 
licitaciones públicas puedan ser más concurridas 
y demás, para darle respeto y transparencia a la 
inversión y garantía de inversión a los recursos 
públicos.

Pero acá lo que tenemos que es empezar también 
a entender que esta realidad, esta pandemia donde 
están muriendo todas las personas, una cantidad 
de personas, incluso, muchas conocidas hoy, y que 
Dios no quiera esos efectos no se vean en 8 días o 
15 días, donde tenemos la capacidad de uso de UCI 
al borde del colapso, donde no tenemos insumos 
médicos, pero tampoco donde no hay alimentos, 
incluso, ni siquiera insumos químicos para tratar 
el agua, ¿y entonces esos no son crímenes?, ahí no 
podemos hablar entonces cuáles son los crímenes 
contra la humanidad, porque no nos manifestamos 
de la misma forma contra todas esas acciones y esas 
vías de hecho que terminan siendo actos criminales, 
queridos compañeros.

Yo por eso, Presidente, no me quiero extender 
más, simplemente manifestarles a todos nuestros 
invitados, Presidente, a usted Presidente, a todos 
los miembros compañeros de mi Comisión, no 
importa el partido, no importa la ideología, pero 
hacerles un llamado primero a que cesen ya ese 
matoneo, esa divulgación de cosas a través de redes 
sociales que en gran parte no son ciertas, dejemos 
de enviar esos mensajes desastrosos que estamos 
enviando a la Comunidad Internacional diciendo 
que acá se están masacrando, que esto es una 
dictadura, Dios, si estuviéramos en una dictadura 
no podríamos tener sesiones, como la que hemos 
tenido hoy, no habríamos podido ir a Cali, muchos 
de mis compañeros del Congreso ni siquiera podían 
hacer lo que hacen en las manifestaciones, porque 
incluso la Fuerza Pública, incluso no, siempre la 
Fuerza Pública los protege, los defiende, le brinda 
la protección, la seguridad, los ayuda a transportar, 
no importa que digan lo que digan, lo hacen, porque 
esa es su obligación constitucional como policías y 
soldados.

Pero de verdad, paremos ya, paremos el odio, 
paremos ese mensaje desastroso, yo sé que no 
es el tema hoy pero incluso tener que repensar 
o replantear que no se pudiera hacer de la Copa 
América en Colombia porque todo el mundo estaba 
asustado por la situación de seguridad y de violencia 
y de masacre, que se está viviendo en este país.
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Miren, yo termino con esto, y tal vez, perdóname 
si estoy algo emocional, pero ayer Cali me 
dejó muchas reflexiones y yo les digo queridos 
compañeros, yo si no me vuelven a elegir será la 
voluntad de Dios y la voluntad de los santandereanos 
y los colombianos, pero lo que yo sí no quiero es 
dejarle este país a mis hijos, lo que yo sí no quiero 
es dejarle un país y hacer política llena de odios, 
mintiendo, engañando, bloqueando, dejando que se 
mueran bebés en las ambulancias, dejando a Bogotá 
sin agua porque tenemos bloqueado el paso de los 
insumos químicos para poder tratar el agua y que 
millones de colombianos y de bogotanos puedan 
tener derecho a la calidad del agua que se requiere y 
a la calidad de vida que se requiere.

Yo no quiero sencillamente continuar con este 
mensaje de odio, aquí este país es una democracia, el 
Presidente Iván Duque, fue elegido legítimamente, 
democráticamente, hay unas instituciones en este 
país, este Congreso de la República, que tendrá 
que transformarse, que tendrá que renovarse, 
que tendremos, como lo ha propuesto mi partido, 
porque hay que decirlo, cuántas veces el Centro 
Democrático ha propuesto la reducción del 
Congreso, el congelamiento y la disminución de los 
salarios, lo hemos hecho en varias oportunidades y 
lo seguiremos haciendo, pero es en el Congreso de la 
República donde queremos seguir danto los debates, 
es en estas Comisiones buscando alternativas para 
la seguridad alimentaria, para los recursos que 
hoy necesita la productividad y los proyectos de 
iniciativa en la ruralidad para sacar adelante nuestra 
economía campesina, es a través de estos procesos 
democráticos que se hace.

Por eso, Presidente, yo termino pidiéndole, 
por favor, se lo pido de manera formal a la Mesa 
Directiva, que se pueda con todas las solicitudes que 
hemos tenido a través de nuestros invitados el día de 
hoy, hacer un pronunciamiento frente a la exigencia 
de no más bloqueos en el país por todas las razones 
ya expuestas.

Y Presidente, pedirle también a usted, como se 
lo dije al Presidente Germán Blanco, en la Plenaria 
de la Cámara, que esta Comisión puede hacer un 
ejercicio simbólico para que empecemos hablar del 
poder de la verdad a través de las redes sociales, 
que empecemos a adquirir un compromiso como 
Representantes de nuestra regiones, diferente a las 
posturas políticas de respeto a nuestra ciudadanía, a 
nuestras comunidades, a nuestras familias y a todos 
los colombianos, de decir la verdad a través del 
Twitter, del Facebook, del Instagram y que pare el 
odio, señor Presidente.

Muchísimas gracias.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, doctor Ballesteros.
Tiene el uso de la palabra el doctor César Augusto 

Ortiz.
Honorable Representante, César Augusto 

Ortiz Zorro:
Presidente, muchas gracias.

Bueno, Presidente, primero agradecerle por 
este espacio que ha generado para escuchar a 
nuestros agricultores, a nuestros campesinos, pero 
la invitación es a que de una vez por todas este 
Congreso tenga la capacidad de ayudar a encontrar 
soluciones reales.

Yo he escuchado a Óscar y he escuchado a 
muchos de los que acaban de participar y en 4 años 
que tengo de Congresista el discurso es el mismo, 
las peticiones son las mismas, las necesidades 
son las mismas y las soluciones son las mismas, 
aspirinas para acabar con un cáncer, lo que está 
pasando ahí en las calles, ojalá, doctor Edwin, me 
hubiera acompañado para visitar a los jóvenes y a 
los campesinos que estaban en Buga, ¿y sabe qué, 
doctor Edwin?, ¿sabe qué pude ver en medio del 
enfrentamiento?, jóvenes dispuestos a morir porque 
perdieron la esperanza, porque le tienen miedo a 
morirse de hambre y de la pobreza, miraba cómo las 
mamás después de que los rociaban de gas, les lavan 
los ojos a sus hijos en sus casas, yo decía, ¿y será 
que estás mamá son vándalos?, miraba las abuelas, 
la señora de Derechos Humanos que la comunidad 
la eligió, era una señora de 70 años, ahí no sólo hay 
jóvenes, hay padres de familia, habían profesionales, 
enfermeros, campesinos que le perdieron el miedo al 
Covid, porque le tiene miedo a morirse de hambre.

Y las cifras están ahí, Congresistas, más de 30 
millones de colombianos pasaron a la pobreza y 
no le vengamos a echar la culpa al Covid, el Covid 
demostró y agudizó la triste realidad que vive nuestro 
país, el Covid demostró que el sistema de salud 
creado, creado por una persona, la Ley 100 que ha 
quitado más de un millón de vidas por negligencia, 
más de 5 millones de tutelas en este país, los jueces 
salvan la vida.

El Covid evidenció las grandes desigualdades y 
problemas que tiene este país, ¿por quienes?, por 
los que toman decisiones, el hambre, la pobreza, la 
desigualdad, es una forma de violencia, la peor de 
las violencias o acaso no es violencia que mueran 
niños por desnutrición en este país, ¿acaso no es 
violencia el abandono hacia el sector agropecuario y 
los campesinos, acaso no es violencia que millones 
de colombianos no tengan los servicios básicos 
necesarios para tener dignidad, acaso no es violencia 
que nuestros jóvenes no tengan educación?

Aquí no podemos tapar la realidad que vive el 
país, aquí no podemos seguir en esa dinámica, 
aquí la posición que debemos asumir es que este 
Congreso y el Gobierno, debe tomar decisiones 
profundas, han engañado a los campesinos, cuántos 
paros, querido Óscar, han hecho ustedes, las mismas 
mentiras, las mentiras de siempre, que diálogo, 
claro, que necesitamos un diálogo, pero un diálogo 
sincero, honesto, no un diálogo mentiroso que cada 
vez agudiza más las profundas crisis que vive este 
país.

Quebraron casi todo el sector agropecuario y 
no le voy a echar la culpa sólo a Duque, al anterior 
Presidente y al anterior Presidente y al anterior 
Presidente, acabaron con el maíz, acabaron con el 
trigo, acabaron con la cebada, con las frutas, con la 
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avena, con el centeno, con el frijol, con las lentejas, 
con el algodón, acabaron con la producción nacional 
y de paso acabaron con millones de empleos, de 
ingresos de familias campesinas y eso no lo hicieron 
los campesinos ni los agricultores, lo hicieron los 
que toman decisiones, lo hicieron los que el pueblo 
confió.

Y cuando digo que el Congreso ha sido cómplice, 
ha sido cómplice, ¿sabe? porque uno de los grandes 
problemas que tenemos en Colombia y lo he dicho 
y lo voy a decir las veces que lo tenga que decir, 
un Presidente regaló la renta petrolera de este país 
que representaba grandes ingresos al Presupuesto 
General de la Nación y ahora sólo recibimos migajas, 
¿y quién tiene que asumir ese enorme hueco?, los 
pobres y los campesinos, con reformas tributarias 
regresivas como las que viven presentando, ¿quién 
tiene que tapar el hueco fiscal de los más de 90 
billones en beneficios a los más privilegiados?, no 
estamos hablando de los ricos, ni los empresarios, 
de los más privilegiados de este país, de los que 
pagan las campañas, 90 billones en exenciones y 
beneficios tributarios, ¿y quién lo tiene que tapar?, la 
clase humilde, la clase trabajadora y los más pobres 
de este país.

¿Qué de dónde vamos a sacar la plata?, la plata 
está, 50 billones que se pierden por corrupción, 
recuperando la renta petrolera, eliminando las 
exenciones y beneficios tributarios, como lo ha 
hecho hoy un presidente, como es el Presidente de 
Biden, de uno de los países más capitalistas, que 
entendió que esa política económica fracasó, que 
es una mentira que los más superricos de este país, 
generan el empleo, mentiras, el 80% de la mano 
obra calificada y no calificada, son los que generan 
el empleo en Colombia, el 80% de la mano de obra, 
las pequeñas y medianas empresas, a los que sí les 
suben impuestos.

Ya es momento de dejarnos de mentir, de decimos 
mentiras, de seguir tapando las malas decisiones de 
Gobiernos, de limpiar zapatos, de emboladores, de 
zapatos de los Ministros y los Presidentes, por qué 
no nos emberracamos cuando el Ministro tan sólo le 
deja 600 mil 700 mil millones al sector agropecuario, 
que es el más importante de este país, somos felices 
tapando los errores de los Gobiernos con discursos 
corteses, pero llenos de mentiras.

Yo tampoco pretendo si me elijen o no me elijen, 
pero sí comparto lo que está viviendo la gente allá 
afuera, sí comparto lo que viven los mismos policías, 
doctor Ángel María, ayer un policía, uno del ESMAD, 
tratando de nosotros de parar el enfrentamiento, le 
digo, le gritó un policía del ESMAD a un joven, vote 
bien, por ahora no tenemos que enfrentar, le decía 
el policía del ESMAD, entonces, no le echemos la 
culpa al joven, no le echemos la culpa al campesino, 
no le echemos la culpa al agricultor, que los llaman 
vándalos, la culpa es de quienes toman decisiones en 
este país, la culpa es de quienes legislan en este país.

Yo sí los invito compañeros y me excusan, no 
acostumbro hablar así, no acostumbro a hacer 
señalamientos, pero es que es momento en que 
todos de verdad seamos sinceros con nosotros 

mismos y con el pueblo, es momento de que el 
pueblo entienda o que el Congreso, mejor, entienda 
que lo que necesitamos es hacer leyes que realmente 
solucionen los problemas de miseria, de pobreza, 
de desigualdad, no nos molestemos cuando la gente 
expresa su sentimiento de rechazo hacia el Congreso 
de la República, porque hemos sido parte, somos 
parte de ese gran problema.

Así que, yo los invito mis queridos Congresistas, 
hace unos días sentí orgullo y gusto por el Congreso 
cuando el doctor Rubén Darío hacía la propuesta de 
que por fin empezáramos a estructurar la Reforma 
Agraria de este país, qué bien, me alegra y me alegra 
que todos los partidos estemos de acuerdo con eso 
y que ojalá esa reforma no vaya a ser producto de 
otro paro, porque a diferencia de los que aquí dicen 
que el paro sólo fue vandalismo, que el paro sólo 
es de vagos que no hacen absolutamente nada, pues 
les quiero recordar lo siguiente, el paro tumbó una 
Reforma Tributaria, el Paro sacó al peor Ministro 
que ha tenido Colombia, el paro está a punto de 
tumbar una Reforma a la Salud, el paro hizo que 
un Presidente anunciara que los estratos 1, 2 y 3 
tuvieran la oportunidad ir a la Universidad gratis, 
esas son deudas que habían con el país y son muchas 
las deudas.

Yo los invito, compañeros, a que esta sesión, 
este sentir, este dolor, estas peticiones, de nuestros 
agricultores y sector campesino, realmente pasen 
a ser una realidad, realmente se vean reflejadas en 
leyes, que realmente saquen de la pobreza, del atraso 
y de la miseria a nuestros campesinos.

Esos tratados de libre comercio acabaron con 
toda la producción nacional, hoy aplaudimos aquí 
la importación de arroz, seguimos aplaudiendo a la 
importación de arroz que seguramente va a llevar a 
la quiebra a nuestros arroceros.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor Ortiz.
Le doy el uso de la palabra al doctor Ángel María 

Gaitán.
Honorable Representante, Ángel María 

Gaitán Pulido:
Gracias Presidente y un saludo especial a todos 

los compañeros de la Comisión Quinta, como a todos 
los invitados hoy a tan importante audiencia pública 
que organiza la Comisión Quinta, para escuchar a 
todo el sector productivo, del sector rural, ganadero 
y pecuario, de nuestro país.

Y la verdad que no quería intervenir porque ya 
le había dicho al Secretario, que los minutos que 
yo podría intervenir se los dieran a Óscar, Roberto 
Botero, que representa el sector arrocero del Tolima 
y de Colombia.

Presidente, y yo la verdad, lamento profundamente 
que hoy todavía en la Comisión Quinta en la Cámara 
de Representantes y todo el Congreso de Colombia, 
estemos unos o estén unos defendiendo un Gobierno 
y estén otros atacando a un Gobierno, y todavía 
nosotros aquí con discursos retóricos, con discursos 
populacheros, con discursos que cada día nos llevan 
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a que el pueblo colombiano nos crea menos, que 
cada día gocemos del desprecio, de la rabia del 
pueblo colombiano, o sea, de más de 30, 35 millones 
de colombianos, que son los que están protestando 
hoy y por supuesto, coincido con Molano, aquí no 
podemos celebrar las muertes ni de la policía, ni 
de los jóvenes, ni de los campesinos, porque aquí 
no hay muertos ni de primera ni de segunda, en eso 
coincidimos con Molano.

Pero que aquí no vengan a decir que es que 
este Gobierno se ha reventado por buscar la 
solución de los problemas de este país, no señor, 
eso es absolutamente falso y yo quiero expresar 
lo siguiente, porque siempre hasta en el Gobierno 
anterior, los que llevamos un  tiempo en el Congreso 
y en esta misma Comisión, yo acompañé al Gobierno 
anterior porque es mejor dialogar y voy a traer lo 
que dijo un Presidente tolimense, Chaparraluno, 
Darío Echandía, es que es mejor echar lengua que 
echar bala y lo dijo hace casi 70 años, es mejor 
echar lengua que echar bala y yo he propuesto en 
las plenarias y he propuesto en esta Comisión, a este 
Presidente, que no ve, que no oye, que no entiende, 
que está pésimamente mal asesorado, a que se 
construya un gran diálogo nacional, un diálogo 
nacional con todos los sectores, no de los de arriba 
sino con todos los sectores, con los que hoy están en 
la calle también, a través de esos directivos del paro 
también, que estén ahí, para que a través de diálogo 
nacional hagamos y lleguemos a un gran Acuerdo 
Nacional.

Pero la arrogancia y la prepotencia, lamentable y 
triste, de alguien que desconoce la realidad de este 
país, porque yo aquí lo he dicho 50 mil veces, y lo 
he dicho en la plenaria, aquí se imaginan muchos 
Ministros que el país del Ministerio allá de la silla 
sentada o el país del norte de Bogotá o del norte 
de muchas ciudades importantes, es la realidad 
del país, hoy es la realidad la que se está viendo, 
que no compartimos esas vías de hecho, pero que 
lamentablemente como que ha sido la única opción 
que le han dejado al pueblo colombiano y en esto 
tenemos una responsabilidad inmensa todo el 
Congreso de Colombia de los últimos 30 y 40 años, 
todos los gobernantes, todos de este país, incluido 
también el anterior y que Molano sabe que lo 
criticábamos de manera fuerte desde la Comisión 
Quinta.

Porque si yo siempre apoyé al Presidente Santos, 
fue en los diálogos, porque dialogar si dialogamos 
aquí en este país, con quienes durante más de 60 
años generaron tanto derramamiento de sangre, 
cuántos miles de millones de personas murieron en 
esa barbarie del enfrentamiento por querer acabar 
las FARC, como hoy que este país quiere acabar 
los cultivos ilícitos a través de las recomendaciones 
que le dan otros Gobiernos a través de glifosato y la 
fumigación, que van a ser estériles y por eso apoye 
este Gobierno en los diálogos de paz, con la que 
fue la guerrilla de las FARC, que también muchos 
muertos le dejaron este país de todos los sectores, 
de la Policía, del Ejército, campesinos, de los pobres 
que fueron los que…

Pero no comparto aquellos trinos y cuando Edwin 
decía que no incitemos a la violencia, yo jamás he 
incitado a la violencia, pero que tampoco aquellos 
jefes políticos como lo decía Edwin, estén llamando 
a la violencia, claro, de aquellos que mandan Twitter 
también, pidiéndole a la Policía y el Ejército, que 
salgan a generar lo que hoy está sucediendo en 
Buga, en Cali y en todo Colombia, eso también lo 
condenamos, yo no comparto eso porque soy un 
hombre convencido que es mejor dialogar, pero que 
hay que ser humildes y sencillos desde el poder que 
tiene este Gobierno que le ha importado para nada la 
suerte también de los colombianos.

Este Gobierno puso la gota que rebosó la copa 
en este país y por eso lo hemos dicho desde un 
comienzo, como así los frutos de la presión que le 
ha tocado al pueblo tumbaron la tributaria, ¿o fue el 
corazón grande de este Gobierno?, ¿o fue el corazón 
grande del Congreso?, el Congreso estaba presto a 
aprobar la tributaria y estará presto a aprobar quién 
sabe cuántas cosas más sin importar lo que está 
pasando hoy en este país y por eso yo pedí el uso de 
la palabra, porque no puedo compartir parte de lo que 
usted Edwin termina mostrando, fue la única persona 
que fue el último que habló ayer de casi 70 personas 
que hablaron y mostró la parte no más donde dice, 
claro, llamando y reclamando, porque qué clase de 
país estamos construyendo, pero a usted se le olvidó 
también pasar la grabación de decir que el Gobierno 
no ha llegado, que el Gobierno llegó tarde, que el 
Gobierno y el Presidente Duque, los dejó solos, que 
la Cámara de Representantes llegó tarde, y que el 
Congreso no ha estado y cuáles vamos a hacer las 
propuestas que le vamos hacer.

Todo también hay que decirlo, pero los otros 
casi 70 que hablaron no me vayan a decir que 
compartieron con las decisiones de este Gobierno 
que está generando todo este tipo de confrontaciones 
y que están dejando muertos de lado y lado, claro, 
destruyendo la economía, la débil economía que 
tenemos en nuestro país porque tampoco es una 
economía fuerte.

Entonces, no nos vengan aquí a decir, porque aquí 
nos hacen también radicalizar, a nosotros, a los que 
siempre hemos tenido unas posiciones críticas pero 
que también cuando nos toca decidir y acompañar, 
acompañamos, pero no nos vengan a decir que este 
Gobierno no tiene gran responsabilidad de lo que 
está pasando hoy, claro que la tiene y por eso el 
Presidente Duque no ha querido sentarse a dialogar, 
con un diálogo sincero porque así como no le creen 
al Presidente Duque, y a este Gobierno que está 
pésimamente mal asesorado, mucho menos nos van 
a creer al Congreso de Colombia y nos van a creer 
a nosotros.

Entonces, yo sí los invito a que hablemos 
con sinceridad, si esto aquí es una sesión para 
que unos defiendan al Gobierno, para que otros 
ataquen al Gobierno y para que sencillamente nos 
quedemos en el discurso de la retórica cuáles son las 
propuestas, no, yo siempre he dicho y lo he dicho 
en esta Comisión, nosotros hoy con este Gobierno 
y este Congreso, somos responsables de una bomba 
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social que reventó y que la atomizó este Gobierno, 
la hizo detonar en este Gobierno y por eso todo lo 
que está pasando en este país, si no hay un diálogo, 
un diálogo nacional con los diferentes sectores, si no 
hay un diálogo que nos lleve a un acuerdo nacional, 
pues sencillamente nos tocará ponernos en una posición 
distinta.

Yo los invito a que nosotros, la Comisión Quinta, 
hoy teníamos que escuchar en los sectores para que nos 
dieran a conocer la situación del sector productivo, pero 
que también escucháramos lo que está pasando en este 
país y nosotros no podemos taparnos los ojos con un 
dedo y pensar que lo que está pasando no es grave, es 
muy delicado y puede ser más delicado y yo llamo la 
atención, Presidente Luciano, de que sí aquí tracemos 
derroteros claros, porque esta audiencia tenemos que 
pasarle al Gobierno que están pidiendo los diferentes 
sectores que conforman el sector agropecuario, el sector 
productivo, los lecheros, del sector pecuario, para que en 
ese diálogo que seguramente hay muchas cosas también 
que están pidiendo hoy quiénes representan esos 
directivas del paro, se siente en cuanto antes, que hagan 
un diálogo sincero porque el diálogo que hicieron con 
este Gobierno de 2019 hoy es otra mentira más de las 50 
mil mentiras que le han dicho todos los Gobiernos.

Y lamenta uno que sean la vías de hecho que estén 
hoy y que estén acabando y destruyendo la economía 
en nuestro país y poniendo en riesgo hoy la vida de 
muchos colombianos, tanto de la Policía, el Ejército, 
los campesinos, pero sobre todo ver la desesperanza de 
un pueblo que está hoy en muchas de las expresiones, 
doctor Ballesteros, que usted no mostró, haberlas 
pasado hoy y que están dispuestas madres de familia, no 
solamente las que vio Ortiz Zorro, sino las que nosotros 
escuchamos también allá que están dispuestas a entregar 
hasta la vida para que las escuchen, para que podamos 
entre todos presentarles una Colombia mejor y una 
Colombia distinta y no sencillamente quedarnos aquí en 
el discurso de la retórica.

Claro que hay que grabar para que aquellos que hemos 
dejado exentos del impuesto de renta a la gran minería 
en Colombia, al sector financiero en plena pandemia se 
ganó 14 billones de pesos, eso no lo puede creer nadie, 
que podamos gravar al sector de la megaminería, que 
podamos gravar aquellos del sector eléctrico y que 
podamos nosotros entregarle a aquellas, gravemos las 
bebidas azucaradas que han sido protegidas siempre 
en este país, eso es casi un imposible que se graven las 
bebidas azucaradas, no hemos podido por ningún lado y 
porque los Gobiernos protegen a los más poderosos en 
contravía de los más débiles.

Claro que tenemos que pensar en que hay que 
hacer la reforma a la salud, a la educación, pero unas 
reformas estructurales, las reformas políticas, las 
reformas a la justicia, las reformas a todos estos sectores 
y a nosotros quienes gozamos hoy de unos privilegios 
que no los tiene el pueblo colombiano; por eso, eso es 
una responsabilidad del Congreso y por eso nos tocará 
a todos actuar, pero no podemos seguir aquí echándole 
la culpa unos con otros y sencillamente ver que el 
país siga derramando y botando sangre a costa de la 
insensibilidad de los que desconocen la realidad de este 
pueblo colombiano.

Yo por eso puedo decirles que sí tenemos con que 
comenzar a hacer las legislaciones que necesita este 
país, para comenzar a subsanar los déficits fiscales pero 
tiene que ver la voluntad del ejecutivo, porque no puede 
ser la voluntad únicamente del Legislativo que no la 
tiene tampoco hoy, no existe la voluntad de la inmensa 
mayoría del Legislativo para hacer las reformas porque 
nos hemos convertido en unos apéndices el Legislativo, 
del Ejecutivo y por eso sencillamente las grandes 
reformas hoy no se llevan al Congreso.

Yo lo invito, Presidente, aquí tendrá que salir una 
relatoría de lo que se ha dicho, los diferentes sectores, 
para que ojalá el Gobierno del Presidente Duque las 
acoja y las proponga y las revisemos y por supuesto, 
que el Congreso se ocupe de Legislar en lo que no esté 
Legislado, porque el tema no de falta de Leyes, porque 
Leyes hay muchas, si no existe la voluntad de quienes 
gobiernan este país, para qué leyes si sencillamente no 
hay plata y esa es la excusa de los Ministros como el 
Ministro Carrasquilla, por eso yo apoyé la Moción de 
Censura de Carrasquilla y le tocó irse porque no aguantó 
más y tenía este Presidente hasta las últimas las llevó 
para insistir en la Reforma Tributaria, como aprobaré y 
apoyaré la Moción de Censura del Ministro de Defensa, 
porque no puede ser que se escuchen a quienes les gusta 
la guerra, pero la guerra con los hijos de los pobres, 
no con los hijos de los ricos de este país y por eso 
hoy tenemos que buscar puntos de encuentro pero no 
necesariamente a través de la confrontación, ni tampoco 
querer justificar a los vándalos y a los sinvergüenzas que 
quieren aprovechar estos momentos de las protestas que 
con mucha razón tienen mucha gente y que tampoco 
permitimos los bloqueos y que puedan existir los 
Corredores Humanitarios que les permitan transcurrir 
la llevada de alimentos y de insumos y drogas, a los 
centros urbanos de todo nuestro país.

Pero yo los invito a que hablemos con sinceridad, 
aquí no podemos hacer este tipo de audiencias públicas 
para que salgan unos a defender al Gobierno y entonces 
nos toca a otros hablar, yo no soy defensor del Gobierno, 
ni soy enemigo del Gobierno, pero tampoco si podemos 
venir a justificarnos porque la realidad de lo que ayer 
vimos en Cali, es la realidad que está viviendo en este 
país y que lamenta uno profundamente con mucha 
tristeza lo que está pasando y lo que pueda pasar si no 
hay humildad por parte de quienes gobiernan este país, 
de sentarse a construir un buen diálogo, un buen diálogo 
nacional que nos lleve a un gran acuerdo nacional y 
buscarle el rumbo y la salida de las tantos problemas y 
de las soluciones que reclaman la inmensa mayoría de 
los colombianos.

Muchas gracias, Presidente, muy amable.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, doctor Gaitán.
Antes de darle el uso de la palabra al doctor 

Ballesteros, le voy a dar el uso de la palabra al doctor 
Félix Alejandro Chica.

Honorable Representante, Félix Alejandro Chica 
Correa:

Muchas gracias, señor Presidente, yo darle primero 
gracias a Dios, a usted, a la Mesa Directiva, por haber 
generado este espacio.
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Yo lamento que siga creyendo que aportamos desde 
las profundas diferencias, una de mis propuestas cuando 
usted me convidó a que hiciéramos esta audiencia es, 
que empecemos a hacer propuestas serias y buscar 
bajarle el tono a la discusión, yo puedo entender que 
algunos crean que sacan beneficio provechoso electoral 
o no sé de qué tipo si estamos a favor o en contra, yo 
pienso que coincido con varios colegas que hoy la falta 
de credibilidad hacia el Congreso se disminuyó un 
punto que de verdad pareciera que una profesión loable, 
respetable, de la que yo me sigo sintiendo orgulloso de 
integrar, nosotros hablamos de tal manera que pareciera 
el desprestigio más grande.

Yo sí hago llamados porque creo que aquí deben 
salir unas reflexiones donde los Congresistas y aquí 
hablo de todos, aquí no puede ser que es que las leyes 
las deciden unos y otros no, o las decisiones las toman 
unos y otros no, Senadores y Representantes, hacemos 
parte del Legislativo y tomamos decisiones, acertadas 
en la mayoría y en otras seguramente no, pero hoy 
estamos cayendo nosotros en el error de incluso de que 
ya si se cae un análisis de un proyecto de ley entonces se 
celebra y se quiere decapitalizar diciendo que se hundió 
un proyecto o se hundió una ley, aquí lo que no podemos 
perder de vista es la razón de ser del Congreso, es revisar 
y analizar los proyectos de ley, discutirlos y aprobarlo o 
improbarlos, porque esa es la dinámica y la naturaleza 
de una de las funciones esenciales del Congreso de la 
República.

Lo otro, el Control Político como hoy en esta 
importante audiencia donde tengo que agradecerle 
a los gremios, a los diferentes sectores, del sector 
agropecuario, amigos que conozco, que han defendido 
luchas de vidas enteras en favor del sector agropecuario, 
también la presencia del Viceministro, el doctor Juan 
Gonzalo y de las instituciones nacionales que han dado 
la cara, yo soy muy malo para ser defensor de oficio de 
quien ni lo convida ni convoca, hoy se supone estamos 
citados los partidos a Palacio o estamos en la agenda 
de los partidos políticos, yo soy vocero del partido 
Conservador y ni siquiera ese discurso o ese disgusto 
de algunos colegas lo utilizo para ganar protagonismo o 
ganar adeptos.

Yo sí creo que es hora de que empecemos los de 
izquierda, los del centro, los de derecha, los de extrema 
derecha, todos los Congresistas, es aportar con ideas y 
propuestas que fue a lo que me llamó el doctor Luciano, 
a quien lo felicito y le agradezco, yo creo que aquí 
poco o bien nos hacemos los colombianos con las vías 
bloqueadas, cuando muchos de nuestros familiares y 
amigos, se están muriendo en las clínicas porque no 
les llegaba el oxígeno o porque hoy la situación de 
desabastecimiento de combustible y de alimentos está 
tocando fondo, ya lograron que el Gobierno pusiera 
cuidado, si eso era lo que pretendían, pero hay que 
pasar a un segundo nivel y hay que buscar acuerdos y 
tenemos que demostrar que está por encima el país que 
los partidos, que las posiciones personales e ideológicas.

Yo sí hago un llamado respetuoso a que esta Comisión 
dentro de esos puntos finales que se espera se elaboren 
dentro del documento busque es convidar, pero  además 
proponer, los privilegios que yo no conocía, honorables 
colegas, que vienen de períodos anteriores, mi salario, 

el vehículo y la seguridad, mire, yo no tengo problemas 
con nada, si tenemos que deponer porque el pueblo eso 
es lo que está pidiendo, sí, pero que no sea producto 
de un discurso que busca a veces engrandecer a uno y 
acabar a los otros o a callar a otros.

Yo aprendí del respeto a la diferencia siendo un 
católico, un conservador comprometido con el pueblo 
que defiendo causas como la del sector agropecuario por 
convicción, como haciendo el deporte por convicción, 
la discapacidad, la cultura y el trabajo de los jóvenes, a 
mí no me tiene que llamar a decir que coja la bandera 
de un sector porque mi vida ha sido transparente y 
de cara a la comunidad, es más, en las redes sociales 
cuenta que ha sido Félix desde que fue un aguacatero, 
comerciante, hasta llegar hoy al Congreso, no tengo 
nada que esconder, ni nada que temer y para decir esta 
violencia que padeció este país tristemente.

Y yo lo que sí termino diciendo, honorables 
compañeros y compañeras, es que empecemos a buscar 
y a dar soluciones, no a seguir acrecentando el discurso, 
empecemos a hablar de humildad, pero mostremos 
humildad, exijamos humildad, pero actuemos con 
grandeza y yo creo que así vamos a poder seguir 
avanzando.

Felicitarlo, Presidente Luciano, a usted y a todos 
los colegas, a los que estuvieron en Cali acompañando 
a la Mesa Directiva y a la Cámara, y a los que están 
acompañando los diferentes sectores con la problemática 
que viven nuestros departamentos.

Yo sí llamo a la solidaridad del pueblo colombiano y 
aquí actuemos como uno de tantos, de los 50 millones, 
que tenemos es que hacer parte de la solución y no del 
problema.

Muchas gracias, Presidente.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Gracias, doctor Félix.
Para terminar, entonces, le doy el uso de la palabra al 

doctor Edwin Gilberto Ballesteros.
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
Presidente, muy generoso usted, muchas gracias, le 

agradezco, no lo quiero hacer en tono de réplica.
Y quiero llamar a esto un mensaje de reflexión por 

parte de los comentarios del doctor Ángel María Gaitán, 
a quien respeto, admiro en la defensa de las líneas que 
para él son correctas y qué son las que él considera 
que debe defender por su experiencia, tiene varios 
periodos en el Congreso y eso me hace tener la 
admiración y respeto, pero eso hace parte de ese debate 
democrático y acá él no puede pretender que yo piense 
como él, ni yo puedo pretender que él piense como yo, 
es una reflexión totalmente básica y no es de discursos 
con retórica.

Este es mi primer período en el Congreso, yo al igual 
que el doctor Félix, yo no tengo ningún problema por 
disminuirme mi salario, por renunciar a una cantidad 
de cosas que si el pueblo colombiano lo estima 
necesario estamos dispuestos a hacerlo, ese no es el 
debate y comparto profundamente las apreciaciones del 
doctor Félix Chica, es que esto no puede ser producto 
simplemente de que yo digo algo para congraciarme con 
alguien o no congraciarme con los otros, de eso no se 
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trata, yo creo que acá el debate como lo ha propuesto 
usted en esta audiencia, Presidente, es buscar soluciones 
y no culpables.

Yo entonces tendría que ir a buscar culpables hace 50 
años y cuando empezó un tema de violencia en nuestras 
regiones y entonces a qué familia persiguió el uno, a qué 
familia persiguió el otro y entonces nunca acabaríamos, 
que ese es el problema de alguna clase política tradicional 
en el país que los que nos quiere llevar allá y yo por lo 
menos, vuelvo y repito, lo que le dije hace unos minutos, 
ese no es el país que yo quiero dejarle a mis hijos, a mi 
esposa …

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Espéreme un segundito, señor Presidente.
Honorable Representante, Ciro Fernández 

Núñez:
Secretario, ¿esta es una audiencia o una sesión 

ordinaria?
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Audiencia pública, doctor Ciro.
Honorable Representante, Ciro Fernández 

Núñez:
Ok, gracias.
Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Con mucho gusto.
Honorable Representante, Edwin Gilberto 

Ballesteros Archila:
A los colombianos que hoy esperan soluciones de 

nosotros.
Pero sí quiero hacer acá un comentario también muy 

rápido, Presidente, Presidente esta Comisión trabajó 
proyectos como el seguro agropecuario, como alivio a 
crédito rurales, como el Fondo de Estabilización de la 
Panela, Fomento a la Apicultura, Fondo de Fomento 
Ovino y Caprino, producto de los debates, de la 
propuesta.

Honorable Representante, Ángel María Gaitán 
Pulido:

Presidente, me regala, yo me hecho otro discurso 
ahorita también, porque sí, una réplica es de 10 minutos. 
Muchas gracias.

Honorable Representante, Edwin Gilberto 
Ballesteros Archila:

No, Presidente, yo lo termino, no se preocupe, porque 
usted ya había dicho que terminara.

Solamente, no, Ángel María, un llamado cariñoso 
y respetuoso, yo creo que usted, era una audiencia 
pública de unión, de propuesta, de soluciones, no quise 
ni ofender ni molestar a nadie con mis comentarios, 
hago parte del partido Gobierno, soy el vocero del 
Gobierno, pero tampoco puedo permitir que décadas 
de inconformismo, de períodos donde usted ha estado 
legislando, doctor Ángel María, períodos donde usted 
ha podido también sentar su voz de protesta, entonces, 
hoy se confluye y se reúne todo simplemente en un 
problema donde yo sí lo puedo decir, los trinos acá 
de las personas a las que usted aplaude, donde están 
pidiendo que haya elecciones anticipadas, que le demos 
Golpe de Estado al Presidente Iván Duque y eso no es 
lo que espera el pueblo colombiano, no esperan que una 
audiencia pública, usted ataque unos argumentos que yo 
no lo estoy atacando, doctor Ángel María, sí tengo que 
cerrar mi micrófono ya para que no haya una discusión 

acá que no conduce a nada propositivo, es que ese es el 
tema, eso no conduce a nada propositivo, no se trata de 
orillas diferentes y le pido excusas si en algún momento 
no le gustó lo que dije pero hace parte acá del debate, 
doctor Ángel María.

Y Presidente, no, simplemente usted sabe, Presidente 
y se lo he dicho, yo no comparto las vías de hecho, 
no comparto el irrespeto, no comparto que sea con la 
desinformación, hablando mal de todos los colombianos 
con la Comunidad Internacional, bloqueando las 
ambulancias, los carros de comida, en fin, todo eso, que 
esos sean los argumentos para sentarnos a dialogar, yo 
creo que no son las formas, Presidente, y si por eso estamos 
matoneados o estamos estigmatizados en redes sociales 
por décadas de inconformismo, por una crisis que así 
mucha gente no la quiera aceptar y algunos políticos, hoy 
sí la crisis también la ahondado la pandemia, pandemia 
que no se inventó ninguno de nosotros y que en vez de 
estar buscando como nos atacamos deberíamos estar 
pensando cómo solucionamos los temas.

Muchas gracias, señor Presidente.
Presidente, honorable Representante, Luciano 

Grisales Londoño:
Muchas gracias, doctor Ballesteros.
Con estas intervenciones y el objetivo cumplido 

de esta audiencia que tenía además en medio la 
oportunidad de escucharnos, la oportunidad de escuchar 
la preocupación de los gremios, la preocupación de 
los campesinos, el punto de vista del Comité del Paro, 
con todo esto nosotros esperamos desde la Comisión 
convertirnos en puente precisamente de ese diálogo 
que todos estamos esperando nos lleve a resolver este 
conflicto, que sean el diálogo y las buenas maneras, la 
forma en que nosotros planteemos las soluciones de 
cosas tan complejas como las que hemos escuchado del 
sector agropecuario.

Muchas gracias a todos por atender este llamado 
de la Comisión Quinta, y como ya se ha expresado 
esperamos desde la Comisión Quinta seguir aportando 
a enriquecer esta importante interacción entre todos para 
seguir avanzando.

Gracias a todos, damos entonces por terminada la 
audiencia pública, señor Secretario, para que usted haga 
el cierre correspondiente.

Secretario, Jaír José Ebratt Díaz:
Sí, señor Presidente, bueno, con los agradecimientos 

a todos los invitados, a los honorables Representantes 
que estuvieron presentes en esta audiencia. Cerramos la 
audiencia siendo la 1:57 p. m.

Deseamos una feliz tarde y un feliz fin de semana. 
Muchas gracias.

Presidente, honorable Representante, Luciano 
Grisales Londoño:

Muchas gracias a todos.
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